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Мы пришли 
с МИДом

Экономика без мигрантов 
заболеет? Даже не чихнула!

Продолжение на стр. 11 �Читайте на стр. 6 - 7 �

Инна ФЕДОТОВА

В канун юбилея Алена Апина вся в 
работе. Готовится к новой сольной про-
грамме, с которой будет гастролировать 
осенью и покажет на сцене Кремлевско-
го дворца. С круглой датой народная ар-
тистка России преобразилась, серьезно 
похудела. Но поет все так же - вживую. 
Апиной - 60! А кто даст?

Алене АПИНОЙ 
исполняется 60 лет:

Петь 
под фанеру 
я не могу

Два года калужскому эксперименту:

Основана в мае 1925 года 
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 Мария САХАПОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

Когда  житель 
Хабаровского 
края отправился 
за грибами, 
на него набросился 
хищник.

Второй день рождения 
отметил Михаил Васи-
льев из Комсомольска-
на-Амуре благодаря свое-
му беспородному псу по 

кличке Верный. Вместе 
они отправились в лес. 
Грибов оказалось видимо-
невидимо, Михаил срезал 
их и буквально полз, не 
поднимая головы.  Верный 
носился по тайге кругами, 
и вдруг хозяин услышал, 
как его пес остервенело 
залаял. Поднял голову - и 
увидел медведя в несколь-
ких метрах. «Не слишком 
крупный, но и далеко не 
медвежонок», - расскажет 
потом Михаил. Собака ста-

ла облаивать хищника, тот 
переключил на пса внима-
ние, Михаил бросился бе-
жать - а что еще делать? 
«Думал, жизнь мне спас, 
а сам пропал пес, - рас-
сказывает Михаил. - А он 
вернулся вечером, жи-
вой!» Верный, оказалось, 
все-таки вступил в схватку: 
был ранен острыми когтями 
и клыками. Но не сильно: 
в ветеринарке все зашили, 
обработали и отпустили до-
мой: «Долго жить будет!»

Собака подралась 
с медведем, 
чтобы спасти хозяина

Газета нашего города ★ Саратов
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Один 
российский 

регион запретил 
иностранцам 

работать во многих 
отраслях. Результаты  

оказались 
удивительными.

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВВЕЧЕЕЧЕВВЕЧЕЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

«Москва» поедет 
в «Минск»

В белорусском метро появятся российские 
суперсовременные поезда - стр. 9
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НАУКА
Туринская плащаница 
все-таки может 
быть погребальным 
полотном Иисуса Христа

КУМИРЫ НА ОТДЫХЕ
Вицин и Никулин 
прятались от Гайдая 
на пляже, а Высоцкий 
в Монреале кормил коз

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 23.08.2024 

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин провел 
совещание с главами 
областей, граничащих 
с Украиной. Говорили 
о помощи населению 
и оперативной 
обстановке. Мы выбрали 
для вас главное.

ПРОБЛЕМ С ПОМОЩЬЮ НЕТ
Врио губернатора Курской об-

ласти Алексей Смирнов перечис-
лил, что уже сделано:

 ✓ Из приграничных районов эва-
куированы 132 тысячи человек 
(всего отселят 152 тысячи). 

 ✓ Развернуто 524 лагеря времен-
ного размещения.

 ✓ В запасе 2618 свободных боль-
ничных коек.

 ✓ Лекарств и крови - достаточно.
 ✓ 41 тысяча человек получила 

первичную матпомощь по 10 и 
15 тысяч рублей.

 ✓ Готовятся решения по учебно-
му году: дистанционное, смешан-
ное или очное обучение.

ВЫПЛАТЫ АВТОМАТОМ
Алексей Смирнов предложил 

упростить выплаты пострадав-
шим из приграничных районов 
области - делать это в автома-
тическом режиме. Идею Путин 
поддержал:

- Полностью согласен, так и 
нужно сделать. Прошу коллег 
это учесть. То же самое касает-
ся сохранения собственности на 
земельные участки. Прошу дер-
жать руку на пульсе в отношении 
подготовки к учебному году. Все 
остальные вопросы должны ре-
шаться в автоматическом режи-
ме. Если какие-то вопросы будут 
возникать, сразу звоните, - сказал 
президент.

ТЕРОБОРОНА 
Губернатор Брянской области 

Александр Богомаз попросил по-
мощи из федерального бюджета 
на полноценное финансирование 
местной территориальной обо-
роны.

- Финансирование, безусловно, 
нужно сделать. Министр финан-
сов на связи, - пообещал Путин.

ОТОПЛЕНИЕ В БЕЛГОРОДЕ
Губернатор Белгородской об-

ласти Вячеслав Гладков предупре-
дил, что коммунальщики готовят-
ся к «сложной зиме»:

- Большие риски по потере ото-
пления в крупных населенных 
пунктах… Как вариант, может 
быть, и на территории Вороне-
жа, сформировать мобильные ко-
тельные, резервные генераторы, 
чтобы оперативно оказать нам 
помощь, - доложил Гладков.

УДАР ПО СТАНЦИИ
Путин сообщил, что ВСУ попы-

тались обстрелять Курскую АЭС:
- Противник пытался сегодня 

наносить ночью удары по атом-
ной электростанции. Между-
народное агентство по атомной 
энергии проинформировано. 
Они обещают сами приехать для 
оценки ситуации. Надеюсь, что, 
в конце концов, это будет с их 
стороны сделано, - отметил он.

В ответ врио губернатора Кур-
ской области Смирнов доложил, 
что ситуация стабильная:  

- Прилетал Кириенко, мы вместе 
с ним, с руководством Росатома 
проводили там совещания. Все 
работает в штатном режиме. 

- Надеюсь взаимодействие меж-
ду местными органами власти, 
правительством, силовыми ве-
домствами налажено, - заключил 
Путин.

ОБУЧЕНИЕ ДЕТЕЙ
Вице-премьер Денис Мантуров 

пообещал, что эвакуированным 
детям власти создадут лучшие 
условия во время приближаю-
щегося учебного года.

- Что касается определения 
детей на обучение в других ре-
гионах - мы, конечно, все от-
работаем… Мы с Дмитрием 
Николаевичем Чернышенко 
(вице-премьер. - Ред.) в контакте 
и оптимально обеспечим ком-
фортное обучение детей либо 
в  тех регионах, куда они пере-
едут, либо - как коллеги сейчас 
предложили - отдельно, по чет-
вертям отправлять на обучение 
в освобождающиеся санатории 
и детские лагеря, - сказал ми-
нистр.

В среду президент посетил Детский клини-
ческий центр имени Л. М. Рошаля. Клиника 
вот-вот начнет принимать маленьких пациентов. 
Она строилась с 2021 года и станет ключе-
вым медицинским центром для всех детских 
больниц Московской области. По плану, здесь 
будут ежегодно бесплатно лечить порядка 15 
тысяч детей, а еще 150 тысяч смогут прохо-
дить обследования и получать консультации. 
Основное внимание в центре уделят высоко-

технологичным операциям - на них придется 
более половины от всех услуг.

- Палаты такие удобные, в том числе и для 
мамочек с такими малышами. Очень удобные. 
Очень полезные не только для Московской об-
ласти, в целом для здравоохранения страны, 
потому что телемедицина дает возможность 
общаться со специалистами по всей стра-
не!  - заметил Путин, общаясь с пациентами 
клиники.

Картина дня: в верхах

О чем сказала Мария Захарова, 
официальный представитель МИД РФ, - 
в эфире нашей радиостанции.

О стремлении иностранцев 
к традиционным ценностям:

«Знаете, какое количество граждан стран НАТО приходят 
к нам в посольства и консульства, чтобы получить вид на 
жительство, визу, любые формы документов?

По некоторым странам - тысячи. Кто-то просто приходит 
с семьями и говорит: «Мы не уйдем, делайте, что хотите».

Они это делают не ради нас, не ради великих целей, 
они просто спасаются. Эти граждане не в санкционных 
листах, не под какими-то трибуналами. Добропорядоч-
ные граждане своих стран, у которых есть паспорта, 
квартиры, бизнесы. Но у них еще есть дети, которых 
они хотят спасти от переиначивания и перешивания по-
ловых органов».

Об американской «демократии»:
«Это не демократия. Это неизвестная, так сказать, 

козябра, которую они  создали и выпестовали. А за по-
следние  десятилетия она превратилась вообще  в  нечто 
абсолютно чудовищное».

О фашизме:
«Я всегда говорю: смотрите фильм Ромма «Обыкновен-

ный фашизм». Настоятельно советую. И сажайте своих 
детей перед экранами.

Только Советский Союз и плюс-минус страны Варшавско-
го договора совершали правосудие над коллаборациони-
стами, а НАТО, Запад - никогда. Он только их поощрял, толь-
ко продвигал дальше, имея в виду реванш».

Александр КОЦ, 
Валентин АЛФИМОВ

Президент поздравил 
раненного под Курском 
военкора с днем рож-
дения и пожелал ему 
скорейшего возвраще-
ния к работе.

Еще две недели назад 
казалось, что 22 августа 
для всех друзей и близких 
журналиста будет скорб-
ная дата. 7 августа при-
шла новость (к счастью, 
ложная), что в Курской 
области по автомобилю, 
в котором ехал Поддуб-
ный, ударил украинский 
FPV-дрон и военкор погиб. 
Но он выжил и встретил 
свой 41-й день рождения в 
больнице, где и принимает 
поздравления, в том числе 
и от главы государства:

«Владимир Путин 
позвонил военному кор-
респонденту ВГТРК Ев-
гению Поддубному, 
получившему ранение в 
Курской области в резуль-
тате атаки украинского 
дрона.

Глава государства по-
здравил военкора с днем 
рождения, пожелал ему 
скорейшего выздоровле-
ния и возвращения к рабо-
те», - сообщили в Кремле.

«Человек-скала и бру-
тальное лицо российской 

военной журналистики 
сегодня отмечает день 
рождения!

И этих дней у него, со-
гласно старой русской 
примете, будет еще очень 
и очень много. На радость 
родным и друзьям. И на-
зло врагу, который дырку 
получит от бублика, а не 
нашего Поддубного!

Евгенич, поправляйся, 
восстанавливайся и воз-
вращайся к полноцен-
ной жизни. А мы всегда 
рядом!»,  - написал в сво-
ем канале поздравления 
не просто коллега, но и 
близкий друг Поддубного 
военкор «Комсомолки» 
Александр Коц.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Киев пытался ударить 
по Курской АЭС

Полный текст 
интервью читайте 
на сайте

«Комсомолка» 
присоединяется 
к поздравлениям 
и желает Евгению 

скорейшего 
возвращения 

к любимой работе.

«Терминатору» 
Поддубному - 41!

 ■ УСЛЫШАНО НА РАДИО «КП»

«У американцев не демократия, а козябра»

 ■ ПРОФЕССИОНАЛ

Репортаж из Курской области 
> стр. 4.
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В этом номере «Комсомолка» рассказывает 
о первых итогах эксперимента в Калужской 
области, где запретили иностранцам 
работать в большинстве отраслей (стр. 6 - 7). 
Мы спросили:

А вы бы в каких 
сферах запретили 
труд мигрантов?
Сергей САЗОНОВ, ветеран СВО, 
учредитель протезно-ортопедического 
центра, Ростов-на-Дону:

- Ничего не имею против мигрантов - я и сам им был, жил и 
работал в одной из стран Ближнего Востока. Ко мне никаких 
вопросов ни у кого не возникало, потому что я соблюдал пра-
вила этой страны. И торговаться научился! Там это обязательно 
даже в торговых центрах. Я против запретов кардинальных. 
Все-таки хотелось бы, чтобы власти включили регулятор.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- Полностью избавляться от мигрантов не надо. Я бы начал с 

тех сфер, где они вытесняют местных. Например, с торговли. 
Стоят со своими лавками, набивают карманы. У нас сейчас и 
так много хороших магазинов с адекватными ценами, пусть 
лучше люди ходят туда, чем делают сомнительные переводы 
на карту продавцу. Среди мигрантов есть хорошие спецы. 
Надо решать другую проблему, чтобы не было дефицита ка-
дров в стране. И эта проблема заключается в алкоголизме.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем, Пермь:

- Мигранты нигде не должны работать, если они не знают 
русский язык. Это ведь дикий случай, когда, например, так-
сист вас везет не туда, куда нужно, а вы даже не можете 
объяснить, что он ошибся. А еще нужно строго проверять ква-
лификацию иностранцев. Если он классный токарь и владеет 
русским, пусть трудится, почему нет, нам токарей не хватает.

Игорь СЕРДЮК, замглавы города 
Медногорска, Оренбургская область:

- У нас в городе работает терапевт из Узбекистана. Опытный 
специалист с прекрасным образованием. Мы выделили ему 
квартиру. Ну какой же он мигрант? Он наш! К этой проблеме 
надо подходить осторожно. Не наломать дров! И помнить: 
когда-то мы все жили в одной дружной семье - в СССР.

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАН:
- Если у мигранта наше гражданство, знает русский и прошел 

медобследование - пожалуйста, работай. Нет гражданства, 
вопрос: «Как сюда попал?» Если имеет наш диплом или другого 
государства, который мы признаем, - тоже милости просим.

Андрей НИКИТИН, губернатор 
Новгородской области:

- У нас запрещен труд мигрантов в такси и в торговле. Ак-
тивно работаем с нашими новгородцами, с малым бизнесом, 
и, думаю, круг этих запретов будет расширяться. Мы уже 
анализируем, что жители области готовы делать без помощи 
«высококвалифицированных иностранных специалистов».

Картина дня: в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Наталья ВАРСЕГОВА

Сливы в нашей стране всегда 
были фруктом доступным, од-
нако этот сезон, похоже, станет 
исключением. Цены выросли 
почти в 1,5 раза - в среднем 
со 119 до 177 рублей за кило-
грамм, и поэтому продажи упа-
ли вдвое. Это данные сервиса 
«Контур.Маркет».

Генеральный директор Ягодно-
го союза Ирина Козий рассказа-
ла, что причина подорожания 
не только в плохом урожае.

- Обычно на российском 
рынке свежих слив примерно 
60 - 70% занимает импорт, - 
пояснила она. - Основные по-
ставки слив в Россию идут из 
Молдовы и Турции, в меньших 
объемах приходит продукция 
из Узбекистана, Азербайджа-
на, Казахстана, Грузии, Сер-
бии и т. д. Весной сливы по-
ставляются из ЮАР, Чили и 
других стран Южного полуша-
рия. Как и на многие фрукты, 
цены на импортные сливы вы-
росли в связи с падением кур-
са рубля, усложнением путей 
доставки и удорожанием логи-
стики. Но местная продукция 
также подорожала. Себесто-
имость выращивания увели-
чилась из-за роста зарплат, 
подорожания материалов и 
оборудования для производ-
ства, а также повышения цен 
на перевозки внутри страны.

Предприниматель Алек-
сандр Чепурной из Анапы за-
нимается сливой уже 6 лет. 
Дерево, по его словам, не-
прихотливое. Особого ухода 
не требует. Главное - поливать 
и обрабатывать от вредителей. 
В прошлом году Александр со-
брал около 450 тонн слив.

- Это хороший урожай, но в 
этом году будет не меньше, - 
говорит предприниматель.

И это притом что Чепурной - 
из тех счастливчиков, угодья 
которого не пострадали ни от 
майских заморозков, накрыв-
ших Центральную Россию и 
юг, ни от града, обильно про-
шедшего в плодоносных ре-
гионах в начале июня.

- Многие потеряли урожай, - 
говорит Александр. - Кто-то - 
на половину, кто-то - 100%. 
Есть хозяйства, где сливу вы-
корчевывают и сажают вместо 
нее яблони. Именно поэтому 
в целом российский урожай в 
этом году меньше.

Неважный урожай - это и 
есть основная причина взле-
тевших цен на сливы. Если в 
прошлом году, по словам Че-
пурного, средняя цена от про-
изводителя была 40 - 50 рублей, 
в этом году 60 - 65 рублей за 
килограмм.

ЧТО ДАЛЬШЕ?
По оценке Ирины Козий, долго-

срочные прогнозы на ценовую 
политику во многом зависят от 
того, будет ли оказана помощь 
тем хозяйствам, которые в этом 
году потеряли основной объем 
урожая из-за заморозков. Остав-
шись без урожая и без поддерж-
ки, они могут полностью закрыть-
ся по итогам этого сезона. Тогда 
урожай фруктов, включая сливы, 
в нашей стране сократится на 
годы.

- Если говорить о коротком про-
гнозе, то примерно к сентябрю - 
началу октября стоимость слив на 
прилавках российских магазинов 
снизится, но все же будет ощути-
мо выше, чем в тот же период го-
дом ранее. Такое снижение цены 
связано с сезонным фактором и 
происходит ежегодно. Далее цена 
сливы растет до начала нового 
сезона следующим летом,  - за-
ключила эксперт.
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Садоводы, которым удалось вырастить и собрать 
в этом сезоне хороший урожай слив, 

снимут сливки, - эти фрукты с руками отрывают.

Цены такие, 
что просто нет слив!

Почему дорожает 
популярный фрукт 

и станет ли он 
доступнее осенью.

Николай МЫСИН

В России 
предложили 
ввести двухлетний 
испытательный 
срок для 
новоиспеченных 
водителей.

Получить права и нау-
читься ездить - не одно и 
то же. От этого и оттал-
киваются автоэксперты, 
выступившие с инициати-
вой введения ученических 
прав. Чтобы усилить кон-
троль над новоиспечен-
ными водителями, пред-
лагают ввести двухлетний 
испытательный срок. Про-
шел его без нареканий  - 
молодец, езди дальше. Не 
справился  - иди на пере-
обучение и пересдачу.

- У нас есть водители, 
которые совершают по 
30 - 40 нарушений в ме-
сяц, - рассуждает один из 

авторов инициативы, ис-
полняющий обязанности 
главы Гильдии автошкол 
России Алексей Несте-
ренко.  - И считают, что 
это нормально. Оплачива-
ют и называют это «нало-
гом на быструю езду». Так 
быть не должно. 

По мнению эксперта, 
помочь создать новую 
культуру вождения могут 
ученические права. Суть 
предложения в том, что 
после получения водитель-
ского удостоверения чело-
век в течение двух лет дол-
жен находиться под более 
пристальным контролем. 
Если за это время он со-
вершает определенное ко-
личество нарушений, ему 
придется заново пройти 
обучение и доказывать 

свое право на управление 
автомобилем. Находясь в 
статусе «стажера», чело-
век по умолчанию будет 
ездить более аккуратно, 
и за два года такое пове-
дение войдет в привычку. 
В итоге спустя какое-то 
время мы получим поко-
ление культурных, неа-
грессивных, адекватных 
водителей.

Но сработает ли такая 
мера?

- Проблема в том, что 
у нас в автошколах учат 
не водить автомобиль, а 
сдавать на права, - считает 
автоэксперт Андрей Ло-
манов. - Но повседневное 
вождение подразумевает 
более широкий набор на-
выков, привить которые в 
автошколах не успевают 

и не всегда хотят. В со-
ветское время уже были 
ученические права, кото-
рые выдавались с 16 лет. 
Они позволяли садиться 
за руль, но исключительно 
в присутствии более опыт-
ного водителя. Такая же 
система действует в США 
и некоторых других стра-
нах. Возможно, нам стоит 
к ней вернуться. А тот вид 
ученических прав, кото-
рый предлагают сейчас, 
мне кажется спорным ре-
шением. Можно бояться 
нарушить правила, но все 
равно нарушить их много 
раз просто по незнанию и 
невнимательности. Чело-
века надо не пугать гро-
зящим переобучением и 
пересдачей, а просто нор-
мально учить.

Выпускникам автошкол хотят 
выдавать ученические права

 ■ СПОРНЫЙ ВОПРОС
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Что предсказыва-
ют русские старцы 
о завершении кон-
фликта на Украине 
и верят ли в Бога на 
фронте? Об этом 
военкор «КП» 

спросил глав-
ного военно-
го священни-
ка России, 

протоиерея Димитрия 
Василенкова. У этого батюшки око-
ло 100 командировок в горячие точки, 
ранения, контузии и три ордена Му-
жества (что негласно приравнивается 
к званию Героя России). Сейчас отец 
Димитрий приехал в Курскую область, 
вести духовную работу с воинами, за-
щищающими землю Русскую.

«РУССКИМ ОБЪЯСНИЛИ,
 ЧТО ОНИ НЕ РУССКИЕ»

- Отец Димитрий, что скажете о си-
туации в Курской области? Можно ли 
ее сравнить с другими конфликтами, на 
которых вы были?

- Непростая ситуация. Это борьба 
равноценных в техническом оснаще-
нии армий. Противник обеспечивается 
всем западным миром. Остальные во-
енные конфликты по уровню техни-
ческой мощи и средств уничтожения 
с этим сравниться не могут.

- А меняется ли вместе с военными 
конфликтами наша страна, люди?

- Когда военные действия касаются 
напрямую, люди начинают мыслить 
по-другому. Сюда, в Курскую область, 
приезжают со всей России. Здесь по-
лучается очень высокая концентрация 
неравнодушных людей. А где-нибудь 
в Москве, в Санкт-Петербурге многих 
людей эти проблемы не интересуют: 
квесты, концерты, все нормально.

- Вы уже говорили с бойцами в Кур-
ской области. Какой у них настрой?

- Добить противника и освободить 
Украину от нечисти. Освободить на-
шу территорию, где жили русские лю-
ди, которым объяснили, что они не 
русские. Здесь, в Курской области, на 
территории России, все это воспри-
нимается остро и больно. И поэтому 
настрой очень решительный.

«НЕ ПРЕВРАТИТЬСЯ В ЗВЕРЯ»
- Военные действия становятся все 

более жесткими. Вам приходится сдер-
живать гнев бойцов к противнику?

- Любой военный конфликт - кро-
вавый. Этот не отличается от других. 
Только технических средств больше, 
которые способствуют массовому 
уничтожению людей. И нужно рабо-
тать с людьми, чтобы не переступали 
черту, не превращались в зверей, иначе 
потом не смогут вернуться обратно.

- Но если боец видит зверства против-
ника, ему хочется отомстить. Он должен 
это сделать?

- Нужно заставить противника от-
ветить за преступления, как положе-
но, - то есть по закону. А если каждый 

начнет мстить, потом тяжело 
остановиться. Тот, кто ведет 
себя так же, как противник, 
не будет от него отличаться. 
Конечно, с людьми, кото-
рые убили детей, стариков, 
остановиться трудно, и лю-
бой нормальный человек по-
старается этих носителей зла 
уничтожить. Но важно не за-
разиться от врага кровожад-
ностью.

Суворову рукоплескали 
мирные жители, например, 
в Италии. Они не привыкли, 
что войска могут вести себя 
достойно, не грабить, не на-
силовать, не убивать. Жители 
Неаполя его за это благодари-
ли. Это всегда отличало рус-
ского воина. Суворов говорил: 
«Бог разбойникам не помощ-
ник, а русский солдат не разбойник».

ТРИ УСЛОВИЯ ПОБЕДЫ
- Существуют ли предсказания старцев 

на тему нынешних событий?
- Господь не предопределяет, как 

будет. Всё зависит от того, какой путь 
мы сами выберем. Архимандрит Илий 
(в миру Алексей Афанасьевич Ноздрин), 
человек Божий, назвал три условия, 
при которых нам будет дарована по-
беда. Матом не ругаться. Аборты за-
претить. И быть на стороне Бога. Будет 
вера, будет и победа.

- На Украине сегодня запретили ка-
ноническую православную церковь. Как 
такое может быть в XXI веке?

- Я не слежу за их новостями. Но 
если так, то плохо, ужасно. Это след-
ствие болезни. Но чтобы вернуть народ 
Украины в человеческое состояние, 
нужно самим в это человеческое со-
стояние войти. Хочешь кого-то вы-
лечить, вылечись сам. Мы себя право-
славными называем, а у нас полтора 
миллиона абортов в год!

- Сколько сейчас военных священни-
ков и как как вы их готовите?

- Больше 100 человек. У нас есть 
учебный центр, где мы готовим свя-
щенников перед отправкой в зону 
СВО. Военный священник должен 
уметь выживать в зоне боев. Есть своя 
специфика работы с бойцами. Нужно 
уметь выстраивать с ними отношения. 
Все наши батюшки - добровольцы, 
люди мотивированные.

- Были случаи, когда противник спе-
циально пытался навредить военным 
священникам или их уничтожить?

- Бывало. Враг понимает, что свя-
щенник - серьезная единица. Один 
из советников офиса президента 
Украины сказал, что для них большая 
проблема - появление все большего 
числа воинов, которые сознательно 
воюют за Русь, верующих воинов. 
Таких трудно сломать, они идут до 
конца.

Дух таких воинов и формирует свя-
щенник. Противник это понимает и, 
если сможет убить, убьет.

НА ФРОНТЕ ВСЕ БОГА 
ВСПОМИНАЮТ

- Если подразделения смешанные, в 
которых воюют и неверующие, и пред-
ставители других конфессий, это вам 
мешает?

- Наоборот, те же мусульмане с боль-
шим уважением относятся к батюш-
кам. А неверующие... Знаете, рядом 
с линией фронта каждый становится 
философом. А когда на голову сна-
ряды падают, все Бога вспоминают.

- Вы - бесстрашный человек?
- Бесстрашный человек - это боль-

ной человек. Страх - вещь нужная. Это 
инстинкт самосохранения. Человек, 
не имеющий страха, и себя погубит, и 
других. Сила не в том, что ты не име-
ешь страха, а в том, что можешь страх 
преодолеть. Так что я не бесстраш-
ный. Жить хочется, честно говоря.

- Вы недавно заявили, что конфликт на 
Украине еще не достиг накала Великой 
Отечественной, но есть опасность его 
достичь. Мы к этому идем?

- Можем к этому прийти. Наши вра-
ги готовы пойти на всё. Но с Божьей 
помощью мы выстоим. Главное, на-
вести порядок внутри себя.

У нас достаточно прекрасных лю-
дей, огромный потенциал, несмотря 
на то время, когда население пыта-
лись превратить в быдло. Взять хоть 
сегодняшних молодых парней, каково 
вчерашнему ребенку попасть в такую 
ситуацию на фронте?! И сколько из 
них стояли до конца! Сколько дрались 
в окружении, потом выходили из него. 
Вот вам, пожалуйста, молодежь. Она 
прекрасная.

Приезжаешь к молодым ребятам-
военным, батальоны причащаются, 

исповедуются. И еще более реши-
тельно рвутся в бой, их даже сдер-
живать приходится командирам.

- Можно ли сказать, что если 
у человека правильный духовный 
настрой, то военная реальность - 
страшная и грязная - может не 
только не сломать его, а, наобо-
рот, в чем-то очистить?

- Даже в психологии есть по-
нятие - травматический рост. 
Военное дело может оказать и 
благоприятное воздействие на 
человека. Он начинает жизнь по-
другому ценить, на мир смотреть 
по-другому.

И, конечно, мотивация - важ-
нейшее дело. Человек выходит на 
линию огня, рискует жизнью. И 
понятие справедливости, правды 
того, что он делает, - это очень 
важно для воина. Мы даем вну-
треннюю духовную силу, понима-

ние правды, за которую бойцы отдают 
свои жизни. Эта правда - в спасении 
Отечества.

- Как вам кажется, в чем причина та-
кого страшного наката Запада на Рос-
сию - жажда наживы?

- Ошибка думать, что всё в мире про-
исходит из-за движения нефти. С нами 
воюют потому, что мы мешаем этим 
силам получить власть над миром. 
Не поставив Россию на колени, они 
эту власть не получат. Для них вопрос 
победы над нами имеет религиозный 
подтекст, пусть со знаком минус. Ради 
этого они готовы залить кровью весь 
мир. Наши богатства им тоже нужны, 
но это вопрос второй.

Не мы к ним пришли, а они к нам. 
Кто-то наивно думает, что всё началось 
в 2022 году, забывая про 2014 год, про 
майдан, на котором русских людей 
убивали.

На всех войнах, которые мне при-
шлось пережить: Чечня, Южная Осе-
тия, Сирия, Донбасс, везде эти деятели 
наследили. Всё это части одной боль-
шой войны, которая ведется против 
нас. Нынешняя часть перешла в ак-
тивную фазу. И везде была звериная 
жестокость к людям, к населению.

- Что нам делать?
- Чтобы победить зло внешнее, нуж-

но победить зло внутреннее. В любом 
конфликте важна идея. Если мы будем 
сильны, если наша жизнь и смыслы бу-
дут для мира привлекательны, то все к 
нам потянутся, и всё начнет меняться.

Димитрию ВАСИЛЕНКОВУ 53 года, он зампредсе-
дателя Синодального отдела по взаимодействию с Во-
оруженными силами. Окончил Ленинградское высшее 
военно-политическое училище ПВО и Санкт-Петербургскую 
духовную семинарию.

Первый орден Мужества получил в Чечне. Вместе 
с подразделением, где был духовником, попал в засаду. 
Командир погиб. Отца Димитрия тоже ранило, но он ча-
стично взял на себя управление группой. Помог органи-
зовать связь и продержаться до подхода подкрепления.

Вторым орденом Мужества награжден после того 
как в Сирии, на мероприятии с участием местных христиан 
случился теракт: взорвался дрон-камикадзе. Отец Дими-
трий взял на себя эвакуацию людей.

В этом году удостоен третьего ордена Мужества. С 
начала СВО протоиерей на самых опасных участках фрон-
та, наставляет бойцов. «За собой подвигов не вижу, просто 
делаю то, что положено - как священник и патриот», - от-
вечает он обычно, когда спрашивают, за что награжден.
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Отец Димитрий постоянно в войсках, зная, что вера бойцам нужна 
особенно. «Когда на голову снаряды падают, Бога вспоминают все».  

Батюшка с тремя орденами Мужества:Батюшка с тремя орденами Мужества:

Я не бесстрашный. Жить хочетсяЯ не бесстрашный. Жить хочется

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

Все репортажи 
наших военкоров - 
на сайте KP.RU

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
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Елена КРИВЯКИНА

Это для нас 1 сентября - 
праздник: цветы, банты, 
здравствуй, школа... А 
для мошенников - суро-
вые трудовые будни, ведь 
на любой красный день 
календаря у них в рукаве 
имеется целый арсенал 
уловок. И День знаний не 
исключение. Мошенники 
уже начали атаковать рос-
сиян в мессенджерах.

Рассказываем, с каки-
ми махинациями можно 
столкнуться перед нача-
лом учебного года и как 
не попасться на крючок.

1.1. Одна из самых рас-
пространенных схем 

мошенничества перед на-
чалом учебного года - фей-
ковые опросы родителей: об 
учебном процессе, пита-
нии, дополнительных за-
нятиях и так далее.

Схема выглядит так: 
пользователю приходит 
сообщение от имени учи-
теля или члена родитель-
ского комитета с просьбой 
проголосовать за какой-то 
важный вопрос. А по ссыл-
ке - фишинговый сайт, где 
нужно авторизоваться с 
помощью учетной записи 
от соцсетей или мессен-
джеров. Таким образом 
злоумышленники могут 
получить доступ к логинам 
и паролям пользователей.

2.2. Поддельные групповые 
чаты, куда от имени 

учителя могут приглашать 
родителей школьников, 
а уже там просить сдать 
деньги якобы на нужды 
школы, выслать докумен-
ты, данные и так далее.

- Такое мошенничество 
строится по тому же прин-
ципу, что и фейковые ра-
бочие чаты от имени руко-
водителей, которые стали 
популярны в последнее 
время, - рассказал «Ком-
сомолке» руководитель 
службы информационной 

безопасности ГК InfoWatch 
Роман Алабин.

3.3. Разнообразные рас-
продажи, скидки, ак-

ции, приглашения полу-
чить бесплатно комплект 
учебников или школьной 
формы. Такие предложе-
ния регулярно рассыла-
ют на электронную почту 
накануне 1 сентября. Ча-
сто письма маскируются 
под рассылки известных 
интернет-магазинов: те же 
цвета, логотипы, очень по-
хожие названия. За такими 
рассылками могут скры-
ваться поддельные мага-
зины, где после оплаты 
никакого товара покупа-
телю просто не привезут, 
или фишинговые сайты, 
которые воруют данные 
пользователей (в том чис-
ле банковские реквизи-
ты, чтобы потом воровать 
деньги с карт).

4.4. Просьба проголосо-
вать за ребенка, яко-

бы участвующего в каком-
то конкурсе, приуроченном 
к началу учебного года. К 
сообщению прикрепля-
ется ссылка, по которой 
надо зайти на сайт «кон-
курса».

- Ссылка ведет на фи-
шинговый сайт. Когда 
пользователь проходит 
по ссылке, его просят ав-
торизоваться, чтобы про-
голосовать за ребенка в 
конкурсе - с помощью 
логина и пароля от мес-
сенджеров, социальных 
сетей, сайта «Госуслуги» 
и так далее. Если пользо-
ватель вводит данные сво-
ей учетной записи, то они 
попадают к мошенникам, 
с их помощью они авто-
ризуются в сервисе, меня-

ют пароль - и аккаунт под 
их полным контролем. 
Дальше ситуация может 
развиваться по-разному: 
могут начать рассылать 
сообщения с просьбой 
перевести денег, распро-
странять некую информа-
цию, пытаться взять кре-
дит и так далее, - поясняет 
Роман Алабин.

5.5. Мошеннические звонки 
или голосовые сообще-

ния (в том числе со взломан-
ных аккаунтов знакомых в 
мессенджерах) под разны-
ми предлогами: например, 
скинуться на «школьные 
нужды». Жулики станут 
просить вас назвать код из 
СМС, чтобы получить до-
ступ к вашим данным на 
«Госуслугах» или в банков-
ском приложении.

- Злоумышленники ча-
сто адаптируют свои схе-
мы к различным поводам 
и датам, и 1 сентября не 
исключение - родители 
собирают детей в школу, 
делают покупки, обсуж-
дают планы на год в ро-
дительских чатах. Важно 
быть бдительными, чтобы 
не потерять свои деньги 
и персональные данные. 
Если вы получили сооб-
щение с приглашением 
проголосовать за ребен-
ка, пройти опрос или с 
другой подобной прось-
бой, важно не переходить 
по ссылкам, даже если их 
прислали родственники и 
знакомые. Такие сообще-
ния всегда стоит прове-
рять звонком тому, кто 
вам пишет, - действитель-
но ли написал этот чело-
век или от его имени это 
сделали мошенники, - со-
ветует Роман Алабин.

Подросткам 
перестанут 

открывать счета 
в банках без согласия 

родителей: как это ударит 
по мошенникам

 - Опять деньги 
на шторы собирают - 

не иначе жулики!

Мошенники готовятся 
к первому звонку

Фейковые Фейковые 
аккаунты аккаунты 
родительского родительского 
комитета комитета 
и письма и письма 
от «учителей»: от «учителей»: 
главные уловки главные уловки 
злоумышленников злоумышленников 
накануне накануне 
1 сентября.1 сентября.

ВЕРЮ - 
НЕ ВЕРЮ 

МИФ 1 Кража голоса

МИФ 2 Код как взлом

МИФ 3 HTTPS - это безопасно

МИФ 4 Нажмешь на кнопку - поймаешь вирус

МИФ 5 Не вышел в Сеть - не заразился

МИФ 6 Анонимность как спасение

«Да» и «нет» не говорить, 
СМС-коды не вводить

Чем больше мы пользуемся цифровыми услугами, тем 
сильнее боимся стать жертвами мошенников. И это 
правильно - осторожность превыше всего. Однако из 
этих опасений появилось немало цифровых мифов, не 
имеющих отношения к реальности.
Опросив более 1000 человек, эксперты «Лаборатории 
Касперского» назвали самые популярные «цифровые 
заблуждения» россиян. А руководитель Глобального 
центра исследований и анализа угроз «Лаборатории 
Касперского» в России Дмитрий Галов объяснил «КП», 
как все обстоит на самом деле.

Эксперты по кибербезопасности разоблачили 
главные цифровые суеверия россиян.

 Убеждение: Нельзя говорить незнакомым 
по телефону «да» или «нет». Люди могут 
опасаться, что запись голоса используют,
 например, для кражи денег.

 На самом деле: Голоса будет недостаточно для проведения 
операции со средствами на счетах. Системы голосовой 
идентификации используются финансовыми организациями, 
но только в качестве одного из факторов.

 Верят: 
84% 
опрошенных.

 Убеждение: Если человеку на телефон или почту пришел код 
подтверждения, который он не запрашивал, - его аккаунт взломали.

 На самом деле: Если пришел код подтверждения для входа 
в аккаунт, который человек не запрашивал, это может означать, 
что злоумышленники пытаются понять, в каких сервисах 
зарегистрирован пользователь, активна ли его учетная запись. 
Однако если атакующие не получили нужный набор из цифр, 
добраться до аккаунта они не смогут. В любом случае в такой 
ситуации специалисты рекомендуют сменить пароль, так как 
велика вероятность, что учетная запись оказалась 
в какой-либо утекшей базе.

 Верят: 
58%.

 Убеждение: Если в адресе сайта написано 
HTTPS (с S на конце) - он точно официальный.

 На самом деле: Наличие сертификата HTTPS означает, 
что на сайте никто со стороны не сможет перехватить
 данные, которые вводит человек. Но эту информацию 
может украсть сам сайт, если он мошеннический. Верят: 59%.

 Верят: 55%.

 Убеждение: Нельзя нажимать «1» или «2» в тональном 
режиме во время сомнительных роботизированных 
обзвонов. Иначе можно заразить смартфон вирусом.

 На самом деле: Нажатие клавиши в тоновом режиме 
не приводит ни к загрузке вредоносного ПО, 
ни к использованию уязвимости, поэтому заразить 
смартфон таким образом злоумышленники не смогут.

 Убеждение: Если устройство не подключено 
к интернету, его невозможно заразить.

 На самом деле: Заразить устройство можно, даже если 
оно не подключено к интернету, - например, через флешку
или другой носитель. К тому же жертва может получить 
скомпрометированное устройство прямо из коробки. 
Так было, например, в случае с предустановленным вирусом 
Dwphon, который атаковал российских пользователей. Верят: 55%.

 Убеждение: Режим «инкогнито» в браузере 
обеспечивает полную анонимность в интернете.

 На самом деле: «Инкогнито» в браузерах 
не гарантирует абсолютную приватность. 
В этом режиме браузер лишь не сохраняет 
историю посещения сайтов, 
историю загрузок и т. п.  Верят: 35%.

Подготовили Наталья ВАРСЕГОВА и Дмитрий ПОЛУХИН.
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Интересное дело: на фоне несмолкаю-
щих разговоров об острой нехватке ра-
бочих рук регионы друг за другом вводят 
ограничения на работу мигрантов. Уже 
около 30 регионов страны (подробнее см. 
«Кстати») иностранцам закрыли до-
ступ к работе на общественном транс-
порте, в общепите, торговле и многих 
других сферах.

Что же в таком слу-
чае там происходит с 
экономикой, ведь долгие 
годы нас убеждали, что 
ну никак она не сможет 
без миллионов завезен-
ных гастарбайтеров? 
За ответами спецкор 
«КП» отправился в Ка-
лужскую область, вла-
сти которой два года 
назад решились на экс-
перимент с «запретны-
ми профессиями».

ПРОБЛЕМ 
С РАБОТНИКАМИ НЕТ

- Непривычно, да? Особенно после 
Москвы... - вместе с давним калуж-
ским приятелем просматриваем в при-
ложении историю поездок на такси: у 
водителей - преимущественно славян-
ские имена. - Хотя недавно здесь тоже 
такой интернационал был…

Такси, как и другой общественный 
транспорт, согласно постановлению 
главы региона Владислава Шапши 
попало в список запретных для ино-
странцев профессий на территории 
области. По этому же документу им 
нельзя больше работать в торговле, 
агентствах по подбору персонала, а 
также в общепите, в том числе пова-
рами и доставщиками. Позже список 
был дополнен: «иностранным специа-
листам» запретили трудиться еще и на 
автостоянках, в рекламных агентствах, 
в сфере образования, охранных служ-
бах, библиотеках и архивах, производ-
стве детского питания, в гостиницах и 
хостелах, а также в IT-сфере.

Если верить «предсказаниям» экс-
пертов, то после таких запретов ком-
мерсанты должны взвыть: все встанет, 

где брать людей? Однако беглый опрос 
предпринимателей, занятых в «запре-
щенных» сферах, показал: нет проблем 
ни с официантами, ни с поварами, ни 
с доставщиками еды.

Кроме того, никто из них не мог 
вспомнить каких-то стенаний от кол-
лег по поводу запрета принимать на 
работу иностранцев. «Обращений ра-

ботодателей по вопросам 
невозможности заместить 
имеющиеся рабочие места 
в связи с введением запре-
та не поступало», - позже 
скажут и в правительстве 
региона.

«ПЛАТИТЕ БОЛЬШЕ, 
И БУДУТ ЛЮДИ!»

Изучаю последние дан-
ные Калугастата, срав-
нивая экономические 
показатели до и после огра-
ничений: ничего не оста-
новилось, и даже наоборот, 

в этом году оборот организаций об-
ласти за январь - май (по сравнению с 
тем же периодом 2023 года) увеличился 
на 21,6%. Рост идет практически по 
всем сферам, включая «запретные»: и 
в общепите, и в торговле.

- Ничего не рухнуло, нигде ничего не 
просело, - уверенно говорит министр 
внутренней политики Калужской об-
ласти Олег Калугин. - Мы ничего с кон-
дачка не делали, это было продуманное 
решение с учетом мнений экспертов и 
бизнеса, все считали. Да, у некоторых 
была истерика: введете эти меры - эко-
номика начнет болеть. А вот нет - она 
даже не чихнула! Мало того - тысячи 
рабочих мест, которые прежде занима-
ли иностранцы, вернулись к калужа-
нам. Встретил недавно свою бывшую 
студентку в одном сетевом магазине. 
Раньше она работала бухгалтером, а 
теперь здесь: «Олег Анатольевич, сразу 
после того, как иностранцам запре-
тили в магазинах работать, зарплату 
хорошо подняли, меня устраивает». 
Вот - платите больше, и будут люди!…

- То есть можно вообще без них обой-
тись?

- Мы их убрали только оттуда, где 
они не нужны. Везде это не получится. 
Если на стройку наши люди не особо 
идут, то мы эту сферу для иностранцев 
не стали ограничивать. Собственно, не 
рабочие места были главной причиной 
введения ограничений, а именно без-
образное поведение гостей на калуж-
ской земле. И, как бы банально это ни 
звучало, это было требование обще-
ства - избавить область от шквального 
нашествия мигрантов.

«ОНИ ДОЛЖНЫ УЕХАТЬ 
С НАШЕЙ ПОМОЩЬЮ»

Министр перечисляет весь тот на-
бор вызовов, который предшествовал 

принятию решения об ограничении 
иностранцев: от гостей пошли угрозы 
местным, участились случаи уголов-
щины, начали формироваться банды.

Криминальная сводка с участием 
«иностранных специалистов» удруча-
ла. В Обнинске до смерти забили пар-
ня, в Балабанове около сотни гостей 
устроили массовую драку, в Ермолине 
школьник получил удар ножом в грудь 
из-за того, что с друзьями вступил-
ся за девушек, к которым пристава-
ли приезжие. Не отставали от своих 
старших и юные мигранты. На всю 
страну прогремел случай в Обнинске, 
где несколько учеников - уроженцев 
Средней Азии - пытались изнасиловать 
девочку. Не менее резонансным стал 
эпизод в Белоусове, где банда детей га-
старбайтеров издевалась над местным 
мальчиком, радостно выкладывая свои 
«геройства» в Сеть.

«Реакция должна быть мгновенной и 
очень жесткой, - отреагировал тогда на 
эту цепочку ЧП губернатор Владислав 
Шапша. - Если люди не понимают, как 
нужно себя вести, приехав в Калуж-
скую область, значит, они должны из 
Калужской области оперативно уехать 
с нашей помощью».

- Мы и в предыдущие годы принима-
ли много людей из Армении, Карабаха, 
Украины, Молдавии - все тихо и мир-
но, - говорит Олег Калугин. - Проблем 
у нас прибавилось после того, как к 
нам в больших количествах понаехали 
из стран Средней Азии, представители 
которых часто вели себя достаточно 
дерзко и нагло. При этом некоторые 
из них не пытаются интегрироваться 
в общество с нашим традиционным 
укладом, а хотят заменить его своими 
правилами и чуждыми нам обычаями. 
Это уже угроза национальной безопас-

ности. И мы среагировали: не только 
ограничили их в сферах занятости, но и 
первыми в России вышли из програм-
мы переселения соотечественников.

«НЕ НАДО НАМ ТАКИХ 
«СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ»

Примерно в это же время власти 
обнаружили, что «госпрограмма по 
оказанию содействия добровольному 
переселению в РФ соотечественни-
ков, проживающих за рубежом», по 
которой область приняла около 90 
тысяч русских людей, после 2018 го-
да вдруг стала выдавать совершенно 
другие показатели. Число славян, по-
лучающих гражданство по упрощен-
ной процедуре, с первоначальных 
80% стало резко уменьшаться и на 
2022 год снизилось до 17%. Большин-
ство же «соотечественников» снова 
оказались выходцами из Средней 
Азии. Как так?

- А все потому, что составители дан-
ной программы в свое время не дали 
правового определения понятия «со-
отечественник», ограничившись тем, 
что это тот, кто родился на территории 
СССР. И их родственники, - разводит 
руками Олег Калугин. - Не надо нам 
таких «соотечественников», которые 
хотят жить не по закону, а по своим 
традициям.

- И как?
- Через какое-то время (после выхода 

из программы. - Ред.) увидели резкое 
сокращение выданных паспортов. И 
кратное снижение преступности: в 
2021 году иностранцами совершено 
615 преступлений, в 2022 - 437, в 2023 - 
368, а за первое полугодие этого го-
да - 112.

Снизилось и общее количество на-
рушений закона: в 2021 году в области 
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В России все чаще звучат 
предложения: если иностранцы 
приехали работать - то и пусть 
себе трудятся, а паспорта им 

раздавать необязательно.

Портрет

Два года назад 
Калужская область 

резко сократила число 
отраслей, в которых могут 

работать гастарбайтеры. 
Что из этого вышло, 

выяснял наш спецкор.  Алексей ОВЧИННИКОВ, 

     спецкор «КП»    

       «Экономика      без мигрантов       «Экономика    
заболеет? Даже      не чихнула!»заболеет? Даже    

Как помочь детям мигрантов, 
не знающим языка, 
адаптироваться 
в школах - 
на сайте KP.RU
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 2021 г.  2023 г.  2024 г. 
   (за 6 месяцев)

 Число постановок иностранцев на миграционный учет  201 230  197 075  73 029
 Число разрешений на временное проживание  6908  1482  225
 Оформлено патентов на работу  35 424  19 472  11 690
 Получили гражданство  15 868  11 883  3045
 Количество преступлений, совершенных мигрантами  615  368  112

КАК ПОМЕНЯЛАСЬ СИТУАЦИЯ С МИГРАНТАМИ 
В КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ ПОСЛЕ 

ВВЕДЕНИЯ ОГРАНИЧЕНИЙ
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Губернатор Владислав 
Шапша результатами 

«миграционной 
реформы» доволен.

 ■ КСТАТИ

В каких регионах 
ввели ограничения 
для гастарбайтеров

Краснодарский, Пермский, Приморский, 
Камчатский и Забайкальский края, Крым, 
Якутия, Татарстан, Алтай, Марий Эл, Ханты-
Мансийский и Ненецкий АО, Амурская, 
Новосибирская, Тюменская, Челябинская, 
Тульская, Тверская, Воронежская, Нижего-
родская, Новгородская, Калининградская, 
Вологодская, Кемеровская, Калужская, 
Магаданская, Курганская, Оренбургская, 
Самарская, Амурская, Иркутская, Саха-
линская, Смоленская области.

В основном в этих регионах мигран-
там запрещено работать в общепите, 
торговле, общественном транспорте, 
такси, образовании и здравоохра-
нении.
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было совершено 15 961 преступлений, 
в 2022 - 14 656, в 2023 - 13 295.

Хотя нерешенных проблем в этом 
направлении еще много…

ДЕПОРТАЦИЯ -
ЗА СЧЕТ РАБОТОДАТЕЛЯ

И Калугин называет все то, что нуж-
но сделать, чтобы остановить этот мут-
ный миграционный поток со своими 
закрытыми мирками и правилами. 
Чтобы не удивляться потом: а как так 
получилось, что мигрант заехал на ра-
боту, а через полгода-год - бац: у него 
уже тут семья с паспортами.

Предложения, о которых говорит 
региональный чиновник, все чаще 
озвучиваются и с высоких трибун.

Для начала перестать выдавать на-
право и налево гражданство - россий-
ский паспорт нужно заслужить, дока-
зать свою преданность новой родине.

А еще неплохо бы сделать так, чтобы 
трудовой мигрант не имел права сам по 
себе менять место работы. Они давно 
пользуются этой лазейкой: приезжают 
на определенное предприятие, кото-
рое нуждается в рабочих руках, оно 
делает разрешительные документы. 
А те, получив нужные бумаги, живут 
и работают, где хотят...

Демонстративные совершения идео-
логических провокаций, русофобские 
и радикальные взгляды (включая опу-
бликованное в соцсетях), незнание 
русского языка - весомые поводы для 
моментального выдворения с лишени-
ем полученного гражданства.

- …И обязательно ввести ответствен-
ность работодателя, который заинте-
ресован в иностранной рабочей силе, - 
добавляет Олег Калугин. - Говоришь, 
что выгодно привезти его? Вот и неси 
за него все расходы, включая медицин-
ские, а если что - оплати депортацию. 
А то лицемерие какое-то получается: 
доходы от его труда идут в карманы ра-
ботодателя, а издержки на его содержа-

ние перекладываются на общество. За-
чем они, кстати, с семьями сюда едут? 
Трудовой мигрант должен приехать, 
поработать и уехать, получив честно 
заработанные деньги, а не напрягать 
нашу социалку. Не надо на нашу шею 
жену и детей вешать!

Мы снова достаем калькулятор.

ДО 2,5 МЛН РУБЛЕЙ 
НА ЧЕЛОВЕКА

Итак, по данным Министерства об-
разования Калужской области, в этом 
учебном году в школах региона обуча-
ется около 4 тысяч детей иностранцев 
(74% из них - выходцы из Таджикиста-
на и Узбекистана). Бесплатно. Однако 
государству стоимость одного места в 
калужской школе в среднем обходит-
ся в 67 293 рубля в год. Получается 
269,2 млн.

Идем дальше. В прошлом году ино-
странные гражданки, пребывающие 
в области, родили 615 раз. Бесплатно. 
Но государству это обошлось в 19,3 
млн рублей. За первое полугодие та-
ких родов было 357 на сумму 11,6 млн.

А еще есть пособия и компенсации 
малообеспеченным с детьми. Напри-
мер, за рождение второго ребенка мож-
но получить 50 тысяч регионального 
маткапитала, а за третьего и последую-
щих - по 100 тысяч (родителю доста-
точно зарегистрироваться в регионе, 
а ребенка зарегистрировать в органах 
загс области).

А уж сколько «пряников» появляется 
с получением гражданства! Еще один 
рожденный ребенок - маткапитал в 
833 024 рубля. Ежемесячное пособие на 
ребенка для малоимущих - до 14 428. 
Плюс компенсация за школьную фор-
му, летний отдых, бесплатные завтраки 
с бесплатным же проездом…

Как подсчитали в Совете по правам 
человека при Президенте РФ, ежегод-
но такая семья дотируется из бюджета 
на сумму от 700 тысяч до 2,5 млн ру-

блей. Не вяжется все это с заклинания-
ми некоторых ораторов о выгодности 
мигрантов для экономики.

«ОНИ НАЙДУТ, 
ГДЕ КУПИТЬ ПАСПОРТА»

- И со всем этим - когда к нам едут 
ради всех этих льгот, не желая инте-
грироваться в общество, - надо за-
канчивать, - подытоживает министр 
внутренней политики региона. - Мы 
продолжим работу по ограничению 
мигрантов. Но область практически 
исчерпала свои законодательные воз-
можности. Ну вот снизили мы разда-
чу паспортов. Но они найдут, где их 
можно купить в других регионах, и 
так же приедут уже под видом «новых 
россиян». Так что ключи для решения 
большинства миграционных проблем 
лежат на федеральном уровне…

Однако кое-что все же поменялось 
за последнее время - новостные лен-
ты изобилуют инициативами по уже-
сточению миграционной политики. 
В Госдуме обещали поддержать рас-
ширение перечня правонарушений, 
за которые полагается выдворение из 
страны. Преступления, связанные с 
незаконной миграцией, отнесут к тяж-
ким и особо тяжким. Новые россияне 
будут лишаться гражданства, если не 
встанут на воинский учет.

- У нас на рассмотрении остаются 
22 законопроекта, направленные на 
регулирование контроля за миграци-
ей, определение правового положения 
иностранных граждан, вопросов, свя-
занных с предоставлением граждан-
ства, - заявил недавно спикер Госду-
мы Вячеслав Володин. - Работа будет 
продолжена.
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Калужская область одной из первых ввела ограничения 
для гастарбайтеров. Два года прошло, и можно констатировать: 

рынок труда не рухнул, проблем с работниками нет.

явления

Гарри МУРАДЯН, HR-
эксперт, руководитель 
Школы развития карье-
ры, член экспертного со-
вета Комитета Госдумы:

- Без тех, кто работает на 
стройке, кладет асфальт, 
убирает улицы, будет тяже-
ло. Россияне не особо идут 
на эти низкоквалифициро-
ванные работы, и без ино-
странных рабочих нам здесь 
действительно не обойтись. 
И в этом плане трудовые ми-
гранты очень нужны, при-
мерно до 400 тысяч человек 
необходимо. Плюсы еще и в 
том, что мигранты во многом 
тратят заработанное здесь 
же. Их ребенок идет в нашу 
школу, и если он ассими-
лируется, он в дальнейшем 
вливается в экономику и 

приносит положительный 
экономический эффект. 
Но опять же - ЕСЛИ он ас-
симилируется, в противном 
случае это может стать про-
блемой для общества.

Иностранные рабочие 
руки нужны, другое дело - 
качество и лояльность этих 
рабочих рук к местному на-
селению. Замечено: когда 
20% жилого дома заселяют 
представители какой-либо 
среднеазиатской культу-
ры, которые желают жить 
по собственным традициям, 
остальные жильцы,  - пред-
ставители коренных на-
родов,  - стараются оттуда 
съехать. Это создает этни-
ческую напряженность.

За последние полгода 
гайки в части миграцион-

ной волны и въезда граж-
дан Средней Азии в Рос-
сию сильно закрутились, 
поэтому бизнес перестраи-
вается и ищет кандидатов 
в других странах. Приведу 
пример: у меня есть свое 
кадровое агентство, и сей-
час мы привозим квалифи-
цированную рабочую силу 
из Индии, Шри-Ланки и Фи-
липпин. Индусы идут и на 
заводы по филировке рыбы 
в Калининград, и в Сарато-
ве фрезеровкой металлов 
занимаются, и на стройках 
они есть. Филиппинцы - это 
домохозяйки и садовники. 
Во-первых, на ура разлета-
ются, во-вторых - нулевая 
этническая и религиозная 
напряженность, никаких ан-
клавов и диаспор.

«Иностранные рабочие руки нужны. 
Другое дело - их качество и лояльность»

       «Экономика      без мигрантов  без мигрантов
заболеет? Даже      не чихнула!»  не чихнула!»

И б
КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
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Галина МЕДВЕДЕВА

Саратовские 
единороссы 
сформировали третий 
груз помощи жителям 
Курского региона.

Саратовское отделение 
партии «Единая Россия» от-
правило очередной гумани-
тарный конвой в Курскую 
область.

Пункты сбора и отправки 
гуманитарной помощи рабо-
тают во всех местных отделе-
ниях партии.

Руководитель волонтерско-
го центра «Единой России», 
депутат Саратовской облду-

мы Сергей Гладков отметил, 
что активисты партии оказы-
вают всестороннюю помощь 
с первых дней начала Специ-
альной военной операции.

- Саратовским региональ-
ным отделением партии 
сформирован уже третий гу-
манитарный груз, который 
доставят соотечественникам-
курянам.

Часть груза, со-
бранного партий-
цами на местах, 
будет передана 
тем, кто прибыл 
к нам в область 
и сейчас нахо-
дится в пунктах 
временного раз-
мещения. 

Работа по сбо-
ру гуманитарной 
помощи сегод-
ня развернута во 
всех местных от-
делениях «Еди-
ной России» по 
инициативе се-
кретаря реготде-
ления Николая 
Панкова, - под-
черкнул Гладков.

Региональный 
координатор про-
екта «Женское 
движение Единой 
России» в Саратовской об-
ласти, депутат регионального 
парламента Мария Усова рас-
сказала об активном участии 
в гуманитарных миссиях ак-
тивисток проекта.

- Наши активистки во всех 
районах области с самых первых 

дней событий в Курской обла-
сти включились в работу по ока-
занию помощи. Идет сбор всего 
самого необходимого: одежды, 
продуктов питания длительно-
го хранения, бытовой химии и 
средств личной гигиены. Та-
кая работа - это показатель, что 
наше общество сплоченное и 

единое, как никогда. Всесто-
ронняя помощь людям, оказав-
шимся в сложных жизненных 
обстоятельствах, - важное на-
правление народной програм-
мы партии «Единая Россия». 
Такая работа обязательно будет 
продолжена, - подытожила Ма-
рия Усова.

Гуманитарный конвой
от сплоченных саратовцев

Активистки «Женского движения ЕР» во всех районах области
с самых первых дней событий в Курской области включились

в работу по оказанию помощи.

Часть груза, собранного партийцами на местах, будет 
передана тем, кто прибыл к нам в область и сейчас 

находится в пунктах временного размещения.

Николай ПАНКРАТОВ

Саратовцы 
продолжают 
оказывать помощь 
жителям Курской 
области.

Пункт временного разме-
щения в санатории-профи-
лактории «Сокол», который 
принял у себя 27 взрослых 
и 13 детей из Курской обла-
сти, посетили заместитель 

председателя Саратовской 
областной Думы Роман 
Грибов, министр труда и 
социальной защиты обла-
сти Денис Давыдов, пред-
ставители администрации 
г. Саратова, отделения Со-
циального фонда России, 
министерства здравоохра-
нения.

- Все вопросы, которые 
возникают у проживающих, 
решаются адресно и опера-
тивно. Идет процесс оформ-

ления в школы, детские 
сады, учреждения дополни-
тельного образования. При 
участии неравнодушных жи-
телей региона, благотво-
рителей доставляется все 
необходимое, в том числе 
школьные принадлежности. 
Организованы консультаци-
онные пункты по вопросам 
пенсионного обеспечения, 
мер социальной поддержки, 
трудоустройства, - проком-
ментировал итоги визита 

Денис Давы-
дов.

На сегод-
няшний день 
в пунктах 
временного 
размещения 
Саратовской 
области  про-
живают 203 
жителя Кур-
ской области 
и других при-
г р а н и ч н ы х 
регионов, в 
том числе 79 
детей. Вопрос 
оказания под-
держки куря-
нам находится 
на личном кон-
троле главы 
региона Рома-
на Бусаргина.

Пункт временного размещения 
с ежедневной поддержкой

Все вопросы, которые возникают у проживающих, 
решаются адресно и оперативно.

Татьяна МИЛЕХИНА

В Саратовской области 
растет популярность 
целевого обучения.

В Саратовской области почти в три раза 
увеличили квоту на целевое обучение по педа-
гогическим специальностям. Об этом сообщил 
губернатор Роман Бусаргин в Телеграм-канале.

Если в прошлом году набор составил 63 
человека, то в этом году уже порядка 170.

Глава региона подчеркнул, что целевые со-
глашения пользуются спросом даже у сту-
дентов 3-го и 4-го курсов, что говорит о вос-
требованности мер поддержки. Для ребят 
это возможность получить дополнительную 
стипендию и гарантированное трудоустрой-
ство после выпуска.

По оценкам специалистов, чтобы выровнять 
обеспеченность педагогическими кадрами, не-

обходимо выходить на ежегодный показатель 
по целевому обучению в 200-250 человек. Та-
кую задачу губернатор Саратовской области 
поставил на ближайшую перспективу перед 
министерством образования.

Аналогичная ситуация и по линии здравоох-
ранения. Квота по целевому приему в медицин-
ский университет была увеличена на 45 и по 
этому году составила 290 мест (подавляющее 
большинство абитуриентов заключили дого-
воры именно с районными учреждениями), в 
ординатуру - 203 места. По словам губерна-
тора, в этой отрасли вопрос нехватки кадров 
стоит острее, чем в школах.  Потребность в 
целом превышает 1,5 тысячи человек.

- С учетом длительного срока обучения 
специалистов профильному ведомству не-
обходимо разработать четкие программы 
по каждому направлению, чтобы понимать, 
как и в какие сроки будет решен вопрос, - 
заявил Бусаргин.

Студентов-целевиков 
стало больше втрое!
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Денис Пакин.

Алена САНИНА

В районах Саратовской 
области открылись 
филиалы Музея СВО.

«В каждом районе Саратовской об-
ласти есть свои герои. Рассказывать 
об их победах необходимо». Этими 
словами губернатор Роман Бусаргин 
в ходе одного из ПДС поставил задачу 
перед главами районов создать в каж-
дом муниципалитете филиал Музея 
Спецоперации. Тогда же, 29 июля, 
Роман Викторович обозначил срок 
для открытия в районах таких подраз-
делений исторического учреждения.

Глава региона обратил внимание 
социального блока, что необходимо 
обязательно организовывать в этих 
музеях экскурсии для школьников.

В настоящее время открыто 44 му-
зея в 33 муниципальных районах, а 
также в Саратове, ЗАТО Светлый, 
Шиханах, п. Михайловский. Запла-
нировано, что к 26 августа музеи СВО 
заработают во всех районах.

В регионе создаются условия для 
расширения патриотических экспо-
зиций, совершенствования матери-
ально-технической базы музеев. С 
этого года заработала региональная 
программа по ремонту и оснащению 
школьных музеев. В 100 учреждениях 
в течение года завершится ремонт, а 
также будет закуплено экспозицион-
ное оборудование. 

После ремонта и дооснащения му-
зеи смогут открыть новые выставки 
или дополнить уже существующие.

Напомним также, что по распоря-
жению главы региона Музей Спе-
циальной военной операции стал 

самостоятельным учреждением, что 
позволяет открывать его филиалы на 
территории всей области.

В Советском районе Музей СВО 
открылся 15 августа.

Часть его экспозиции занимают 
документы и фотографии участни-
ков Великой Отечественной войны, 
которые в 1943 году освобождали от 
нацистов Донбасс. Кроме того, пред-
ставлены экипировка солдат ВС РФ 
и бойцов Росгвардии, а также тро-
фейное вооружение ПТРК NLAW 
и Javelin, обломки от ракет РСЗО 
HIMARS и «Ураган», прочие образ-
цы западной помощи ВСУ.

Экспонаты, в числе которых тро-
фейные шевроны и образцы воору-
жений различного типа, являются 
результатом работы саратовских бой-
цов. Коллекцию для музея начали со-
бирать с погона пленного генерала, а 
один из последних экспонатов - ра-
кета, сбитая под селом Работино на 
Запорожском направлении.

- Сегодня саратовские военнослу-
жащие проявляют мужество и геро-
изм. Память о каждом герое бережно 
хранят их семьи, и я благодарен тем, 
кто помог создавать музей: предоста-
вил личные фотографии, вещи, на-
грады. Ваш вклад, как и вклад ваших 
близких в победу, бесценен.

Такие музеи - это подлинные сви-
детельства самоотверженности и под-
вигов наших героев, защитников Оте-
чества. Опровергнуть или исказить их 
невозможно. Об этом говорил Пре-
зидент России Владимир Путин, ко-
торый поддержал идею создания экс-
позиций по всей стране, - отметил 
значимость музеев СВО губернатор 
Роман Бусаргин.

Музей славыМузей славы
и ежедневного подвигаи ежедневного подвига

Экспонаты являются результатом работы саратовских бойцов.

Николай ПАНКРАТОВ

Раненный на СВО 
саратовский студент 
уничтожил врага 
и забрал его 
радиостанцию.

Мужество и героизм - 
эти слова в нашем созна-
нии слились в большое 
священное, обобщающее 
понятие. На самом деле за 
ними стоят человеческие 
истории, которые вызывают 
неподдельную гордость и 
восхищение.

Студент Межрегионально-
го юридического института 
«Саратовская государствен-
ная юридическая академия» 
Денис Пакин в настоящее 
время несет службу в зоне 
проведения Спецоперации.

В один из дней наш зем-
ляк выполнял очередную 
боевую задачу на линии со-
прикосновения. Денис Па-
кин ликвидировал противни-
ка. После этого боец изъял 
вражескую радиостанцию 
и передал российским вой-
скам сведения о двенадцати 
бойцах ВСУ.

Саратовский студент 
был ранен. Но, превозмо-
гая боль, он не оставил 
позицию, а мужественно 
продолжил вести бой и до-
кладывать об обстановке 
товарищам.

За проявленные заслуги 
перед Отечеством военно-
служащий награжден меда-
лью «За отвагу». Ранее, в 
октябре 2022 года, получил 
государственную награду 
«За боевое отличие».

Медаль за отвагу
для студента-героя
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Музей Боевой славы школы № 3 имени Героя Советского Союза В.С. Антонова 
города Аткарска вошел в число победителей Всероссийского конкурса музеев 
образовательных организаций. В федеральном этапе конкурса, посвященного 
героям и событиям Специальной военной операции, приняли участие 158 музеев. 
Всего участниками конкурса стали 1400 музеев из 81 региона страны.

Музей Боевой славы школы № 3 Аткарска стал победителем в номинации 
«Лучший городской музей». 

- Это наша вторая победа подряд, - рассказывает руководитель музея Марина 
Лунева. - Говорят, снаряд дважды не падает в одну воронку, но мы смогли дважды 
стать первыми в этом конкурсе. Как и в прошлом году, на развитие музея поступит 
грант в размере 500 тысяч рублей. На эти средства планируем укомплектовать 
экспозицию СВО.
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Галина МЕДВЕДЕВА

Участнику СВО из Саратовской 
области присвоили 
звание Героя России.

Министр обороны России Андрей 
Белоусов вручил медали «Золотая 
Звезда» и именное огнестрельное ору-
жие военнослужащим, проявившим 
мужество и героизм при выполнении 
задач в зоне СВО.

Среди них уроженец Саратовской 
области - подполковник Мирлан 
Джумагалиев. Ему присвоено зва-
ние Героя России.

- Высокую государственную награ-
ду получил я в первую очередь за свой 
личный состав, за 
своих парней, ко-
торые вместе со 
мной бок о бок 
выполняли задачи 
Специальной во-
енной операции. 
Естественно, хо-
чу сказать: «Пар-
ни, я скоро к вам 
вернусь». Самое 
главное - работать 
так, как и работа-
ли прежде. Для 
парней, которые 
только собира-
ются в зону СВО: 
«Ничего не бойтесь! Коллектив один 
везде, дружный. Мы одна большая 
семья - Россия. И самое главное - это 
решительность», - обратился Мирлан 
к сослуживцам и новобранцам.

Собранность и 
волю он проявлял 
еще во время уче-
бы в Саратовской 
юридической ака-
демии. Теперь он 
сам напутствует тех, 
кто к службе лишь 

приступает.
Напомним, что граждане, заклю-

чившие контракт о прохождении 
военной службы с 1 августа по 31 
декабря 2024 года, получат едино-

временную выплату в размере 400 
тысяч рублей. Она была увеличена 
вдвое по решению Президента Вла-
димира Путина.

Граждане, которые с 1 августа по 
30 сентября 2024 года подпишут 
контракт на военную службу, полу-
чат еще и региональную выплату в 
размере 500 тысяч рублей. Она вы-
росла в десять раз в соответствии с 
постановлением губернатора Романа 
Бусаргина.

Так, жители области при заключе-

нии контракта за первый месяц служ-
бы получат от 1 млн 300 тысяч рублей. 
От 3 млн 500 тысяч рублей составит 
доход контрактника за первый год 
службы.

Под знаком «Золотой Звезды»

«Мы одна большая семья - Россия. И самое 
главное - это решительность», - обратился 

Мирлан к сослуживцам и новобранцам.

СПРАВКА «КП»:
Узнать подробнее о службе по кон-

тракту можно на горячей линии, по но-
меру 117, в пунктах отбора по месту 
жительства, на портале «Госуслуги», 
сайте службапоконтракту.рф.

На портале Госуслуг функционирует 
специальная страница, посвященная 
поступлению на службу по контракту.

С помощью электронного сервиса на 
этой странице можно оставить заявку 
в пункт отбора.

Для подачи заявки необходимо:
✓ открыть форму услуги;
✓ подтвердить свои персональные и 

контактные данные;
✓ выбрать пункт отбора и отправить 

заявку.
Срок рассмотрения заявки - до двух 

рабочих дней. Уведомление с датой, 
временем вашего визита в пункт отбо-
ра и списком необходимых документов 
придет вам в личный кабинет.

Поступить на военную службу по кон-
тракту могут граждане старше 18 лет, 
при этом необходимо соответствовать 
требованиям по здоровью, подтверж-
денным медосмотром в военкомате.

Алена САНИНА

Десять электрозаправок 
построят 
в Саратове 
и семи районах.

Межрегиональная встреча электромоби-
листов Саратовской области и Пермского 
края состоялась в технопарке Saratov Digital 
в Саратове. В ходе нее были озвучены пла-
ны по строительству электрозаправочных 
станций на территории региона.

К концу 2023 года в регионе было введе-
но в эксплуатацию 14 ЭЗС. В этом году их 
должно стать в два раза больше, сообщил 
первый замминистра промышленности и 
энергетики области Александр Изтлеуов.

Инвестор планирует строительство 
десяти электрозаправок. Для них 
определены локации в Энгельсском, 
Балаковском, Вольском, Петровском, 
Ртищевском, Аткарском, Хвалынском 
районах, а также в Саратове.

Еще три инвестора в этом году по-
строили четыре электрозаправки в 
Саратове, Энгельсе и Балакове.

Государство готово поддержать 
развитие сети ЭЗС и компенсиро-
вать часть затрат на присоединение 
к сети и приобретение оборудования, 
соответствующего условиям господ-
держки.

В 2024 году на эти цели в Саратов-
ской области предусмотрено 27,6 млн 
рублей.

Электрозаправок 
станет больше

К концу 2023 года в регионе было введено в эксплуатацию 14 ЭЗС.

Татьяна МИЛЕХИНА

Более 150 
уникальных 
подлинных 
экспонатов 
представлено на 
новой выставке 
в Музее боевой и 
трудовой славы.

22 августа в Саратовском 
историко-патриотическом 
комплексе «Музей боевой и 
трудовой славы» состоялась 
презентация выставки «Кур-
ская битва: 50 дней, изме-
нившие ход войны».

Новая выставка - совмест-
ный выставочный проект 
саратовского музея и Госу-
дарственного военно-истори-
ческого музея-заповедника 
«Прохоровское поле» (п. Про-
хоровка, Белгородская об-
ласть).

Выставка «Курская битва: 
50 дней, изменившие ход 
войны» рассказывает о хо-
де крупнейшего в истории 
противостояния с участием 
танковых соединений. Этот 
день в нашей стране отмеча-
ется как День воинской славы 
России.

В битве на Курской дуге 
принимали участие свыше 
150 тысяч саратовцев, из 
них каждый второй погиб. 
Пятнадцать наших земляков 

были удостоены высокого 
звания «Герой Советского 
Союза».

На выставке из фондов 
музея-заповедника «Про-
хоровское поле» представ-
лены подлинные элементы 
военной формы, обмунди-
рование и снаряжение са-
нитарной службы, солдат 

Красной армии, мемориаль-
ные предметы участников 
Прохоровского сражения, 
а также предметы солдат-
ского окопного быта. При-
влекают внимание письма 
с фронта, документальные 
фотографии, хроника боевых 
действий под Прохоровкой, 
карты и схемы сражения.

«50 дней,
изменившие ход войны»
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

«КОМБИНАЦИЯ ЛУЧШЕГО 
И ВСЕХ ХИТОВ»

- На юбилей обычно на-
крывают столы, зовут много 
гостей…

- Так справлять не буду. Во-
обще ничего не готовлю: ни 
застолий, ни мероприятий. 
Этот день проведу с близ-
кими людьми, отметим мой 
день рождения просто с се-
мьей.

- Идет подготовка к осенним 
концертам, где заявлен живой 
звук. А ведь в 90-е «Комбина-
ция» и другие эстрадные ар-
тисты пели на концертах под 
фанеру?

- Я и тогда не пела под фа-
неру. Под фонограмму поют 
чаще на телевидении - это 
мировая практика, пото-
му что там жесткие техни-
ческие требования и иначе 
просто невозможно. Когда 
записывают сборный кон-
церт с участием большого 
числа артистов, перенастрой-
ка аппаратуры под каждого 
займет слишком много вре-
мени. Иногда технических 
возможностей не хватает, 
чтобы успеть поставить все 
инструменты, отладить звук, 
поэтому и возможны какие-
то маленькие технические 
обманки. В такие моменты 
и включают для телевизи-
онной записи фонограмму, 
чтобы не отнимать время у 
зрителя. Но предваритель-
ная работа артиста в студии 
над этой фонограммой - это 
тоже труд. А уже на сольных 
концертах или проектах с жи-
вым звуком артист показыва-
ет другое мастерство. Я всегда 
пела живьем. В моих сольных 
концертах всегда живой звук.

- Какой будет программа 
юбилейного концерта в Крем-
левском дворце 26 ноября?

- Программа будет состоять 
и из песен времен «Комбина-
ции», и из старых, и из новей-
ших моих песен. Называется 
«Комбинация лучших песен 
и всех хитов». Будет песня, 
которая никогда не звучала 
на концертах, но которую 
я люблю или хочу возро-
дить, - «Свидание под гру-
шей». Единственный гость 
на сцене - это, конечно же, 
Таня (Иванова, друг и колле-
га Апиной последние 35 лет 
со времен совместной работы 
в «Комбинации». - Авт.). Вся 
команда, которая принимает 
участие в подготовке концер-
та, очень креативная - мои 
люди. Поэтому я уверена, 
что скучно не будет. Будет 
все, как я люблю: ярко, не-
ординарно, любимо и уди-
вительно.

«ПОЮ 
НА БЕГОВОЙ ДОРОЖКЕ, 
ЧТОБЫ ДЫХАЛКА 
БЫЛА В НОРМЕ»

- Если артистка готовится 
к большим концертам, то это 
история не только про песни 
и танцы, но и про внешнюю 

форму. Вы похудели за этот 
год на 14 кг. Какие еще пере-
мены? Была ли пластика?

- У меня сейчас спорта, 
танцев, репетиций раз в де-
сять стало больше, чем рань-
ше. Конечно, добавились и 
физические нагрузки - с де-
кабря занимаюсь хореогра-
фией плюс с тренером про-
хожу усиленную физическую 
подготовку. Практически 
каждый вечер я пропеваю 
программу дома в своей сту-
дии, иногда с движениями 
на беговой дорожке, чтобы 
дыхалка была в норме. По-
тому что такие концерты - это 
большая физическая нагруз-
ка. Что касается пластики, 
то много вопросов на эту 
тему появилось после то-
го, как я разместила пост в 
соцсетях: показала, как из-
бавилась от обвисшего под-
бородка - проблема, которая 
есть у каждой второй. И то, 
что я сделала, - не пласти-
ческая операция. Это чудеса 
аппаратной косметологии, 
когда врач-косметолог про-
водит процедуру с помощью 
специального аппарата, а не 
скальпеля хирурга. Доктор 
Илона с помощью аппарат-
ной процедуры омолодила 
мой овал лица. Я рассказала 
об этом в соцсетях, так как 
знаю, что есть женщины, ко-
торые тоже хотели бы под-
корректировать возрастные 
изменения без операций и 
меня спрашивали о том, как 

омолодилась я. А пласти-
ку я делала еще раньше и 
это не скрываю. Мне не нра-
вились перемены в фигуре, 
поэтому сделала себя талию.

«НА НЕОБИТАЕМЫЙ 
ОСТРОВ 
ВОЗЬМУ ПРОКОФЬЕВА»

- Несколько лет назад вы 
говорили нам в интервью, что 
Апина - это не только «Элек-
тричка» или «Узелки», что вы 
выпускаете новый материал. 
А зрители все равно попросят 
исполнить золотые хиты. Ис-
полняете их с удовольствием 
или иногда отказываетесь?

- Да, я 35 лет пою одни и 
те же песни в концертах 
и не могу ничего с этим 
сделать. И не хочу с этим 
ничего делать. Был момент, 
когда я думала, что надо сво-
его зрителя как-то развивать 
в музыкальном плане, пусть 
мои поклонники слушают то, 
что я хочу писать и исполнять 
в данный момент жизни… Но 
люди приходят на концерт 
не для того, чтобы слушать 
музыку, которую я пишу и 
исполняю сейчас, а ради 
«Электрички» или «Бухгалте-
ра». Под эти мелодии каждый 
вспоминает свои эмоции и 
события, которые переживал 
в молодости, у каждого своя 
ностальгия. У каждого в го-
лове своя «Электричка», свой 
«Бухгалтер», под которые они 
колбасились когда-то, и люди 
приходят на концерт, чтобы 

опять пережить те эмоции 
вместе со мной. Поэто-

му как я могу не петь 
эти песни? Главное 
богатство артиста - 
это его зритель. Это 
не пафосные слова. 

На самом деле так и 
есть. Поэтому я долж-

на дать зрителю тепла, 
воспоминаний - дать ему 

то, для чего он пришел на 
мой концерт. В этом и со-
стоит работа артиста. А не 
в том, что ты выходишь на 
сцену и говоришь, что все, 
что было, мне надоело, а се-
годня я чувствую в душе, что я 
рок-н-ролл, и вот послушай-
те мои рок-баллады. Не знаю 
ни одного артиста в мировой 
практике, который бы жил по 
таким законам - чего хочу, 
то и ворочу, старое не пою 
и т. д. Поэтому я пою старые 
песни. Но я пою их каждый 
раз по-новому, поскольку 
пою их жи-
вьем. Я не 
могу петь 
под фо-

нограмму - для меня это ад-
ский труд. Мне нужно песню 
проживать, прочувствовать, 
оттачивать какие-то вокаль-
ные штучки. Поэтому каждое 
выступление для меня - это 
тренажер и эмоциональный, 
и вокальный, и всяко разный.

В основном все, что я сегод-
ня пишу, это для того, чтобы 
себя порадовать. К примеру, 
один из моих последних аль-
бомов «Давай так». Это лайт-
рок. Я его очень люблю, там 
практически вся музыка, все 
тексты мои, и мне необхо-
димо было в тот момент из 
себя все это вытащить, вы-
говорить, пропеть. И когда я 
это все сделала, то немножко 
выдохнула и пошла дальше. 
Вот сегодня хочется мне спеть 
«Ехал цыган на коне верхом», 
я ее выпустила. Я пою то, что 
мне хочется, не ожидая того, 
что песня станет хитом. Если 
станет, то я буду только рада. 
Но сегодня, чтобы песня ста-
ла мегахитом, нужно сделать 
не только хороший текст, 
звук, продакшен… Нужно 
правильно размещать ее в ин-
тернет-пространстве, нужны 

административ-
ные рычаги и 
прочее. Я могу 
написать и ис-

полнить песню. 
А продвигать ее со-

гласно новым совре-
менным запросам рынка не 
умею.

- А что сами любили слушать 
раньше и что слушаете теперь?

- Наверное, лет в пять я по-
знакомилась с пианино. И это 
была любовь с первого взгля-
да. Дальше - музыкальная 
школа с большим удоволь-
ствием, музыкальное учили-
ще, кусок консерватории. Ну 
а дальше вы уже все знаете. И 
вот что я могу сказать в свои 
почти 60. Музыка - это моя 
соломинка, мое лекарство, 
слезы, радость, космос. Она 
во мне и со мной всегда и вез-
де. Когда спрашивают, что 
бы вы взяли на необитаемый 
остров, я уверенно отвечаю: 
Первый концерт С. С. Про-
кофьева для фортепиано с ор-
кестром ре-бемоль мажор. А 
на вопрос, что сегодня у вас 
на репите, - последний аль-
бом Childish Gambino (аме-
риканский музыкант и ак-
тер. - Ред.).

Инна ФЕДОТОВА.

Энергии и задора у нынешней Алены 
ничуть не меньше, чем на заре карьеры.
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Звезде Звезде 
эстрады 90-х, эстрады 90-х, 

ярко сияющей ярко сияющей 
и сегодня, и сегодня, 
23 августа 23 августа 

исполняется исполняется 
60 лет.60 лет.

Читайте 
о кумирах 
в разделе 
«Звезды» на сайте KP.RU

Алена АПИНА:Алена АПИНА:

Я не могу петь Я не могу петь 
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Ирина РИНАЕВА

Дело о крушении 
элитного суда у берегов 
Сицилии выглядит все 
более загадочным.

В деле о крушении у Сицилии ро-
скошной яхты Bayesian все больше 
странностей. На утро четверга во-
долазы нашли пятерых из шести 
пропавших пассажиров - часть тел 
была завалена матрасами.

Среди тех, кто не спасся, - бри-
танский мультимиллионер Майк 
Линч (яхта принадлежала его се-
мье) с наследницей, глава банка 
Morgan Stanley International Джо-
натан Блумер с женой. И видный 
адвокат с супругой. Между тем за-
говорили о следе ЦРУ и спецслужб 
Великобритании, Ротшильдов 
и Рокфеллеров.

РАЗБИТЫЕ ВЕРСИИ
После крушения специалисты 

выдвинули две версии. Первая: 
яхта была оснащена самой высо-
кой в мире алюминиевой мачтой 
(75 м). Ветер ее сломал, это нару-
шило баланс судна. Или пассажиры 
оставили окна и иллюминаторы от-
крытыми, туда хлынула вода. Это 
опровергли водолазы, которые об-
следуют яхту на глубине 50 метров: 
мачта цела, иллюминаторы и окна 
задраены (пришлось даже раску-
рочивать трехсантиметровое стек-
ло при помощи домкрата). Теперь 

грешат на не до конца опущенный 
киль, но его в прибрежных водах 
полностью опускают не все суда, 
это нормально…

РОТШИЛЬДЫ 
И РОКФЕЛЛЕРЫ

Чем занимался Линч в послед-
нее время? Его имя упоминается 
вместе с ЦРУ, МИ5 - британской 
контрразведкой и Центром прави-
тельственной связи - еще одной 
спецслужбой Великобритании. 
Она отвечает за радиоэлектронную 
разведку. Проще говоря, шпионит 
за другими странами.

Продав одну компанию, Линч 
основал другую, Darktrace. Ее ди-
ректором был тот самый погибший 
под машиной Чемберлен. Компа-
ния стала пристанищем видных 
шпионов, например, бывшего ди-
ректора МИ5 лорда Джонатана 
Эванса, замдиректора по кибер-
защите Центра правительственной 
связи Эндрю Франса, агентов 
ЦРУ, экс-сотрудников Агентства на-
циональной безопасности США… 
Darktrace выполняла прямые заказы 
спецслужб. Похоже, новые заслу-
ги и позволили Линчу избавиться 
от обвинений в Америке.

А второй пропавший на яхте мил-
лионер, президент банка Morgan 
Stanley Джонатан Блумер, тесно 
связан с теми, кого конспирологи 
называют «королями глубинного 
государства». Банк контролируют 
две крупнейшие инвесткомпании 

мира, BlackRock и Vanguard. А их, 
в свою очередь, - богатейшие семьи 
и кланы, включая Ротшильдов и Рок-
феллеров. BlackRock, кстати, стал 
и акционером шпионской фирмы 
Майка Линча.

ЕЩЕ ОДИН ТОРНАДО
В связи с крушением Bayesian 

итальянцы вспоминают прошлогод-
ний случай на озере Лаго-Маджоре: 
ясным майским днем из-за опять-
таки «водяного смерча» перевер-
нулось прогулочное судно Gooduria 
с 23 людьми на борту. Погибли чет-
веро. Все пассажиры оказались… 
агентами итальянской разведки 
и израильского Моссада. Утонув-
ший израильтянин был столь высо-
кого уровня, что соболезнования 
выразил офис премьера Нетанья-
ху. Дело перевели в разряд секрет-
ных. Выводы следствия неизвестны.

Скандальный итальянский рассле-
дователь Чезаре Саккетти обра-
щает внимание: на утонувшей близ 
Сицилии яхте были англичане, аме-
риканцы, ирландец, уроженцы ЮАР 
и Нидерландов, новозеландцы, у не-
которых были двойные английские 
и французские паспорта. Что-то 
не похоже это на вечеринку - ско-
рее на рабочую встречу серьезных 
граждан, связанных со спецслуж-
бами…

Что в итоге? После катастрофы 
с яхтой Bayesian крупнейшая шпион-
ская компания Британии обезглав-
лена. Миллионы Майка Линча уна-
следуют его жена и вторая дочь. 
В проигравшей Линчу суды Hewlett-
Packard, наверное, чувствуют себя 
отомщенными.

Ну а совсем далеко идущие вы-
воды пусть продолжают делать кон-
спирологи. И следователи.

Павел КРАЙНОВ, 
Антон НИКИТИН, 
Ольга АФАНАСЬЕВА

Их отношения 
продолжались 
около года.

ДОЛЖНА БЫЛА 
ПОЗВОНИТЬ МАМЕ

29-летняя преподава-
тельница из Челябин-
ска Залия Шамигулова 
пропала со связи 17 ав-
густа. В этот момент она 
находилась на Маври-
кии (остров в Восточ-
ной Африке). Вообще 
же в поездку по Африке 
отправилась еще в про-
шлом году, несколько 
месяцев жила в Кейп-
тауне, в ЮАР. Затем 
некоторое время про-
вела в Индонезии, на 
Бали. А в начале лета 
приехала на Маврикий. 
Залия - она из тех, кто, 
однажды путешествуя 
по экзотическим стра-
нам, решает здесь по-
степенно осесть. Работа 
позволила - лекции ста-
ла вести удаленно. Под-
рабатывала карьерным 
консультантом в одном 
из агентств Челябинска. 
На Маврикии в городке 
Флик-ан-Флак с под-
ругой сняла комнату в 

отеле, в соцсетях писа-
ла восторженные посты 
о множестве чудесных 
знакомств среди местных 
и путешественников. 

При этом Залия по-
стоянно держала связь 
с семьей. Так и 17 авгу-
ста, собираясь съездить 
в соседний город Кюр-
пип, написала маме. Что 

поднимется в горы, по-
смотрит на потухший 
вулкан, а вечером рас-
скажет, как все прошло. 
Этот звонок домой был 
последним. К вечеру за-
беспокоились и семья, 
и подруга. Последняя 
в тот же день написала 
заявление в местную по-
лицию.

УВИДЕЛ НА УЛИЦЕ 
С ДРУГИМ

В Кюрпип Залия от-
правилась со своим 
другом. Местный жи-
тель по имени Пуря-
вирсингх Соондур, ему 
тоже 29 лет, компьютер-
щик в одном из мест-
ных банков. Вначале 
полиция не распро-
страняла этой инфор-
мации, но, как потом 
выяснится, его сразу 
задержали для допро-
са. И вскоре перевели 
в статус подозреваемых 
в причастности к исчез-
новению девушки.

- Владелец отеля, где 
проживали девушки, 
предоставил полиции 
важную информацию, - 
рассказали нам подроб-
ности истории коллеги 
из СМИ Маврикия. - 
А именно номер авто-
мобиля подозреваемо-
го, снятый его камерой 
видеонаблюдения. Она 
стоит на первом этаже 
комплекса.

Пурявирсингх кате-

горически отнекивался: 
ничего не знаю, довез 
подругу до города Кюр-
пип и высадил! Дальше 
за ней не следил. На-
верное, сама найдется. 
Но все вскрылось ве-
чером 21 августа. Ког-
да тело Залии нашли за-
копанным на полпути 
к Кюрпипу. С множе-
ственными ножевыми 
ранениями.

И вот что выясни-
лось. Семья об этом 
не знала, но оказалось, 
с Пурявирсингхом За-
лия знакома уже при-
мерно год. Встретились 
на сайте знакомств. 
Отношения стали се-
рьезными, по крайней 
мере, так считал Пуря-
вирсингх. Познакомил 
Залию с родителями 
и запланировал свадьбу. 
А потом вдруг выяснил: 
он у нее не один.

- Место, где спрятано 
тело, показал сам убий-
ца, - рассказал «КП» 
журналист одного 
из мавриканских из-

даний Жан-Мари Ган-
грарам. - Это окраина 
города, сам по себе рай-
он не слишком крими-
нальный. Видимо, пре-
ступник просто искал 
укромное место, чтобы 
избавиться от убитой 
девушки. Он рассказал 
на допросах в полиции, 
что ревновал. Он хотел 
на ней жениться и яко-
бы узнал о ее встречах 
с кем-то другим. Может 
быть, с друзьями. В тот 
день он, видимо, затеял 
выяснение отношений, 
может быть, заранее за-
думал убийство.

Полицейские осмо-
трели машину и нашли 
улики: кровь на сиде-
ньях. Провели анали-
зы и выяснили, что она 
принадлежит пропав-
шей Залие. Пока что 
официальных ком-
ментариев в посольстве 
по этому делу не дава-
ли. 

(По местным зако-
нам, за убийство дают 
срок до пожизненного.)

 ■ ТАЙНА, СКРЫТАЯ В ПУЧИНЕ

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
55-метровая яхта стояла 

в  300  метрах от  берега. 
На борту были 12 пассажи-
ров и 10 членов экипажа.

Линч собрал гостей, что-
бы отпраздновать судебную 
победу: он  выиграл дол-
гую тяжбу у американской 
Hewlett-Packard, которой 
когда-то продал свою IT-
фирму Autonomу. Американ-
цы сочли, что показатели 
компании были искусственно 
завышены. Но суд снял с Лин-
ча, которому грозили мил-
лиардные штрафы и 25 лет 
тюрьмы, все обвинения.

За два дня до праздника 
оправданного по тому же де-
лу партнера Майка Линча, 
Стивена Чемберлена, во вре-
мя пробежки по британской 
дороге насмерть сбила ма-
шина. Полиция сочла это не-
счастным случаем...

В полпятого утра, в непо-
году, судно затонуло. Часть 
людей спаслась на самона-
дувающемся плоту. Капитан 
ничего толком объяснить 
не может. Только бормочет: 
«Мы такого не ожидали».

Итальянская пресса на-
писала о «водяном смерче» 
или «торнадо». Но на кадрах 
с камеры наблюдения на пля-
же ничего такого не замет-
но. Вот Bayesian, вся в огнях, 
идет дождь, волны не ска-
зать чтобы очень сильные. 
Внезапно яхта ложится 
на правый борт и за пару 
минут уходит под воду.
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Залия еще недавно выкладывала в соцсети 
счастливые фото с Пурявирсингхом.
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Майк Линч идет 
в американский 

суд. Его оправдают, 
а через 2 месяца 

он погибнет. 

Утонувший миллионер работал Утонувший миллионер работал 
на британскую разведку?на британскую разведку?

Россиянку убил на Маврикии Россиянку убил на Маврикии 
влюбленный в нее местный жительвлюбленный в нее местный житель
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Один из первых космиче-
ских прорывов Советского 
Союза. Невредимыми вер-
нулись на Землю живые 
существа. «Подробности о 
«пассажирах» космическо-
го корабля» - в сообщении 
ТАСС: «21 августа 1960 го-
да в Москву были достав-
лены животные, впервые в 
истории возвратившиеся из 
полета в космическое про-
странство.

Как уже сообщалось, на 
втором советском космиче-
ском корабле-спутнике в по-
лет были отправлены собаки 
Стрелка и Белка. Кроме них, 
для изучения влияния ради-
ации и условий космическо-
го полета были помещены 
и другие животные - 40 мы-
шей, 2 крысы, насекомые, 
растения, зерна злаков и не-
которые микробы».

«Все животные и биологи-
ческие объекты находятся в 
хорошем состоянии.

Программа научных ис-
следований и измерений 
выполнена. Полученные 
данные в настоящее время 
обрабатываются и всесто-
ронне изучаются».

* * *
В то время, когда «Мир 

рукоплещет блистательной 
победе советской науки!», 
«в Москве в Колонном за-

ле Дома союзов закончился 
судебный процесс по уго-
ловному делу Френсиса Г. 
Пауэрса, американского 
летчика-шпиона».

Самолет Пауэрса U-2 был 
сбит в районе Свердловска 
1 мая 1960-го. Выживший 
Пауэрс получил приго-
вор Военной коллегии 
Верховного суда СССР 
за шпионаж - 10  лет 
тюрьмы.

Автора статьи «Он уко-
лолся другой булавкой...» 
прежде всего интересу-
ет, «какие причины при-
вели обыкновенного 
американского парня к 
тому, что он совершил 
тяжелое преступление 
против нашего народа 
и государства, потерял 
свою совесть и честь?».

А причины, как выяс-
няется, на поверхности: 
слабенькое образование 
(дипломированный хи-
мик ничего не слышал о 
Менделееве), литературное 
скудоумие (не читал Пуш-
кина, Лермонтова, Чехова, 
Горького), аполитичность 
(«По его словам, он ника-
кого участия в политиче-
ской жизни не принимал, 
членом какой-нибудь пар-
тии никогда не являлся»). И 
наконец - Пауэрс типичная 

жертва американской про-
паганды:

«Защитник Пауэрса 
М. И. Григорьев подчер-
кивал в своей речи, что его 
подзащитный целиком на-
ходился под воздействием 
антисоветской пропаганды, 
которой изобилуют печать, 
радио, кино, телевидение 
Америки. Мне всегда го-
ворили, заявил Пауэрс, 
что мы должны готовить-
ся к защите своей страны 
от нападения русских».
«Под влиянием этой про-
паганды Пауэрс считал, что 
мир сохраняется до сих пор 
только благодаря наличию 
«больших пушек» с обеих 
сторон».

«Нам все время говорят, 
что, чем больше Россия го-
ворит о мире, тем больше 
нужно готовиться к отра-
жению ее нападения на нас».

«В школе, когда нам рас-
сказывали о России, то го-
ворили, что там все люди с 
бородами. В кинофильмах 
о России, которые я видел, 

тоже все люди были борода-
тыми, поэтому у меня было 
представление, что у вас все 
люди носят бороды...»

Но главная порочная чер-
та летчика-шпиона - «фети-
шизация денег», «мертвящая 
вера в могущество бизнеса»:

«Полковник Шелтон вру-
чил Пауэрсу иголку с ядом, 
действующим мгновенно. 
Пауэрс ею не воспользо-
вался и остался жить. Но он 
укололся другой булавкой, 
с ядом не менее сильным, 
но действующим длитель-
но, многие годы, - ядом стя-
жательства. Эту ужасную 
булавку вручила ему сама 
жизнь, те условия бесконеч-
ной и всеобщей погони за 
наживой, которые окружа-

ли его с детства.
Получать 2500 

долларов в ме-
сяц вместо 700!»

«И они наш-
ли друг друга - 
Пауэрс и его 
новые хозяева. 
Крепко сбитый 

парень, занимавшийся лег-
кой атлетикой, игравший в 
американский футбол, во-
лейбол, хорошо бегавший 
и плававший, обладавший 
прекрасной памятью и 
способностями летчика, 
а главное, никогда излиш-
не не загружавший свою 
голову, был готовым мате-
риалом, из которого ЦРУ 
было легко вылепить все 

что угодно».
10 февраля 1962 года в Бер-

лине на мосту Глинке Гэри 
Пауэрса обменяли на совет-
ского разведчика Рудольфа 
Абеля (настоящее имя Ви-
льям Фишер).

23 августа23 августа

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» 
в этот день» - 
на сайте KP.RU

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

21 августа умер Юрий Никулин. Полосой вос-
поминаний «Комсомолка» прощается с великим 
Клоуном:

«Юрий Владимирович Никулин в нашу редакцию 
приезжал не раз. В декабре 1994 года он прихо-
дил для того, чтобы побеседовать с вами, нашими 
читателями».

«Один из читательских вопросов 
был очень простой: неназвавшаяся 
женщина спросила у Никулина, пла-
кал ли он когда-нибудь.

- Конечно, я плачу, - ответил Юрий 
Владимирович. - Плачу, когда теряю 
друзей. Теряю родных. Родных-то 
мало осталось, я самый старший в 
роду. Или когда фронтовые друзья 
уходят, с которыми связано все тя-
желое и радостное. Так что не ду-
майте, что клоуны должны все время 
смеяться...»

1997

1960

В следующем году «Комсомольской правде» 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

В «толстушке» - большое интервью с 
Патриархом Московским и всея Руси 
Алексием Вторым.

И с самого начала авторы напоми-
нают, что август - это еще и череда 
теплых православных праздников  - 
Яблочный, Медовый и Полотняный 
Спас. «В эти дни верующие с еще боль-
шей радостью приходят на службы в 
храмы, обращаются за советом и на-
ставлениями к священнослужителям».

И в своем интервью Патриарх дает 
такое наставление:

«Унывать никогда нельзя. Христиа-
нин должен быть оптимистом, с какими 

бы горестями и трудностями ему ни 
приходилось сталкиваться. В молитве, 
которая читается во время Великого 
поста, говорится об унынии как о гре-
хе. Безусловно, сложные обстоятель-
ства жизни отражаются на настрое-
нии. Но утро надо встречать в бодром 
состоянии духа. И этому способствует 
келейная молитва. В жизни каждого 
человека присутствуют и радости, и 
огорчения, и печали. Все это есть и в 
моей жизни… Но Господь посылает 
нам и испытания для утверждения в 
вере вне зависимости от того, Патри-
арх это или простой мирянин».

Отравленная булавка шпиона Пауэрса 
и проклятие «мистического августа»

2006
На обложке номера - список пасса-

жиров и членов экипажа рейса 612 
Анапа  - Санкт-Петербург. 22 августа 
самолет попал в грозовой фронт и 
рухнул под Донецком. Погибли 170 
человек (по уточненным данным), из 
них 45 детей. Семьи возвращались с 
отдыха на море...

Катастрофе посвящена большая 
часть номера, в том числе «Вопрос 
дня»:

«В России август становится уже 
просто каким-то мистическим меся-
цем: путч 1991 года, дефолт, гибель 
подлодки «Курск», пожар на Останкин-
ской телебашне, взрывы российских 
самолетов террористами… Наш во-
прос сегодня:

Неужели опять «черный август»?»
В ответах мистики спорят с праг-

матиками:
«Владимир ВИНОКУР: эстрадный 

артист:
- Вы разговариваете с одним из 

смертников, я летаю не реже двух 
раз в неделю и как раз вернулся из 
Анапы. Нельзя все аварии относить к 
диверсиям. Наши самолеты не вчера 
сделаны, нужно искать причины не 
в терроризме, а в халатности авиа-
компаний.

Павел ГЛОБА, астролог:
- Дело в том, что сейчас Сатурн на-

ходится в знаке Льва. А это означает 
повышенную аварийность. Такая же 
картина будет, увы, и в следующем 
году. Но через год весь негатив сме-
стится на сентябрь».

2007

На суд в СССР 
приехали родители 

Пауэрса (фото слева). 
А обломки U-2 

выставили 
в парке Горького 

(фото внизу).

О чем писала «Комсомолка» в этот день -
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Мадам, я ваш 
«пополам»

Подрос новый Подрос новый 
вид мужчин вид мужчин 

и придумал новую и придумал новую 
форму отношений, форму отношений, 

в которых ни любви, в которых ни любви, 
ни расчета.ни расчета.

Самых больших успехов Овнам удастся добиться 
в работе. Но задача будет не из легких - чтобы все 
получилось, нужно проявить всю дипломатичность, 
на которую вы способны. И если человек вас не 
понимает, не нужно ему сообщать, что он дурак, 

постарайтесь донести до него свою мысль аккуратно.

Нужно искать баланс между риском и рациональ-
ным подходом. С одной стороны, перед вами рас-

стелется целое поле возможностей, упустить которые 
никак нельзя. С другой - решения ваши должны быть 
разумны, никаких сумасшедших идей и неоправдан-

ного риска. Это непросто, но вы справитесь.

Рутина - это скучно! Но надо же когда-то 
заниматься и самыми обычными делами. 

Как правило, все великие достижения имеют под 
собой фундамент из рутинных действий. Впрочем, 
если очень захотите, даже в такой нудной деятель-

ности вы сможете проявить свою творческую натуру.

Хватит плыть по течению и наблюдать за жизнью 
со стороны. Пора брать все в свои руки! Под вашим 

чутким руководством окружающие смогут добиться 
большего, а вы с такой поддержкой непременно 
придете к успеху. Сил у вас море, используйте 

этот период для достижения своих целей.

Накопленная за выходные энергия требует вы-
хода. Это значит, что самое время взяться за дела, 
которые вы откладывали, потому что вас обуревали 
сомнения. Негативные эмоции и сомнения необхо-
димо отбросить, они будут вас тормозить. А у вас 

нет на это времени - пора вершить великие дела!

Залог успеха на этой неделе - не нужно никуда 
спешить. Неделя больше подходит для дружеских 
посиделок, чем для знакомств и свиданий. Ситуация 
нестабильная. Все спонтанные расходы нужно ис-
ключить. Находите время для отдыха и восстанов-
ления сил. От алкоголя лучше отказаться.

Не берите на себя нагрузки больше, чем вы може-
те выполнить. Сидеть ночами над невероятной кучей 
дел - не самая лучшая затея. Можно не заметить, 
как вы окажетесь в центре скандала. Обязательно 
нужно найти время для путешествия с собой лю-

бимым, чтобы восстановить душевную гармонию.

Вас будет качать на качелях активности. 
То вы будете полны сил и желания нестись 

вперед, то захочется лечь в уголочке и чтобы вас 
никто не трогал. Прислушивайтесь к себе, не игно-
рируйте эти сигналы. Лишнюю энергию расходуйте 
в спортзале, а когда нужно отдохнуть - отдыхайте.

Вас ждет очень насыщенная неделя - дел 
невпроворот. Знакомства, налаживание по-

лезных связей, поездки, командировки, планирова-
ние, работа с документами, уборка в конце концов. 
К тому же нужно ни с кем не поругаться. Трудно? 

Трудно. Получится ли у вас? Без сомнения, получится.

В начале недели завершайте незакончен-
ные дела, потому что потом вам станет не 

до них. Ничего не бойтесь  - беритесь за самые 
сложные задачи, подхватывайте то, что не вышло 
у других, - у вас все сложится наилучшим обра-
зом. Главное - уверенность в себе и упорный труд. 

Вы будете зацикливаться на деталях и ме-
лочах, но сейчас нужно мыслить масштабно 

и действовать с размахом. Оставьте детали дьяволу, 
который в них кроется. Кроме того, у вас слишком 
много дел, требующих завершения, посвятите эту 
неделю им, давно пора этим заняться.

Рыб настигнет прошлое. Если вы успели на-
воротить ошибок за этот год, они дадут о себе 

знать. Что ж, это не повод посыпать голову пе-
плом - это значит, что пора все исправить. Взвеши-
вайте свои решения, действуйте осмотрительно, 
проходите испытания с достоинством.

Овен

ТелецТелец

БлизнецыБлизнецы

Рак Рак 

ЛевЛев

ДеваДева

СкорпионСкорпион

СтрелецСтрелец

КозерогКозерог

ВодолейВодолей

РыбыРыбы

26 августа - 
1 сентября

Подготовила Евгения АН.

ВесыВесы

«ПЛОХО ЖИТЬ «ПЛОХО ЖИТЬ 
МЫ И БЕЗ ВАС УМЕЕМ»МЫ И БЕЗ ВАС УМЕЕМ»

«Я согласилась на «пополам» с бывшим 
однокурсником, потому что дорого было 
самой снимать квартиру. Мелькнула, ко-
нечно, мысль - поживем вместе, вдруг по-
лучится построить серьезные отношения. 
Но в основном согласилась из-за удобства, 
вариант действительно казался выгодным.

Оказалось, вся выгода - за мой счет. На 
предложение делить бытовые обязанности 
однокурсник изумился: «Какая сейчас ра-
бота по дому? Закинула вещи в стиралку, 
для уборки есть пылесос и посудомойка, в 
магазинах полно полуфабрикатов. Это все-
таки женская обязанность  - о таких вещах 
заботиться. Что сложного-то?» И при этом 
он рассчитывал на секс! Правда, эту тему я 
быстро погасила, видя, что как жена я ему не 
интересна - он, понимаете ли, еще в поиске.

Кое-как договорились обязанности по дому 
делить, установили дежурства. На деле вышло, 
что в «свои» дни он то забывал, то не успевал 
зайти в магазин за продуктами, и на следую-
щий день тяжелые сумки тащила я. Готовил 
только пельмени («больше ничего не умею»). 
Шуровал пылесосом в центре комнаты минут 
5, в расчете, что я на следующий день вымою 
все углы. Когда я попыталась занять из общих 
денег себе на фитнес-зал, закатил скандал.

Подруги говорили: чего ты, все так живут, 
денег-то на ипотеку ни у кого нет. И что, мне 
нужно было ждать, пока он накопит на ипотеку 
и уйдет к другой? А до тех пор тащи быт на се-
бе? К тому же мужчины все-таки едят больше 
женщин. Продукты, которых мне хватило бы на 
три дня, улетали за один вечер. А скидывались 
поровну. Получается, экономил за мой счет.

В общем, сбежала я из этого «пополама». 
Права была Раневская: с мужчиной должно 
быть хорошо, а плохо жить мы и сами умеем. 
Построить отношения - это создать тыл, чтоб 
было на кого опереться. А тут, даже если я 
заболею, он мне не поможет, разве что кредит 
даст на лекарства».

Александра ЗАЙЦЕВА

Это не просто новое слово на букву «п». И не 
только оплаченный поровну счет в кафе, как 
многие думают. А такой способ жизни. Без уха-
живаний, без взаимных чувств и даже без особого 
расчета. Суть: мужчина и женщина договарива-
ются, что совместно снимают квартиру, расходы 
на хозяйство делят пополам. Секс и быт - как 
получится. Личные расходы каждый оплачивает 
сам. Никаких тебе «Зай, переведи 
мне денег на ноготочки» или «Я не-
много потратил из общей заначки 
на свой футбол».

Дочитав до этого места, любой 
нормальный дракон старой гвар-

дии, конечно, возмутится. Что это за новый 
вид мужчин подрос, которые жене (подруге) 
маникюр оплатить не в состоянии? И что это 
за форма жизни такая, недо-семья? 

Оказалось, очень распространенное явление в 
последние несколько лет. Начинается все с до-
говоренности «нам обоим так удобно», а закан-
чивается... правильно, женским недовольством. 
Вот только одна из сотен историй, найденных 
в соцсетях.

МУЖСКОЙ ЦИНИЧНЫЙ ВЗГЛЯД:МУЖСКОЙ ЦИНИЧНЫЙ ВЗГЛЯД:

«Пополамщик - это как парт-
нер по бизнесу. Сделка: каж-
дый содержит только себя и 
отвечает только за себя. До-
говаривайтесь на берегу, кто за 
что платит, и живите. Найдете 
богатого принца - уйдете. Такая 
форма отношений, цель - нако-
пления на будущую нормальную 
и серьезную жизнь. А еще про-
блемы начинаются, когда жен-
щина привязывается и строит 
иллюзии. Может ли «пополам» 
дойти до брака? Не уверен. Ты 
же все время держишь в уме, 
что ты ищешь кого-то лучше. 
Тут главное родителям не осо-
бо объяснять, какие у вас от-
ношения, все равно не поймут. 
Для женщины тоже есть свои 
плюсы: она в глазах знакомых 
находится при мужчине и под-
держивает эту иллюзию, то 
есть к ней нет ненужных бес-
тактных вопросов. Да и ссор 
меньше - вы оба знаете, что у 
вас отношения чисто деловые.

Я сейчас так живу. Мне удоб-
но. Как ей  - не спрашивал. А 
насчет денег - мужчины во все 
времена прятали от жен занач-
ки. Вы своего папу спросите.

Я не против обеспечивать 
женщину, которая со мной 
ради самого меня. Если у ме-
ня пойдут дела в гору, то я 
сам первый предложу, чтобы 
она прекратила упахивать-
ся. Ибо о любимом челове-
ке хочется заботиться. Но 
сейчас девчонки с порога 
заявляют, что ты должен ее 
обеспечивать. Милая, я тебя 
пока знать не знаю, а ты уже 
денег требуешь!»

ЖЕНСКИЙ ЖЕНСКИЙ 
ЦИНИЧНЫЙ ВЗГЛЯД:ЦИНИЧНЫЙ ВЗГЛЯД:
«Мужчины уверены, что мы 

не согласны делить расходы 
поровну, потому что нам от 
них нужны только деньги. 
Господа, женщины с порога 
заявляют, что хотят на ва-
ше обеспечение, потому что 
мужчины с порога им секс 
навязывают. А вы как дума-
ли? Женщины должны собой 
рисковать просто так, ради 
человека, который на нее не 
тратится? Ты рожаешь ему 
ребенка, тратишь здоровье, 
потом его долго восстанав-
ливаешь (а он - нет), да еще 
и расходы пополам? Ок, ес-
ли все на равных, тогда будь 
готов к не особо ухоженной 
девушке в хлопковом белье, 
а не в кружевах. И к тому, что 
в декрете вы будете сидеть 
по очереди. А еще тебе при-
дется на правильном питании 
сидеть,а не пиво с чипсами 
потягивать. Вы ведь не ком-
пенсируете ей финансовой 
стабильностью свой лишний 
вес и потерянный товарный 
вид? Так что брак и расходы 
на женщину  - это как раз и 
есть отношения, в которые 
оба вкладываются поровну».

ШУТКА 
ИЗ ИНТЕРНЕТА
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Найди верхний квадратик с элементами 
на большом квадрате.

Пирату Джону принадлежит игрушечная акула, Биллу - пистолет, 
Джеку - бутылка рома, а Стивену - корона из сундука с сокровищами. 

Определи, кто есть кто, и напиши имена на визитках.

полянкаполянка

Пиратушки, бравы ребятушкиПиратушки, бравы ребятушки

Рисовал Cергей Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.БЕЛОЗЁРОВ.

Опять двадцать пять! Не успел пират Вилли 
окунуться в морскую прохладу, как тут же 

здоровенная акула решила позавтракать чем-нибудь 
вкусненьким. Помоги пирату поскорее добраться 

по кружкам с числами до берега и набрать в сумме 25.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Когда перестал работать 
интернет, можно почитать 
книги, заняться спортом, 
углубиться в свои мыс…

А, нет, всё! Заработал!
✱  ✱  ✱

Надоело быть бед-
ным? Возьми кредит и 
стань нищим! 

✱  ✱  ✱
Молодожены! Прежде 

чем бежать в загс, поклей-
те вместе обои.

Что за новый тип 
отношений, когда у пары 

все пополам < стр. 14.
✱  ✱  ✱

- Маша, ты мне нра-
вишься!

- Валера, у тебя очень 
хороший вкус, но шан-
сы так себе...

✱  ✱  ✱
Свадьба была настолько 

скучной, что невеста по-
звонила своему бывшему и 
сказала: «Зай, я такая пья-
ная, забери меня отсюда».

✱  ✱  ✱
В детстве очень хо-

тел работать с живот-
ными, пока не понял, 
что с животными при-
дется  работать в любом 
случае.

✱  ✱  ✱
В детстве любила го-

нять индюков по огороду 
и орать на них, потом они 
бегали за мной и орали на 
меня. Сейчас я воспита-
тель в детском саду. Что-то 
мне это напоминает...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Компонента киноленты. 
8. «Один ... кричит громче 
тысячи воробьев». 9. Кого 
сыграл Вениамин Смехов в 
телевизионном спектакле 
«Двадцать лет спустя» еще 
до съемок в мушкетерском 
сериале? 10. Семейная ко-
медия «Контрольный ...» у 
Юрия Полякова. 12. От-
ъявленный подлец. 14. Что 
труднее всего расслышать? 
16. Матроскин из Просток-
вашина. 17. Закусочный ... 
22. Художественные упре-
ки. 23. Оголенный. 25. 
«Ковровая сумка» прежде 
в США. 28. Прибор на при-
лавке. 29. Пленка в слайде. 
30. Где происходит дей-
ствие боевика «Замена»? 
31. Проявление души. 32. 
Защитник от дождя. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто 
из российских фантастов 
взял в качестве псевдо-
нима имя жены и девичью 
фамилию матери? 2. Эле-
мент крепости. 3. Вуди с 
премиями «Оскар». 5. К че-
му причаливает поезд? 6. 
Сосед по родным краям. 7. 
Разделитель позвонков. 11. 
О ком у Леонида Сабанеева 
сказано: «Ужение этой рыбы 
принадлежит к числу самых 
трудных»? 13. Конкуренты 
Ланкастеров. 15. Указ пред-
стоятеля поместной право-
славной церкви. 18. Пункт 
внутреннего распорядка. 
19. Общая труба в много-
этажке. 20. Репетиция хо-
ра. 21. Валерий Попенчен-
ко. 24. «Царица» часа пик. 
26. Оружие шершня. 27. 
Хам для Сима. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Эпизод. 8. Журавль. 9. Арамис. 10. Выстрел. 12. 
Негодяй. 14. Шепот. 16. Кот. 17. Нож. 22. Крити-
ка. 23. Провод. 25. Саквояж. 28. Весы. 29. Кадр. 
30. Школа. 31. Аура. 32. Зонт. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Булычев. 2. Бастион. 3. Аллен. 5. Перрон. 6. Зем-
ляк. 7. Диск. 11. Лещ. 13. Йорки. 15. Томос. 18. 
Правило. 19. Стояк. 20. Спевка. 21. Боксер. 24. 
Давка. 26. Жало. 27. Брат.
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Дарья ЧАКОВСКАЯ, 
18 лет, Мурманск:

- Обожаю 
путешествия, 

увлекаюсь 
изучением 

иностранных 
языков и чтением, 
спортивную форму 

поддерживаю 
с помощью фитнеса 

и танцев.
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- Встречайте 
красавицу 
Дашу с солнечной 
улыбкой и ногами от ушей! 
С такой длиной ног можно 
надеть модный купальник 
с веревочками. В остальных 
случаях, увы, получим 
разрезанную, а потому 
визуально укороченную 
фигуру. В образе 
не хватает накидки 
для уравновешивания 
классических лодочек 
и более расслабленной позы. 
Стена, конечно, фактурная, 
но обнимать ее не стоит.

Голосуйте Голосуйте 
за понравившуюся вам за понравившуюся вам 
участницу на нашем участницу на нашем 
сайтесайте  KP.RUKP.RU  в разделе в разделе 
«Будь стильной с «КП»!«Будь стильной с «КП»!
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Давление - 758 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 28% (норма - 75)
Ветер - юго-восточный
1 - 5 м/с

Восход - 5.56
Закат - 19.59
Луна - в III четверти

 Саратов +18...+20 +26...+28

Александров Гай +15...+17 +28...+30

Балтай +10...+12 +25...+27

Озинки +12...+14 +26...+28

Ртищево +16...+18 +29...+31

Прогноз погоды на 24 августа

           ночью             днем
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ЗАПАД НЕ ВЕРИТ 
В ПОБЕДУ НАД РФ
Депутат ПС Олег 
Гайдукевич - об истинных 
целях нападения 
на Курскую область
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В белорусском метро появятся российские 
суперсовременные поезда

«УПЫРЬ» - ГРОЗА 
«АБРАМСОВ»
Умельцы-кустари 
придумывают 
уникальные дроны

ВНЕКЛАССНАЯ 
ПРОГРАММА
Какие нововведения 
ждут школьников

В ОДНОМ СТРОЮ 
РЕБЯТА И ДЕВЧОНКИ
В «Орленке» - союзная 
смена для кадет

Распространяется бесплатно

«МОСКВА» ПЕРЕЕЗЖАЕТ В МИНСК«МОСКВА» ПЕРЕЕЗЖАЕТ В МИНСК
9
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Андрей МОШКОВ

 ■ Сотрудничество развивается 
успешно, у двух стран много направ-
лений для совместной работы. Так-
же Москва готова помочь Баку и Ере-
вану заключить мирный договор.

ОСОБЫЙ ВИЗИТ
Удивительно, но факт. Лидер РФ бы-

вал в Азербайджане уже не раз, но 
с государственным визитом приехал 
впервые. Борт № 1 из Москвы при-
землился в столице прикаспийской 
республики в воскресенье, 18 августа, 
в 19.45. В Баку было на час больше.

До начала официальных перего-
воров в основной день визита Вла-
димир Путин возложил венки к мо-
нументу Павших за независимость 
Азербайджана. А также к могиле отца 
нынешнего президента республики 
Гейдара Алиева. Расправил на венке 
ленту в цветах триколора, а затем по-
клонился.

Ровно в час дня на площади у рези-
денции прозвучал гимн РФ. Как и по-
ложено при визитах высшего уров-
ня, торжественным маршем прошел 
почетный караул из подразделений 
всех родов войск Вооруженных сил 
республики.

- От всей души еще раз приветствую 
вас в Азербайджане, - начал разговор 
Ильхам Алиев. - Подписанная нами 
в феврале 2022 года Декларация о со-
юзническом взаимодействии успешно 
выполняется - и в политической сфере, 
и в экономической.

- Спасибо за приглашение,  - по-
благодарил собеседника российский 
лидер. - Мы с вами давно договари-
вались об этом визите. Я очень рад 
быть в Баку, еще раз полюбоваться 
этим городом, развитию которого вы 
и, знаю это не понаслышке, ваша су-
пруга уделяете большое внимание. 
И это видно.

СНИМЕМ ВСЕ БЛОКИ
Торгово-экономические связи стран 

развиваются успешно. Энергетика. 
Легкая промышленность. Транспорт. 
Логистика. Направлений много. При 
этом российский лидер считает, что 
текущий товарооборот пока отстает 

от совместных возможностей:
- Вы мне говорили на нашей 

 предыдущей встрече в России о том, 
что четыре миллиарда долларов с не-
большим - это хорошая цифра, но она 
не соответствует нашему общему по-
тенциалу. Более 1270 предприятий 
с российским капиталом работает 
в Азербайджане - и это, безусловно, 
тоже не предел.

Также Москва готова содействовать 
восстановлению отношений между 
Азербайджаном и Арменией:

- Ясно и всем хорошо известно, что 
и Россия сталкивается с кризисами, 
в том числе и прежде всего, конеч-
но, на украинском направлении. Но 
историческая вовлеченность России 
в ситуацию на Южном Кавказе дикту-
ет нам необходимость участия в этих 
событиях - конечно, в той части, в ко-
торой это востребовано сторонами. 
Если мы что-то можем сделать для 
того, чтобы выйти на подписание мир-
ного соглашения между Азербайд-
жаном и Арменией, довести дело до 
делимитации, демаркации границы, 
разблокировать, как мы много раз 

с вами об этом говорили, соответ-
ствующие направления в логистике 
и экономике - мы были бы очень этому 
рады.

Владимир Путин пообещал, что, 
вернувшись в Москву, обязательно 

свяжется с Премьером Армении Ни-
колом Пашиняном:

- Расскажу о результатах наших пе-
реговоров. Я знаю, Азербайджан наце-
лен на завершение всех  процедур, свя-
занных с полным урегулированием.

 ■ Беспилотники постави-
ли на поток.

АРСЕНАЛ 
ОТЕЧЕСТВА
Тула издавна считается одним 

из столпов российского ОПК. 

Сейчас на местных заводах про-

изводят десятки наименований 

военной техники, с помощью 

которой наши бойцы бьют вра-

га в СВО.

- Объемы производства 

увеличиваются, - доложил на 

встрече с Владимиром Путиным 

врио губернатора Дмитрий 
Миляев.  - Отдельное внима-

ние уделяем развитию отрас-

ли беспилотных авиационных 

систем. Производители в сутки 

выпускают уже до двух тысяч 

изделий.

Участники СВО и их родные 

также под особым вниманием:

- Сегодня у нас действует поч-

ти семьдесят мер. В сентябре 

откроется центр «Герой 71», пол-

ностью ориентированный на со-

провождение ветеранов боевых 

действий и членов их семей.

Один из ключевых вопро-

сов - решение жилищных про-

блем бойцов. Проживающие 

в аварийных домах получают 

квартиры во внеочередном по-

рядке. Активно работают ту-

ляки и на новых территориях. 

В одном лишь Мариуполе уже 

восстановили школу, детсад, 

общежитие лицея и даже 21 

многоквартирный дом со всеми 

прилегающими территориями 

и коммуникациями.

МИЛЛИОН 
ЗА КОНТРАКТ
О поддержке участников СВО 

шла речь и на встрече Влади-

мира Путина с врио губернато-
ра Калининградской области 
Алексеем Беспрозванных. 

Благодаря решению прези-

дента увеличить «подъемные» 

контрактникам до четырехсот 

тысяч рублей и инициативам 

местного бизнеса сумма полу-

чается приличная.

- В целом при подписании 

контракта - миллион рублей, - 

сообщил губернатор

- Разовая выплата?

- Да, разовая. Что касается 

региональных мер, работаем 

непосредственно с каждым 

членом семьи, потому что 

каждый раз возникают новые 

потребности, и программа по-

мощи оперативно модернизи-

руется.

А реабилитационный центр, 

где бойцы восстанавливаются 

после ранений, работает на-

столько эффективно, что Алек-

сей Беспрозванных попросил 

одобрить строительство вто-

рого корпуса.

- Безусловно, поддержим, - ни 

секунды не задумываясь, от-

ветил глава государства. - Де-

ло нужное и очень важное для 

здоровья наших героев. Непре-

менно построим.

Кроме этого, Калининград 

активно помогает Херсонской 

области. В минувшем году 

отремонтировал там школу 

и детский сад в Алешкинском 

районе. В этом восстановят 

еще одну школу и садик для 

малышей. В плане до 2030 года 

 значатся девятнадцать объек-

тов. И список наверняка уве-

личится.

Несмотря на все сложности 

и оторванность от большой Рос-

сии, самый западный регион 

страны динамично развивает-

ся. Грузовой и туристический 

потоки растут. Губернатор по-

просил продолжить субсиди-

рование морских перевозок 

и авиаперелетов.

- Субсидированный авиа-

билет билет стоит 3,8 тысячи 

рублей, популярные направле-

ния - Москва и Санкт-Петербург. 

Несубсидированный - 12 - 20 

тысяч. Разница существенная.

- Мы обязательно это будем 

делать, и субсидирование 

авиа билетов продолжится, - 

заверил глава государства. - 

В  конце 2028 года предус-

мотрена сдача на заводе 

«Звезда» очередного парома 

для Калининграда, а в 2029-м - 

еще одного. Морские перевоз-

ки - основная артерия доставки 

и вывоза грузов.

 ■ Коридор «Север - Юг» 
откроет потрясающие 
перспективы.

Программа переговоров 

в закрытом режиме была 

очень насыщенной и пред-

ставительной. Как заметил 

Владимир Путин, он привез 

с собой в Баку почти всех 

министров. И переводчик 

был не нужен:

- В Азербайджане повсе-

местно и свободно исполь-

зуется русский язык. Чув-

ствуем, что эту тенденцию 

всячески поддерживает 

руководство республики. 

В стране действуют более 

трехсот школ с обучением 

на русском языке, откры-

ты филиалы МГУ, Москов-

ского медуниверситета. 

Только что обсуждали соз-

дание в Баку российско-

азербайджанского универ-

ситета. В российских вузах 

обучается около восьми 

тысяч азербайджанских 

 молодых людей, из них бо-

лее тысячи - за счет бюд-

жета.

По итогам переговоров 

главы государств приня-

ли совместное заявление. 

В том числе по расширению 

промышленной кооперации. 

А для этого важно строить 

новые пути. Конкретно  - 

в рамках транспортного ко-

ридора «Север - Юг»:

- Это позволит нам выйти 

к берегам Индийского океа-

на и использовать эти марш-

руты во взаимной выгоде 

и к взаимному интересу, - 

заявил российский лидер.

В годы Великой Отече-

ственной мы плечом к пле-

чу сражались против фаши-

стов.

- В наших странах чтят 

подвиг советского народа. 

Помнят о том, что наши от-

цы, деды и прадеды вместе 

защищали нашу общую Ро-

дину и внесли решающий 

вклад в спасение мира от 

нацизма. Мы с Ильхамом 

Гейдаровичем договорились 

широко отметить грядущую 

80-летнюю годовщину на-

шей общей Великой Побе-

ды, - подчеркнул Владимир 

Путин.

После переговоров лиде-

ры на одном «Мерседесе» 

с номером 001 отправились 

в квартал Белый город - ви-

зитную карточку современ-

ного Баку. Редкий случай - 

за рулем был Ильхам Алиев. 

Владимир Путин - на пасса-

жирским сиденье. Мы при-

выкли, что обычно именно 

он управляет автомобилем.

По дороге заехали в со-

бор Святых Жен-Мироносиц, 

которому больше ста лет. 

Как раз в этот день отмечал-

ся большой православный 

праздник - Преображение 

Господне. Поставили свечи. 

Владимир Путин приложил-

ся к раке с мощами святого 

апостола Варфоломея, кото-

рый, как пояснил настоятель 

храма, является покровите-

лем Баку и Азербайджана. 

От России в дар  - икона 

«Преображение Господне». 

Настоятель в долгу не остал-

ся:

- Позвольте по русской 

традиции презентовать вам 

освященные фрукты, тем бо-

лее на такой благодатной 

земле,  - на столе стояли 

корзины, полные персиков, 

винограда, яблок.

ГОВОРИМ НА ОДНОМ ЯЗЫКЕГОВОРИМ НА ОДНОМ ЯЗЫКЕ
Владимир ПУТИН - об отношениях с Азербайджаном:Владимир ПУТИН - об отношениях с Азербайджаном:

ТАМ, ГДЕ КУЮТ ОРУЖИЕ ПОБЕДЫ АКТУАЛЬНО

ВПЕРЕДИ ОКЕАН СТРАТЕГИЯ

Владимир Путин - Ильхаму Алиеву: 
- Очень надеюсь, нам удастся договориться 
с Ереваном. Это в интересах всех наших стран.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Бе
лТ

А

Андрей МОШКОВ

 ■ Президент Беларуси рас-
сказал о целях нападения 
ВСУ на Курскую область. 
О том, что российская ар-
мия снесет боевиков в при-
граничье. И о большом опа-
сении - натовские войска 
могут войти на Украину.

ЗАЧЕМ ТУДА 
СУНУЛИСЬ?
Президент дал интервью для 

телепрограммы «Большие вос-
кресные вести» на телеканале 
«Россия». Главные темы - ин-
теграция и, конечно же, кон-
фликт на Украине и его по-
следствия для всего мира.

Президент высказался 
о вторжении украинских во-
енных в Курскую область. 
Среди напавших - одни про-
фессионалы:

- Они были собраны со всей 
линии боевого соприкосно-
вения. Это были уже в основ-
ном прошедшие по войне лю-
ди. Остальных дооснастили, 
наемники, поляки, и прочее, 
и прочее. Были сформирова-
ны очень мощные силы, и они 
зашли... Что такое граница? 
Я же служил, знаю, что такое 
граница. Это ребят несколько 
там, ну у вас усиленные, допу-
стим. Они не могли сдержать 
такие силы. Естественно, во-
енные и Путин сами умрут, 
но снесут оттуда украинских 
военных. Вот тогда встает во-
прос: зачем туда зашли? Для 
того чтобы похоронить самых 
таких уже подготовленных 
бойцов? Они, украинцы, это 
мы точно знаем, когда идут на 
фронт, со всеми прощаются. 
Они понимают, что идут в од-
ну сторону. Ну как с империей 
можно воевать, когда у тебя 
некем воевать?

В чем цель нападения на 
мирных граждан на россий-
ской территории?

- Попытка толкнуть Россию 
на асимметричные действия. 
Ну, допустим, применение 
ядерного оружия. Знаю точ-
но, что на Украине были бы 
очень рады, если бы Россия 
применила, или мы там, так-
тическое ядерное оружие. Это 
было бы счастье. Вот тогда, на-
верное, у нас вряд ли союзни-
ки бы остались.

Но эта попытка про-
рыва  закончится не так, 

как мечтает Зеленский:
- Если будет вот так, как под 

Курском, это будет эскалация, 
которая закончится уничтоже-
нием Украины. Империю эту 
еще никто не побеждал и не 
победит - Россию. Какое НАТО 
тут справится? У американ-
цев одна политика - Европу 
столкнуть с Россией. Пускай 
дерутся. А они потом будут 
разбираться на Востоке с ки-
тайцами. Я согласен с Пути-
ным, когда он сказал, что идет 
борьба на повышение ставок. 
Что они хотят, если вдруг будут 
переговоры, выиграть более 
сильную позицию. Так и За-
пад говорит, на Украине об 
этом мечтают. Но встает дру-
гой вопрос: в такой ситуации 
и подобных кто с ними будет 
вести переговоры? Поэтому 
идти на повышение ставок 
своего авторитета, более вы-
годное положение за столом 
переговоров занять - это не-
правильно, это не тот случай. 
Это классика, но она не под-
ходит в этой борьбе с огром-
ной империей, которая точно 
еще не начала по-настоящему 
воевать. Точно.

ОСТАЛОСЬ «САМУЮ 
КРАСНУЮ КНОПКУ» 
НАЖАТЬ
- Вопрос, который очень 

любят на Западе лидерам за-
давать: вы готовы нажать 
«красную кнопку»?

- «Красные кнопки» уже во-
круг понажимали. По пери-
метру Беларуси и России уже 
понажимали «красные» эти 
кнопки. Осталось только «са-
мую красную» нажать. Поэто-
му в моральном отношении, 
наверное, нам с Путиным, при-
нимая такие решения, так да-
же уже как-то и неудобно об 
этом говорить. Когда здесь 
появилось тактическое ядер-
ное оружие, я им прямо ска-
зал (хоть они там и говорят: 
дурной, применит оружие): 
мы не собираемся никакого 
оружия применять, пока вы 
не наступите на нашу госу-
дарственную границу. Она 

же - граница нашего Союзно-
го государства, - отметил бе-
лорусский лидер. - Мы не хо-
тим эскалации, и мы не хотим 
войны против всего НАТО. Мы 
этого не хотим. Но если они 
это сделают и на это пойдут, ну 
что же... У нас другого выхода 
не будет. И никаких «красных 
линий» не будет. Она есть, эта 
линия, - государственная гра-
ница. Как только наступили 
на нее (говорю как погранич-
ник), ответ будет мгновен-
ный. Он подготовлен, прика-

зом в сейфах, как положено.
По словам главы РБ, вместе 

с Владимиром Путиным они 
давно спланировали защиту 
западного направления:

- У нас оборонительные пла-
ны существуют, а если надо, 
мы их переведем и в наступа-
тельные. Поэтому они пусть 
там не бесятся и не радуются, 
что, знаете, «мы валяемся с Пу-
тиным на полу, а они коленом 
встали нам на грудь и давят 
нас». Ничего подобного. Мы 
видим, откуда может быть на-

несен самый серьезный удар 
по нашему союзу и по нашей 
совместной группировке. По-
этому на западе мы ничего не 
ослабляем. Более того, армию 
свою усилили серьезным ору-
жием. Вы знаете его - россий-
ским. И обычным, и тактиче-
ским ядерным оружием.

СОСЕД ВСЕГДА 
ВЫРУЧИТ
Владимир Путин официаль-

но объявил, что Россия «от-
ветит всеми средствами» на 
агрессию против Беларуси.

- Россия, по нашему догово-
ру, вводит свои подразделе-
ния (они определены, какие 
армии) в Беларусь. Мы прини-
маем первый удар, а дальше 
в резерве нас подстраховы-
вает Россия. Это общая - Бе-
ларуси и России - война про-
тив этих зверей. И что, мы 
должны ждать, пока они, как 
85 лет назад, растопчут на-
шу страну? Как это было с Со-
ветским Союзом? Нет! Поэ-
тому мы ответим мгновенно 
и адекватно.

И в этом заявлении главное - 
«мы». Наши страны вместе.

- Запад и украинцы упрека-
ют: «Вы помогаете России». 
Я украинцам говорю: «А вам 
почти шестьдесят стран по-
могают самых развитых. 
А Россия - наш союзник. Мы 
и юридически, и фактически, 
и ментально близки. Почему 
мы им не должны помогать? 
Да, многое наше сотрудниче-
ство большей частью скрыто. 
Война идет, поэтому никто не 
раскрывает какие-то вещи.

ЭТО ОБЩАЯ - БЕЛАРУСИ И РОССИИ - 

ВОЙНА ПРОТИВ ЗВЕРЕЙ

Александр Лукашенко - о противостоянии Западу:

 ■ Наши враги хотят, чтобы мы, 
как пауки в банке, сами себя уни-
чтожили.

Если НАТО введет на Украину войска, 

третья мировая неизбежна:

- Возможность «положить» Россию. 

Украина этого не сделает. А кто? Запад. 

НАТО. Мы это видим с президентом 

Путиным, что в это могут уже открыто 

включиться (вот просто даже не пряча 

это) натовские войска. Вот прямо сое-

динениями войдут. Сейчас они оружие 

туда поставляют, наемников, бывших 

военных уже, чтобы они летали на F-16 

там и так далее. А вот операции сплани-

ровать и руками натовцев осуществить 

с территории Украины… А лучше еще, 

чего они хотят, со стороны этих мерз-

ких поляков, руководителей Польши, 

захватить Беларусь и эту линию почти 

до Ленинграда вытянуть, как когда-то 

было. Это их мечта. И в данном слу-

чае, конечно, нам почти невозможно 

было бы в такой ситуации защищаться. 

Это мобилизация и настоящая война 

должна была бы быть. Если они вве-

дут войска НАТО, это третья мировая 

война. Потому что потом будет приме-

нено и тактическое, и стратегическое 

ядерное оружие, и ответ будет мгно-

венный и жуткий.

Александр Лукашенко объяснил, по-

чему не собираемся воевать с НАТО:

- Отсутствие воинственных намере-

ний обусловлено не тем, что на той 

стороне кто-то хороший, а тем, что Бе-

ларусь и Россия не заинтересованы 

увеличивать линию боевых действий. 

Вся граница - 1,2 тысячи километров. 

Сейчас фронт, СВО - одна тысяча кило-

метров. Мы готовы 1,2 тысячи закрыть? 

Нет. И Курск это показал. Что надо объ-

являть мобилизацию, чего хочет Запад 

от нас и прежде всего от России, чтобы 

изнутри взбудоражить общество.

Сейчас важно западным политикам 

прийти в сознание и остановиться:

- Если они хотят, чтобы этого не бы-

ло, давайте сядем за стол переговоров 

и  закончим эту драчку. Она ни украин-

скому народу, ни россиянам, ни белору-

сам не нужна. Она нужна им. Я не могу 

привести эти факты, они абсолютно 

закрытые, где они в открытую говорят - 

высокопоставленные люди. Дословно: 

«Пусть бьют друг друга - украинцы, рус-

ские, пускай в этом котле все подохнут». 

Это высокопоставленные лица об этом 

говорят. Американского происхожде-

ния (чуть-чуть приоткрою вам). Это что, 

нормально? Они хотят, чтобы мы друг 

друга уничтожили.

«ПУСТЬ ПЕРЕБЬЮТ ДРУГ ДРУГА?» ИХ ПОТУГИ

 ■ Незалежная держит вблизи границ 
с Беларусью больше 120 тысяч военных.

- Считайте, треть армии мы ввели и даже на 

западе мы провели мобилизацию и перекинули 

на юг, на полигон готовить наши части, - рас-

сказал Александр Лукашенко. - А те подраз-

деления, которые два с половиной года там 

были введены, они и тогда, и теперь. И с их 

стороны, и с нашей стороны присутствуют. Это 

смерти подобно, чтобы мы свои войска с грани-

цы с Украиной убрали. Война идет. Если вдруг 

момент или время «Ч», каждое подразделение, 

рота, батальон должны выйти и стать на свою 

позицию.

В августе военные жестко ответили на на-

рушения воздушного пространства ударными 

беспилотниками.

- Потому что уже надоело. Они постоянно 

нарушают восточную часть нашей границы, 

если летят в Питер, туда дальше. Некоторые 

беспилотники, собранные в Украине, летают 

три-пять тысяч километров, долетали же до 

Татарстана. Они цепляли нашу границу. Мы 

их предупреждали. Конечно, наша ПВО это ви-

дит и сразу информацию передает российским 

противовоздушным силам.

На белорусско-украинской границе только 

тучи и могут ходить хмуро.

- Граница заминирована так, как никогда. Войн 

таких не было, чтобы было такое минирование. 

Украинцы сами взрываются на своих минах.

ПОТОМУ ЧТО НАДОЕЛО! ОТВЕТНЫЙ УДАР

Окончание на стр. 4.

Александр Лукашенко еще раз напомнил, что оборонительные 
планы, если понадобится, могут стать наступательными.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПО СУЩЕСТВУ

О масштабном обмене осужден-
ными

  ●● Владимир Путин служил в разведке. 

Ну разве он мог бросить ребят, которые 

служат в тех же должностях?.. Нет. 

Поэтому мы их и вытаскивали из-за 

границы. То есть вот как прошлое влия-

ет на человека. Не раз говорил на эту 

тему с российским коллегой, который 

объяснял свои действия следующим 

образом: «Это же наши ребята, они 

же - во имя России».

Об ухилянтах
  ●● Бегут к нам, через нас большими 

потоками, в большинстве своем на За-

пад, в Польшу. Это под 98 процентов 

мужики, которые бегут от войны и не 

хотят воевать. Кто-то хочет поселиться 

здесь с детьми - мы гражданство даем. 

Жалко же людей.

О настоящих ценностях
  ●● На Западе решили вернуться к на-

цистской идеологии. А нам не надо 

никуда возвращаться. Наша сегодня 

идеология… Она основана на вековом 

фундаменте. Ни Путин, ни я, мы ничего 

не придумали, когда говорим о тради-

ционных ценностях. Это было всегда.

Об искренности в современной 
политике

  ●● Надо иметь в виду: политики очень 

редко говорят то, что думают. Я пред-

почитаю оставаться искренним всегда, 

в том числе и в политике, за что порой 

даже упрекают. Хотя случается, что не 

обо всем можно сказать публично. Но 

врать - ни в коем случае. Потому что, 

если ты сегодня сбрехал, как в Белару-

си говорят, завтра, послезавтра, потом 

тот же журналист Попов приедет: а вы 

вчера вот это говорили, а сегодня это. 

И что потом? Лучше промолчать.

О сыне Николае и событиях 2020 
года

  ●● Он у меня такой «оппозиционный» 

ко мне. В таком хорошем смысле он 

может меня покритиковать. Но это 

в альтернативу всегда. Не оппозици-

онно, а в альтернативу что-то выскажет.

  ●● Он, когда увидел, что я бронежилет 

свой надел (и у него, и у меня свое ору-

жие, бронежилеты) и в вертолет, он на 

себя накинул... Мать там его как раз 

была дома - взвыла. Я уже выходил, 

слышу, ей говорит: «Я не хочу здесь 

сойти с ума, пока он будет там». Вот 

его фраза была. Ты, говорю, дома оста-

нешься, не надо никуда. «Нет, я пойду 

с тобой. Я не убивать еду, я иду защи-

щать своего отца». Вот его были слова. 

Что тут скажешь после этого? Мы сели 

с ним в вертолет и полетели. Он чело-

век мужественный. Я этому рад. И свою 

страну он будет защищать как следует.

 ■ Легитимен ли Зеленский?

Больше года назад Александр Лу-

кашенко метко высказался по поводу 

тогда еще официального президента 

Украины: «Я еще как-то думал, что 

Украине нужен мир, что Зеленский бо-

леет за свой народ. Президент Зелен-

ский - просто гнида!» Так его с тех пор 

и зовут - гнида Зеленский.

- Володя Зеленский (он сегодня сидит 

в бункере, в Киеве там и так далее) 

завтра где будет сидеть? В Велико-

британии, - уверен белорусский ли-

дер. - Вы в России говорите иногда про 

нациков. Нету там уже этих нациков. 

Денацифицирована Украина. Но есть 

несколько оголтелых нациков, которые 

там остались, но они уже не в тренде. 

Сегодня под семьдесят с лишним про-

центов ненавидят Зеленского, потому 

что он обещал одно, а делает другое, 

и гибнут люди.

Про его состоятельность - отдельный 

разговор:

- Можно говорить о том, что он неле-

гитимный. Де-юре - не хочу повторять 

старшего брата, Путин читал Консти-

туцию Украины. Де-юре к Зеленскому 

есть вопросы о легитимности, де-факто 

он принимает решения и эти решения 

исполняются. Вот он принял решение, 

вот это безумство в направлении Кур-

ска осуществить, и армия исполняет.

 ■ Мы союзники - этим 
все сказано.

  ●● Могу сказать просто: 
вам в России и нам в Бела-
руси надо идти по стопам 
двух президентов. Вы ви-
дите наши отношения - аб-
солютно близкие. У прези-
дента Путина ни с кем нет 
таких отношений, как с Бе-
ларусью. Это естественно. 
Тут ничего не надо приду-
мывать, никакой конспиро-
логии. Мы союзники - этим 
все сказано.

В основе такого тесно-
го сотрудничества лежит 
схожесть двух народов. 
Как некоторые говорят, 
мы русские люди. Чем мы 
отличаемся - белорусы от 
русских? Ничем. Я когда-то 
в шутку говорил: белорусы - 
это те же русские со знаком 
качества.

  ●● В истории взаимоотно-
шений Беларуси и России 
были разные времена. Тог-
да мы неугодны были для 
России. Не та политика, 
шапку Мономаха кто-то 
хочет схватить в Кремле, 
и так далее и тому подоб-
ное. И в силу этого шел та-
кой прессинг на Беларусь. 
Но я все равно вместе со 
своими коллегами прово-
дил ту политику, которая 
проводится сейчас.

  ●● Бывали и серьезные раз-
ногласия с  Владимиром 
Путиным. Я ему говорил: 
«Знаешь, мы можем ссо-
риться сколько угодно, но 
мы должны видеть интере-
сы собственного народа, во-
первых. Во-вторых, придет 
время, когда будем стоять 
спиной к спине и  отстре-
ливаться вдвоем. Ох, как 
нас РТР и все российские 
каналы тогда критикова-
ли. Возьмите эти материа-
лы и посмотрите. Многие 
тогда были убеждены, что 

такие времена, когда при-
дется стоять спиной к спине 
и отстреливаться, никогда не 
наступят. А военные ваши 
говорили: «Чего там Бела-
русь, подумаешь, восемьсот - 
тысяча километров. Да мы 
стрельнем из-под Москвы че-
рез Беларусь и поразим лю-
бую цель на Западе. Оказа-
лось, это не так. Оказалось, 
стоим спиной к спине.

Разговаривали с Влади-
миром Путиным в период 
начала СВО. Он говорит: 
«Я тебя прошу, прикрой 

нас с тыла». «С какого ты-
ла?» - «Вот, стык Украины, 
Беларуси и Польши». Я так 
подумал: молодец, чувству-
ет, что эти мерзавцы могут 
что угодно. Тогда я сказал, 
что мы не позволим рус-
ским в спину стрелять. Мы 
тогда подняли практически 
пол-армии, закрыли то на-
правление. Они поняли, что 
шутки в этом плане плохи. 
Поэтому вот, стоим. Ино-
гда спиной, иногда друг на 
друга глядя, и сражаемся 
против этих циников.

 ■ Зачем «Гуччи» и «Версаче», ес-
ли и белорусские мастера шьют 
хорошо?

- В СССР те же Украина и Литва были 

жемчужинами. Я это хорошо помню, - 

сказал президент. - Литва была очень 

развитой страной. Можем называть при-

емники, автомобили и прочее советско-

го времени. Они ведь могли это развить 

до уровня тех же «мерседесов». Сей-

час у них вообще ничего нет. На этом 

месте руины. У границы с Беларусью 

было открыто много точек и магазинов 

с различными европейскими товара-

ми. А мы от своего, точно от бешен-

ства… Понимаешь, обязательно надо 

было купить что-то импортное. Если не 

«Гуччи» и «Версаче», то все - ты уже 

никакой. Я не знаю, ты какие костюмы 

носишь, - обратился он к интервьюеру 

Евгению Попову. - А я ношу белорус-

ские костюмы, сшитые у нас в ателье, 

что и раньше шили.

- Хорошо шьют, - оценил журналист.

- Ну ничего, да. Вот я вам просто со-

ветую на это бешенство не обращать 

внимания. Можно это через запятую, 

как пример безумства Запада и ЕС при-

водить и до чего они могут довести 

своих сателлитов, которые не играли 

в истории и не играют сегодня ника-

кой роли.

А то, что соседи от нас отгороди-

лись, нашей экономике дает много плю-

сов:

- Давайте откровенно говорить, в  Ев-

ропейском союзе (я не говорю про Лит-

ву - там уже ничего живого не осталось) 

все-таки они же не дураки. Они к Поль-

ше, Литве, Латвии стягивали товары 

свои. Россияне и белорусы потоком 

туда ездили и огромные деньги, мил-

лиарды долларов, вывозили. Ну сейчас 

не будут вывозить. Деньги останутся 

здесь. В Беларуси одеть и накормить 

мы можем тридцать миллионов людей 

уже сейчас. А если постараемся, так 

и сорок. Зачем нам ездить и скупать 

евросоюзовское в Литве? Если бы они 

умные были и Евросоюз не обалдел во-

обще, они бы этого не делали. И литов-

цам бы запретили это делать, потому 

что это доход в миллиарды долларов. 

Что про них говорить, если они санкции 

вводили и стреляли себе уже не в ногу, 

а в голову.

«РАЗВЕ МОГ ПУТИН БРОСИТЬ СВОИХ?» КАКИЕ ЕЩЕ ТЕМЫ ЗАТРОНУЛ ГЛАВА РБ

Окончание. 
Начало на стр. 3.

ОТКРОВЕННО

«СОВЕТУЮ 
НА БЕШЕНСТВО 
НЕ ОБРАЩАТЬ ВНИМАНИЯ»

ИСТЕК СРОК ГОДНОСТИДЕ-ЮРЕ. А ДЕ-ФАКТО?
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«НАШИ ОТНОШЕНИЯ - АБСОЛЮТНО БЛИЗКИЕ»

Наркоман все еще принимает решения.

Белорусские военные 
несут службу на границе. 

И вооружены по последнему 
слову техники.
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Светлана КАМЕКА

 ■ В России необходимо повышать 
престиж среднего профессиональ-
ного образования.

Дефицит рабочей силы тормозит 
рост экономики. Стране остро не 
хватает добрых, мозолистых рабочих 
рук. А ребята, которые не проходят 
по баллам в вузы, традиционно идут 
учиться на юристов и всевозможных 
менеджеров. Рынок ими перенасы-
щен, и в итоге они работают курьера-
ми, продавцами и консультантами. За 
копейки. А могли бы влиться в ряды 
высокооплачиваемых квалифициро-
ванных специалистов, как у нас гово-
рят - от сохи.

Для этого необходимо повысить пре-
стиж среднего профессионального 
образования. Эту важную для страны 
тему Председатель Госдумы затронул, 
когда посетил в Смоленской области 

подшефный «Технологический кол-
ледж - лицей-интернат «Феникс»:

- Если мы хотим развивать экономи-
ку, надо готовить профессиональные 
рабочие кадры. Для решения задачи 
среднее профессиональное образова-
ние должно быть более качественным. 
Сейчас оно находится в сфере полно-
мочий региональных органов власти. 
Но зачастую регионы не могут решить 
эти вопросы самостоятельно.

Перечислил спикер и основные про-
блемы колледжей, техникумов и учи-
лищ:

- Часть учреждений СПО находится 
в структуре высших учебных заведе-
ний. Начиная с 90-х годов, многие из 
ссузов были закрыты, материальная 
база не обновлялась, учебные про-
граммы стали несовершенны. Некото-
рые из учреждений пытаются выжить 
за счет открытия непрофильных спе-
циальностей, что снижает качество 
подготовки профильных кадров. По-
мещения образовательных учрежде-
ний сдаются в аренду. Большинство 
общежитий остались на уровне про-
шлых лет.

«Фениксу» повезло  - этот благо-
творительный проект Вячеслав Во-
лодин внедрял восемь лет. В лицее 
несколько ступеней обучения: до-
школьное, среднее, а теперь и сред-
нее профес сиональное. Здесь учатся 
дети-сироты, из семей участников 
СВО и малообеспеченных. 1 сентября 
за парты сядут 160 первых студентов - 
будущих техников-механиков и про-
граммистов. Всех обеспечат жильем 
в комфортабельном общежитии, вы-
дадут форму. Плюс бесплатное трех-

разовое питание и доплата к стипен-
дии. Всего колледж рассчитан на 480 
парней и девчонок.

В других городах тоже есть хорошие 
примеры, которые можно взять на 
вооружение:

- Необходимо выработать стандарты 
и системный подход в подготовке про-
фессиональных кадров. Нужно изу-
чить опыт регионов, добившихся успе-
хов в этой сфере, и взять его за основу. 
Сформировать программы поддержки 
учреждений СПО, их материально-
технической, лабораторной базы, ре-
монта существующих и строительства 
новых общежитий. Учреждения долж-
ны быть более ориентированы на за-
прос экономики в подготовке кадров. 
При запуске крупных проектов в реги-
онах необходимо перед их реализаци-
ей открывать профильные программы 
по подготовке специалистов для них.

Чтобы ребята чувствовали себя за-
щищенными на время обучения, их 
нужно обеспечить общежитием, пи-
танием, одеждой:

- Стипендия учащихся должна от-
личаться существенно при подготовке 
профессиональных рабочих и специа-
листов по остродефицитным направ-
лениям, - считает Вячеслав Володин. - 
Еще один важный аспект - повышение 
статуса преподавателей учреждений 
СПО и уровня их заработной платы. 
Мы должны создать условия, чтобы 
лучшие рабочие пришли мастерами 
производственного обучения.

И самое главное условие:
- Когда мы говорим о рабочих про-

фессиях, обучение должно быть бес-
платным! Сегодня такая возмож-
ность есть не у всех. Больше тридцати 
процентов обучается на платной осно-
ве.

 ■ Путевки для детей 
стоят много, а усло-
вия оставляют же-
лать лучшего.

На расширенном Со-

вете с участием пред-

ставителей Правитель-

ства обсуждали, как 

в России организован 

детский отдых.

- Ими занимаются на 

местном, региональ-

ном, федеральном уров-

нях. Вместе с тем все-

го лишь 28 процентов 

школьников от общего 

количества обучающих-

ся имеют возможность 

отдохнуть в детских ла-

герях, - привел цифры 

Вячеслав Володин.

В числе основных про-

блем отметили:

 ✔ высокую стоимость 

путевок

 ✔ материальную базу, 

в большинстве случа-

ев требующую ремонта 

и реконструкции

 ✔ вопросы к приготов-

лению пищи

 ✔ дефицит медицин-

ских кадров

 ✔ подготовку воспита-

телей и вожатых.

По итогам принято об-

ращение к Председате-

лю Правительства. Раз-

говор продолжат осенью 

на «правительствен-

ном часе». Зада-

ча - создать систему 

организации детского 

отдыха и необходимые 

для этого законы.

 ■ Тем, кто подбивает подростков 
на нарушение закона, усилят от-
ветственность.

В мае приняли закон, устанавливаю-

щий повышенную уголовную ответствен-

ность за вовлечение несовершеннолет-

них в преступную деятельность. Теперь 

возьмутся за тех, кто вербует подростков 

в Сети.

- В следующем месяце приступим 

к рассмотрению законопроекта, направ-

ленного на усиление ответственности за 

вовлечение несовершеннолетних в со-

вершение преступлений, - анонсировал 

Вячеслав Володин. - Дети и подростки 

в силу своей доверчивости не могут до 

конца осознать всю серьезность того или 

иного поступка, а также его последствий. 

Злоумышленники пользуются этим, пре-

вращая несовершеннолетних в соучаст-

ников преступлений.

Речь идет о том, что малолеток отправ-

ляют делать закладки наркотических 

и психотропных средств. Или исполь-

зуют в качестве курьеров, передавая 

опасные посылки, или в других схемах 

мошенников. Нередко подростков под-

бивают на плохое анонимные пользова-

тели в интернете.

- В связи с этим предлагается допол-

нить новым квалифицирующим при-

знаком, предусматривающим совер-

шение преступлений с использованием 

информационно-телекоммуникационных 

сетей, включая интернет, статьи УК РФ: 

«Вовлечение несовершеннолетнего 

в совершение преступления» и «анти-

общественных действий». Для виновных 

предусмотрено наказание в виде лише-

ния свободы сроком до семи лет, - по-

яснил Председатель Госдумы.

И КОЧЕГАРЫ МЫ, И ПЛОТНИКИ!И КОЧЕГАРЫ МЫ, И ПЛОТНИКИ!

ДОРОГО, НО НЕ БОГАТО ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

КАК ВЫ ОЦЕНИВАЕТЕ 
ОРГАНИЗАЦИЮ ДЕТСКОГО 
ЛЕТНЕГО ОТДЫХА?

ХОРОШО

УДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНО

ПЛОХО

36%
35%

29%

ОПРОС

ПРЕСТУПЛЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ

ДЛЯ ЗАКЛАДЧИКОВ 
ЗАЛОЖАТ СРОКИ

 ■ Куча контор отвечают 
за порядок, а его почему-
то нет.

Депутаты вместо отпуска 

решают вопросы в своих ре-

гионах. Вячеслав Володин 

 продолжает инспектировать 

Саратовскую область и ее 

столицу.

Неожиданное развитие по-

лучила история о состоянии 

набережной в Саратове. Она 

прошла полную реконструк-

цию. Но из-за некачественного 

содержания начинает прихо-

дить в упадок. Власти сделали 

вид, что все в порядке. Тогда 

жители закидали жалобами 

Вячеслава Володина.

В свой прошлый визит он на-

помнил чиновникам, что с них 

спросят по полной:

- Ненадлежащее исполне-

ние обязанностей никто не 

отменял. Статья в Уголовном 

 кодексе 293 - «Халатность».

Местные власти кинулись 

выяснять, кто за благоустрой-

ство в ответе. Оказалось, че-

тыре (!) организации. Прямо 

как в пословице: у семи нянек 

дитя без глазу.

- Должна быть одна орга-

низация, отвечающая за всю 

существующую набережную. 

Жители жалуются, огром-

ное количество претензий: 

 проваливается, отваливается, 

нет полива. Посмотрите, какие 

деньги тратятся, чтобы создать 

набережную. А у вас? Четы-

ре организации занимаются: 

две районные - администра-

ция Волжского и Октябрьско-

го районов, как я понял, разо-

бравшись, - одно МУП и одна 

частная структура. Ну вам за 

это не стыдно? Вы почитай-

те, люди-то пишут, лестница 

вся разрушилась. Это входило 

в перечень работ, ранее сде-

ланных, или нет?

- Нет, Вячеслав Викторович, 

не входило.

- Почему вы не берете ее на 

ремонт? Организуйте эту ра-

боту либо поменяйте тех, кто 

за это отвечает. Миллиарды 

ввалили, а сейчас туалеты не 

работают, газон не поливается. 

Так нельзя.

У ЧЕТЫРЕХ НЯНЕК ДИТЯ БЕЗ ГЛАЗУ ПОСЛЕДНЕЕ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

В колледже «Феникс» постарались 
все предусмотреть.

Чтобы дело мастера боялось, нужны 
желание учиться и опытный наставник.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Евгений ДАВУТОВ

 ■ Нападение на Курскую 
область киевский режим 
также совершил, чтобы 
убедить Белый дом не пре-
кращать финансовую и во-
енную помощь.

Об этом и многом другом 
«СВ» поговорило с членом 
Комиссии ПС по междуна-
родным делам, миграцион-
ной политике и связям с со-
отечественниками Олегом 
Гайдукевичем.

НЕЗАВИСИМЫЙ 
ЛИДЕР
- Когда Александр Лукашен-

ко говорит, что ответит 
на попытки пересечь крас-
ные линии, он пугает Запад 
или действительно на это 
способен?

- Никогда не бряцаем оружи-
ем, не пугаем ТЯО. Один из чи-
новников в Литве сказал, что 
он не боится ядерной  войны. 
Разве может умный политик 
такое говорить? Литвы не ста-
нет в течение часа. Наверное, 
он надеется, что сядет в само-
лет и улетит, оставив 
свой народ и страну.

Беларусь и Россия в 
первую очередь дела-
ют все, чтобы предот-
вратить большую во-
йну, спасаем Европу 
от нее. Хотим мира 
и готовы на перего-
воры. Но на равных 
и с уважением нацио-
нальных интересов, суверени-
тета и государственности. За-
пад этого на сего дня не хочет, 
он пока решает свои задачи.

Когда Александр Лукашенко 
заявляет, что он ответит всеми 
силами и средствами на лю-
бую агрессию в отношении Бе-
ларуси - это правда, о которой 
говорит и Владимир Путин. 
Хочу напомнить слова Прези-
дента России, что нападение 
на республику будет равно-
сильно нападению на РФ. От-
ветим всеми имеющимися 
средствами, более того, РБ 
ударит по центрам принятия 
решений. Мы разместили ТЯО, 

перевооружили белорусскую 
армию, усилили границу на 
западном направлении. Союз с 
Россией усилил нашу военную 
мощь. Противники знают, что 
если сунутся, получат очень 
мощный ответ, и это спасает 
от войны.

- Стиль управления бело-
русского лидера, он какой?

- Похож на себя и этим пре-
красен. Александр Лукашен-
ко - жесткий руководитель. 
Его сила в том, что он ни от 
кого не зависит, кроме наро-
да. В этом его преимущество. 
Вообще должны отучиться от 
мысли, вбитой нам в девяно-
стые, что нам следует быть 
похожими на Запад в выбо-
рах, в политической системе. 
Помню, как выходил какой-
нибудь чиновник и говорил: 
«Слушайте, мы издали за-

кон, он очень похож 
на французский». И 
с таким восторгом, 
как будто это дости-
жение. Это плохо. 
У нас своя история, 
должны четко ска-
зать: захотим  - во-
обще выборы отме-
ним на двадцать лет.

Самый главный 
принцип для нас, который 
показал Александр Лукашен-
ко, - это ни на кого не смо-
треть, кроме себя. У России 
тысячелетняя история, свои 
традиции, государственность. 
Это мы должны учить их жить, 
а не они нас. Если наши пре-
зиденты Западу не нравятся, 
значит, идем в верном направ-
лении, если нравятся - скоро 
конец. Горбачев с Ельциным 
очень пришлись им по душе, 
и Шушкевич белорусский, и 
все украинские президенты. 
К чему это привело? Поэтому 
лучше, чтобы наших лидеров 
там ненавидели.

НЕТ СТРАН 
БЕЗ НЕДОСТАТКОВ
- Он правит Беларусью 

благодаря воле народа уже 
тридцать лет. Какой пери-
од был наиболее тяжелым 
для него?

- Самое начало. Потому что 
государство было уничтоже-
но после развала СССР. Запад 
уже думал, что Беларусь на-
всегда будет принадлежать 
им. Все разворовано, пятая 
колонна активно процветала, 
жесткий национализм.

Когда мне говорят, что мы 
просто по менталитету не та-
кие, как украинцы, поэтому 
не получилось, как там, от-
вечаю: было бы хуже, если 
бы Александр Лукашенко не 
пришел к власти. У нас были 
те, кто хотел и русский язык 
запрещать, и паспорта вво-
дить для чистых белорусов, 
для нечистых и для смешан-
ных. Президент взял все в 
свои руки, восстановил го-
сорганы, доверие к власти, 
правоохранительную систе-
му, потому что процветал 
бандитизм, убивали людей. 

Страшное было время: голод, 
предприятия стояли, зарпла-
ту не платили. Это был самый 
тяжелый период. Ведь и в 
России не все поддержива-
ли Александра Лукашенко, 
я имею в виду политические 
элиты. И Союзное государ-
ство не все хотели строить. 
И тогда он сделал ставку на 
регионы РФ, стал напрямую 
общаться с губернаторами.

А что касается 30-летнего 
правления, надо - и пятьдесят 
лет будет у власти. Меньше 
всего мы должны спраши-
вать об этом Запад. Народу 
решать.

- Помним митинги, кото-
рые проходили в республи-
ке несколько лет назад по-
сле выборов. Согласны, что 
устраивать бунты проще 
всего там, где население сы-
тое и благополучная жизнь?

- Проще там, где государство 
позволило развиваться пятой 
колонне. Посмотрел цифры, 
американцы взвыли: с 2020 
года мы ликвидировали 1780 
НКО. Потому что все они ра-
ботали в интересах США. 

Сколько еще осталось в Рос-
сии? Этим надо заниматься, 
не должно быть пятой колон-
ны в политике, общественной 
деятельности. Никаких денег 
западных. Это всегда преда-
тельство страны. Я объехал 
полмира, нет государств без 
недостатков, они и в РФ есть, 
но хороших переворотов не 
бывает. Нигде после этого лю-
ди хорошо не живут.

Поэтому с любыми попыт-
ками решения судьбы стра-
ны на улице - и Батька, наш 
президент, доказал это - це-
ремониться не будем. Но надо 
обязательно сохранить поли-
тические партии, для разных 
мнений, для того чтобы бы-
ла конкуренция. Но все они 
должны быть патриотически-
ми и не зависеть от Запада. 
Отсутствие возможности для 
людей высказывать свою точ-
ку зрения и иметь обратную 
связь с властью может при-
вести к серьезным послед-
ствиям. Не надо врать, что 
нет проблем. Они есть, нуж-
но садиться и их решать. Не 
пиариться, а работать.

ТЕРАКТЫ НУЖНЫ, ЧТОБЫ 

ПРОДОЛЖАТЬ ВОРОВАТЬ ДЕНЬГИ

Олег ГАЙДУКЕВИЧ:

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
YOUTUBEКАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО

 ■ Атака на российский реги-
он - часть медийной кампании.

- Зачем ВСУ напали на Кур-
скую область?

- Надо показать Западу какой-то 

результат, чтобы давали деньги. 

Там уже не верят в военную победу 

над Россией и никогда не верили. 

На этой войне зарабатывают мил-

лионы долларов, как американ-

цы, так и европейцы. Киевский 

режим обогащается. Результатов 

на фронте у них не будет. Поэтому 

сделали ставку на теракты, экстре-

мизм, попытки уничтожать мирное 

население, чтобы привлечь к се-

бе внимание и показать какие-то 

успехи.

Это в основном медийная со-

ставляющая. Все будут раскручи-

вать в таком направлении - мол, 

они такие мощные, могут дей-

ствовать на территории РФ. На 

самом деле это обычные террори-

сты и экстремисты, которых надо 

уничтожать. Прекрасно понятна 

их цель - еще больше денег при-

влечь для продолжения этой вой-

ны. Американцы тоже в победу не 

верят, их задача - ослабить Европу 

еще сильнее, продлить конфликт. 

Из этой же серии поставка само-

летов F-16, которые ни на что не 

повлияют. Теракты нужны, что-

бы обосновать войну. Киевскому 

режиму - для того, чтобы выбить 

дополнительные деньги, разво-

ровать их и продлить свое суще-

ствование.

 ■ Конфликт на Ближнем Востоке 
развязали США и Великобритания.

- Сейчас обострились отношения меж-
ду Израилем и Ираном. У последнего 
с Беларусью тесные связи. Если нач-
нется война на Ближнем Востоке, как 
это может отразиться на республике?

- Это скажется на всем мире. Иран - са-

мое крупное шиитского государство. Если 

его взорвут изнутри и втянут в серьезные 

боевые действия, Ближний Восток посыпет-

ся как карточный домик. Риторика Бело-

го дома, призывающего к тому, чтобы не 

было эскалации, - ложь. Если бы амери-

канцы были уверены, что конфликт их не 

заденет, их бы это устроило: воюйте, нам 

только хорошо, оружие будем поставлять, 

зарабатывать.

То же самое касается Европы. Если бы 

американцы были уверены, что будет во-

евать только европейский континент (Гер-

мания, Франция, Польша, Литва, Россия, 

Беларусь) и их с Великобританией это не 

затронет, - ради бога. Всю эту ситуацию 

и палестино-израильский конфликт раз-

вязали, конечно, Великобритания, США 

и НАТО. Надо вспомнить, с чего все на-

чалось. Это они влезли на Ближний Вос-

ток; вторглись незаконно в Ирак; создали 

ИГИЛ*, из-за них появилась Аль-Каида*. 

Они стравливают шиитов, суннитов, ала-

витов, курдов. Они обещали курдам госу-

дарство и обманули. Играют в свои игры 

для того, чтобы забирать ресурсы, лишать 

страны суверенитета и сталкивать целые 

народы на религиозной и национальной 

почве.

* Запрещенные в РФ террористические 
организации.

ДЕЛО ТОНКОЕСТРАВЛИВАЮТ ШИИТОВ, СУННИТОВ, САМИ НЕ ВЕРЯТ В УСПЕХ ЖЕСТ 
ОТЧАЯНИЯ
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«Кому война, а кому мать 
родна» - поговорка подходит 
как нельзя лучше.

АЛАВИТОВ, КУРДОВ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИГЕОПОЛИТИКА

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Заправляют которой 
американцы. Что и подтвер-
дили в очередной раз.

ФСБ задержало в Беловском 
районе Курской области бое-
вика 80-й бригады ВСУ. На до-
просе хлопец рассказал, что 
в  случае сопротивления со 
стороны местного населения 
ему было приказано расстре-
ливать всех на месте. Всех. На 
месте. Как фашисты в Вели-
кую Отечественную.

Много страшных новостей 
приходит из Курской обла-
сти (подробнее - на стр. 8). 
Но хоть кто-то из соседних 
стран, входящих в золотой 
миллиард, осудил действия 
киевской хунты? Напротив, 
побежали наперегонки, что-

бы похвалить за атаку на 
мирных жителей. Прямо за-
ходятся в экстазе от того, что 
удалось нас больно уколоть 
исподтишка.

Представитель Госдепар-
тамента США Ведант Патель 
назвал удары по Курску «здра-
вым смыслом»:

- В целом мы поддержива-
ем украинские силы, которые 
идут через границу, чтобы 
предпринять действия для 
защиты своей страны. Это, 
как сказал президент Бай-
ден, здравый смысл. Мы по-
прежнему сосредоточены на 
том, чтобы наши партнеры 
на Украине имели все необ-
ходимое для защиты от рос-
сийской агрессии, и в конеч-
ном счете решения о том, как 
Украина проводит свои воен-
ные операции, должна при-
нимать сама Украина.

Сама ли? Американцы, не-
смотря на торчащие уши, 
упорно твердили, что ничего 
не знали о планах напасть на 
Курскую область. Но тут всех 
сдал советник главы офиса 
президента Украины Подо-
ляк. Он рассказал, что Киев 
не просто обсуждал планы 
с Вашингтоном и Лондоном, 
а еще и в деталях. Сожалел, 
что так и не получил разре-
шения бить по нашей терри-
тории крылатыми ракетами 
большой дальности.

Генерал бундесвера в от-

ставке Виттманн послушал 
эти жалобы нациков и по-
требовал разрешить ВСУ бить 
мощным западным оружием:

- Я историк по образованию. 
Я знаю, какую роль сыграл 
Курск в Великой Отечествен-
ной войне. И именно там 
сейчас России причиняют 
боль! И это просто гранди-
озно! Ограничения, которые 
мы накладываем на Украину, 
на использование западного 
оружия, считаю абсурдными, 
и они помогают Путину. Они 
работают только на Россию. 
И этот страх перед эскалацией 
должен прекратиться.

Американский сенатор 
Линдси Грэм (внесен в пере-
чень террористов и экстреми-
стов) заявил, что в США гор-
дятся теми, кто отдал приказ 
расстреливать безоружных 
женщин и детей:

- После двух с половиной 
лет вы продолжаете держать 
свои позиции и даже совер-
шили нападение на Россию. 
Мы гордимся вашим руковод-
ством! Казалось, что Киев па-
дет за три дня, но вот как все 
обернулось. Теперь россия-
не платят цену за эту войну. 
И это правильно. Что я думаю 
о Курске? Смело, блестяще, 
красиво. Продолжайте в том 
же духе.

Чтобы это ляпнуть, русофоб 
Линдси даже лично приехал 
на Банковую в Киев. Там и по-

обещал, что «будет склонять 
Байдена, чтобы США дали 
Украине все оружие, чтобы 
выиграть войну, которую 
нельзя проиграть».

Проиграть, нельзя выи-
грать. Тут других вариантов 

с  переставлением запятой 
и  быть не может. «Блестя-
щее» вторжение закончится 
для Украины «мясорубкой». 
Это неизбежно. Вопрос лишь 
в том, сколько тысяч боевиков 
отдадут на убой.

 ■ Власти Грузии признали, что Саакашви-
ли развязал войну по указке Вашингтона.

Михайло теперь может сколько угодно жевать 

свои галстуки, ведь для психически больного это 

нормально. Саакашвили влачит жалкое существо-

вание в психиатрической больнице в собственной 

стране. Стране, в которой стал лидером в ре-

зультате цветной революции 

и наломал гору дров.

В августе 2008 года его вой-

ска напали на Южную Осетию. 

Занимавший тогда пост Пре-

зидента РФ Дмитрий Медведев 

объявил о начале «операции по 

принуждению Грузии к миру». 

Завоевателям дали по зубам. 

Все эти годы они скулили, а 

виновной в конфликте вместе 

с западными сотоварищами 

хором объявили Россию.

Никто не сомневался, что Саакашвили действо-

вал по указанию Вашингтона. Теперь это офи-

циально признали и в Тбилиси. «В августе 2008 

года авантюрные действия Саакашвили были не 

результатом его психической неуравновешенности, 

а итогом указаний извне и хорошо спланирован-

ного предательства», - сделала заявление правя-

щая партия «Грузинская меч-

та - Демократическая Грузия».

Это уже вторая подножка 

ногам, растущим из Белого 

дома. Первой стало приня-

тие закона об иностранных 

агентах. В Грузии, глядя на 

Украину, начали понимать, 

что их могут одним махом 

превратить в еще одну го-

рячую точку ради того, что-

бы навредить России. А они 

этого не хотят.

Ждем следующего шага.

 ■ Американцы требуют, чтобы украинских солдат 
не хоронили на черноземе.

СМИ пишут, что транснациональная корпорация 

BlackRock Financial Market Advisory приезжала на Украи-

ну. Их требование: перестать предавать тела земле, по-

скольку они занимают «слишком много места». И вообще, 

47 процентов этой самой земли ими выкуплено. Так что 

нечего чужую территорию занимать.

А гибнуть Тарасы будут пачками.

- Если мы будем мобилизовывать всех людей в возрас-

те от восемнадцати лет включительно, то сможем вести 

войну до 2033 года. А если от шестнадцати лет - то до 2044-

го. - Начальник Главного управления разведки Украины, 

террорист и экстремист Кирилл Буданов готовит молодежь 

сложить голову за киевский режим.

План англосаксов по уничтожению украинцев внедряется 

ускоренными темпами.

 ■ Пьянка-гулянка и арендован-
ная яхта со взрывчаткой - история 
 теракта на газопроводах обрастает 
новыми «подробностями».

Теперь известно, кто же все-таки 

взорвал «Северные потоки» 26 сентя-

бря 2022 года! Доблестными немецкими 

правоохранителями выписан ордер на 

арест... Владимира З.

Как оказалось, не Зеленского. Просто 

инициалы совпали. А мы-то уж обрадо-

вались! Думали, что в этой компании 

и Михайло П. (Подоляк), и Валера З. 

(Залужный), и другие террористы.

Впрочем, сам Зе, по мнению горе-

расследователей, все же к теракту име-

ет непосредственное отношение. Вот 

как, по версии журналистов Wall Street 

Journal, это было:

Зеленский придумал диверсию после 

«ночи пьянства и железной решимо-

сти горстки людей». Поручил исполнять 

экс-главкому ВСУ Валерию Залужно-

му. И как можно скорее. По замыслу 

укроспецслужб, это должны были со-

вершить несколько дайверов на яхте 

и женщина. Ну чтобы отвлечь внимание, 

будто обычная морская прогулка. Три-

ста тысяч долларов на это дело выдали 

частные бизнесмены. Когда о дерзком 

плане узнали в ЦРУ, срочно потребова-

ли отменить подрыв. Но было поздно.

Э-э-э... Испанский стыд - врут они, 

а  краснеет за них весь мир. «Про-

стые дайверы» на лодчонке притащи-

ли в Германию (в багаже, наверное) 

тонну взрывчатки, а потом на глубине 

ее смонтировали. Понятно же, что без 

спецсредств, гигантских денег и помо-

щи американской разведки такое про-

вернуть не под силу даже супергероям. 

Жутко смешная вышла  попытка отвести 

подозрение от  реальных подрывников 

и заказчиков теракта.

А мы нашли еще одну публикацию, 

которая прошла малозамеченной. Газе-

та «Зюддойче цайтунг» сообщила, что 

«еще летом 2022-го  голландская воен-

ная разведка MIVD, имеющая  отличные 

контакты на Украине, располагала ин-

формацией об атаке на трубопровод 

19 июня того же года - то есть за три 

месяца до взрыва».

Выходит, знали, но самих себя спа-

сать не стали. Ведь Нидерланды  вместе 

с Германией запитывались от нашего 

газопровода. Самоубийственная логика.

Зеленский додумался сравнить нападение на Курскую об-

ласть с трагедией на подлодке:

- Мы видим, как Россия во времена Путина действительно 

двигается: 24 года назад была катастрофа «Курска» - симво-

лическое начало его правления. Сейчас видно, что является 

финалом для него. И тоже Курск.

Вот тут ошибочка вышла. Это станет финалом для него са-

мого. А катастрофой - для всей Украины, которая перестает 

быть страной.

ОБЫКНОВЕННЫЙ ЦИНИЗМ

НИЧЕГО ЛИЧНОГО, ПРОСТО БИЗНЕС

ПРЕДАТЕЛЬ, А НЕ СУМАСШЕДШИЙ ЛЕД ТРОНУЛСЯ

ВРАНЬЕ ПОСТАВИЛИ НА «ПОТОК» И СМЕХ И ГРЕХ

ГНИЛАЯ ПОДВОДКА К ПОДЛОДКЕ

СО ДНА ПОСТУЧАЛИ
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Боевик ВСУ признался, что им 
приказали убивать мирных 
жителей на месте - 
и женщин, и детей.

Террорист и экстремист Линдси Грэм радуется, что России 
причинили боль. Даже приехал в Киев, чтобы сообщить об этом.

СРАЖАЕМСЯ С ЧВК «УКРАИНА»
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ВТОРЖЕНИЕ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Две обескровленные 
бригады ВСУ слезно попро-
сились в тыл. 

ПОКАРАЛИ ПАЛАЧЕЙ
Враг еще выкладывает селфи 

из Курской области: снимки на 
фоне дорожных указателей, 
сельсоветов и почему-то «Пя-
терочек». Что-то - откровен-
но тупые фейки, как таблички 
с украинской орфографией. 
А из реальных - абсолютное 
большинство сделаны в пер-
вые дни заскока на террито-
рию России. Дальше только 
«нахрюки» - вползли, «запи-
лили» фото и быстро смылись.

ВСУ по-прежнему пытаются 
атаковать. Но получают мощ-
ный отпор: курская бритва на 
прошлой неделе отправила 
к Бандере больше 2,6 тыся-
чи укровояк. 57 за это время 
сдались в плен. За одни толь-
ко сутки ВС РФ отбили около 
тридцати накатов.

В Кореневском районе около 
Сафоновки «угомонили» бро-
негруппу ВСУ как минимум 
из пяти машин: колонна по-
пала в засаду и ее расстреляли 
с двух сторон.

Остановили атаку западнее 
Анастасьевки  - группы ВСУ 
рассеяны артиллерией, авиа-
цией и беспилотниками. Силь-
но проредили личный состав 
трех бригад ВСУ и 129-й бри-
гады теробороны возле Алек-
сандрии, Снагости, Мирного, 
Казачьей Локни, Коренева, 
Плехова и Пушкарного. Уце-
левшим уже явно не до селфи.

А две бригады - 80-я и 82-я - 
слезно попросились на базу: 
их потери - до шестидесяти 
процентов личного состава. 
Напомним, что именно палачи 
из «восьмидесятки» расстре-
ляли безоружных российских 
пленных, которые лежали на 
земле. Теперь им прилетела 
ответочка.

ПИАР НЕ ПОМОЖЕТ
Авантюра врага уже про-

валилась в главном. ВСУ не 
смогли прорваться к Кур-
ской АЭС, даже приблизить-
ся к ней. Не получилось прой-
ти и к городам-райцентрам. 

В  Судже укры пока есть, но пол-
ностью ее не контролируют.
Генштаб армии России, вопре-
ки надеждам Киева, не снял 
часть войск с Донбасса, тог-
да как ВСУ оттянули оттуда 
живую силу и технику, чем 
усугубили положение остав-
шихся частей. На территории 
же России сейчас методично 
стачивают последние резер-
вы врага.

Оккупанты пытаются ока-
пываться, подтягивают строи-
тельную технику. Что ж, хотят 
фортецию а-ля Крынки - по-
лучат.

Напомним: село Крынки 
в Херсонской области ВС Укра-
ины пытались удерживать 
любой ценой. При этом да-
же иностранные журналисты 
называли самоубийственные 
действия ВСУ «мясорубкой», 
в которой перемалываются от-
борные части пехоты. В конце 
концов враг беспорядочно бе-
жал, оставив за собой тысячи 
мертвых тел. Пиар не помог - 
страшный провал пришлось 
признать официально. Так бу-
дет и на этот раз. Хотя побегут, 
конечно, раньше.

Укронацисты, не слишком 
надеясь на свое наступление, 
готовят чудовищную провока-
цию. Появилась информация, 
что Украина готова исполь-
зовать для атаки на Курскую 
и  Запорожскую АЭС боего-
ловки с радиоактивным ве-
ществом, так называемую 

«грязную бомбу». Тотальная 
огласка сорвала эти преступ-
ные планы.

ОБМЕННЫЙ ФОНД
Военные преступления 

ВСУ тщательно фиксируют. 
И стрельбу по гражданским 
постройкам, и расстрел ма-
шин мирных жителей. Очень 
характерная черта - трусость 
убийц. Застрелить безоруж-
ного человека, глядя ему в гла-
за, все-таки непросто. Вот что 
рассказала жительница села 
Мартыновка под Суджей.

- Они останавливают лег-
ковушку с мирными людьми, 
проверяют и вроде бы отпу-
скают. А потом, когда маши-
на отъезжает на несколько 

сот метров, начинают по ней 
стрелять.

Кого не убивают, фактиче-
ски используют как заложни-
ков.

Проблема в том, что похи-
тители гражданских все чаще 
сами попадают в плен. В Сети 
есть видео допроса перепуган-
ного вэсэушника с бегающими 
глазами.

- На вашей экшн-камере за-
снято, как вы грузите граж-
данских людей на машины. 
Что у вас там за мероприятие 
идет? - спрашивает военный 
дознаватель.

- Это пехота взяла в плен 
срочников, и три пацана там 
были гражданские,  - заика-
ясь, рассказывает пленный. - 

Мы их не трогали, мы только 
возили!

А потом вместе с другим 
пленным уговаривает бывших 
однополчан больше «не ходить 
в Россию».

- Здесь ребята красиво ра-
ботают, - уныло говорят они.

А меж тем эвакуация людей 
продолжается.

- Сегодня поступили заявки 
из Кургана, Тверской области 
о готовности принять детей из 
районов боевых действий, - со-
общила член Комиссии ПС 
по культуре, науке и обра-
зованию Ольга Германова, 
которая в Думе представля-
ет Курск. - Всего планирует-
ся к вывозу почти пять тысяч 
ребят.

 ■ Каратели два раза ударили по торговому центру.

Укры продолжают терзать землю, которую называют своей. 

После обстрела гражданских кварталов в Донецке запылал 

большой торговый центр.

- Друзья, горит «Галактика»! - надрывно рассказывает мест-

ный житель в одном из видеороликов с места. - Огромное 

количество людей сгорели заживо. Мы сколько могли людей, 

столько спасли, но эти ж твари, падлы… Владимир Влади-

мирович, выпускайте закон: этих негодяев в плен не брать. 

И пусть, блин, сгорят пеплом те нелюди, ядерным, не знаю, 

каким пеплом они сгорят… Такое творить нельзя!

Эмоции мужчины понять можно - подонки дважды нанесли 

удар по «Галактике». И они обязательно заплатят за это.

 ■ Издевательства над пенсионе-
ром со стороны оккупантов воз-
мутили даже иностранцев.

БЕЖЕНЕЦ ИЗ МАКЕЕВКИ
Эти кадры видели многие. По-

донки в нацистской форме, 

изображая из себя карика-

турных оккупантов времен 

Великой Отечественной, 

оскорбляли дедушку в 

Курской области, ковер-

кая слова на немецкий ма-

нер - «русиш швайн», «иди 

пить водка рус Иван» и про-

чая гадость.

Установили личность пенсионера - 

это 73-летний Александр Григорьев. 

Его дочь Светлана Петренко расска-

зала журналистам, что они с мужем 

увезли из села детей, намереваясь 

вернуться обратно, но их не пустили 

военные. 

Пенсионер был не курянином, он из 

Макеевки. Из Донецкой области, 

которую украинцы считают сво-

ей. Этот человек вдоволь «на-

кушался» так называемых 

европейских ценностей. Их 

апофеозом стала тотальная 

бомбежка родного города 

Александра Григорьева. 

Именно поэтому он вместе 

с семьей уехал в Россию. Но 

фашисты нашли его и здесь.

КАРНАВАЛ 
ЗАКОНЧИЛСЯ
В иностранном сегменте интерне-

та люди оставляют комментарии под 

видео: «Они что, в форме СС? У отца 

моей жены медаль за участие в Сопро-

тивлении!», «Над дедом издеваются, 

мне не смешно», «Русские вас закопа-

ют». А вот в украинском сегменте под 

видео сделана глумливая подпись: не 

волнуйтесь, Иван-де дошел до своей 

водки.

За жизнь пенсионера очень пере-

живали, но он, к счастью, нашелся. 

Сюжет про него сняли представители 

украинского МВД, чтобы смягчить впе-

чатление от беспредела. У Григорьева 

спрашивают на мове: все ли с ним в по-

рядке, не имеет ли претензий?

- Да не, - односложно отвечает де-

душка.

- Ну, слава Украине, - комментирует 

спрашивающий.

Об извинениях нет даже речи. Но 

они и не нужны - заплатить за все при-

дется сполна. Член Комиссии ПС по 
международным делам, миграци-
онной политике и связям с соотече-
ственниками Леонид Слуцкий готов 

премировать тех, кто найдет подонков 

в форме СС.

- За поимку бандеровских недобитков, 

глумившихся над пожилым мужчиной, 

жителем Курской области, и изображав-

ших из себя нацистов, объявляю награ-

ду в пять миллионов рублей, - написал 

он. - Все те, кто говорил о «надуманном» 

нацизме на Украине, сейчас должны 

захлебнуться от собственной глупости.

Один из любителей «ролевых игр» 

установлен: 38-летний Василий Да-

нилюк - уроженец города Городенка 

Ивано-Франковской области. Западен-

цу не позавидуешь.

«ГАЛАКТИКА» БОЛИ

НАЦИСТЫ НА МАРШЕ ЗА ГРАНЬЮ
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КУРСКАЯ БРИТВАКУРСКАЯ БРИТВА

Преступления против 
мирного населения упорно 
не замечают на Западе.

Воины батальона 
специального 
минирования готовят 
беспилотник, чтобы 
передать украм под 
Суджей «пламенный 
привет» с небес.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ В метро белорусской столицы 
скоро появятся современные рос-
сийские поезда.

ВАГОНЧИК ТРОНУЛСЯ
История сотрудничества у завода 

в Мытищах и Минского метрополи-
тена - давняя. Именно отсюда сорок 
лет назад выехали первые вагоны для 
только что открывшейся в столице РБ 
подземки. И до сих пор порядка двухсот 
вагонов из Подмосковья возят пасса-
жиров минского метро.

Но нынешние составы - нового поко-
ления. «Минск-2024» - член семейства 
«Москва», популярной сейчас модели 
в метрополитене российской столи-
цы. Пассажирам самой молодой, Зе-
ленолужской ветки повезло - не везде 
в московской подземке бегают такие 
современные поезда. Сейчас на линию 
выходят штадлеровские составы, про-
изведенные в Беларуси, но в прошлом 
году компания отказалась поставлять 
новый подвижной состав - из-за дав-
ления Запада. Замену нашли быстро, 

все там же, в Мытищах, на российском 
«Метровагонмаше», который входит 
в состав холдинга ТМХ.

С момента подписания контракта до 
начала производства прошло меньше 
года. Причем большую часть времени 
изготовитель потратил на инженерные 
работы. И вот уже привезли первый 
четырехвагонный состав. Всего их бу-
дет семь: остальные поезда поставят 
до конца года.

Пока новичок проходит обкатку. Го-
ворят, его выпустят на линию, когда 
откроют три новые станции Зелено-
лужской ветки - «Слуцкий Гостинец», 
«Неморшанский сад», «Аэродром-
ная», -  то есть уже в этом году. А сно-
су им нет - срок службы у «Минска» 
тридцать лет.

НЕПОЛНОЕ СОВПАДЕНИЕ
- Выпускаем модель «Минск 2024» 

специально для РБ. Это современный 
поезд, основанный на одной из на-
ших ключевых моделей - 765/766-й 
серии. Версия сохраняет все актуаль-
ные для данной серии преимущества - 
сквозные проходы, широкие дверные 

проемы, климатические установки 
с обеззараживанием воздуха, удобную 
планировку салона и другие. Но имеет 
и отличия в соответствии с техниче-
ским заданием заказчика, - говорит 
генеральный директор компании 
«Метровагонмаш» Андрей Степнов.

Состав действительно похож на 
«Москву», но не повторяет ее всецело. 
Во-первых, головные вагоны короче 
на семь сантиметров, а промежуточ-
ные и вовсе на четырнадцать. Умень-
шить их пришлось потому, что на Зе-
ленолужской ветке часть перронов 
со шторками, как в Питере. И было 
важно, чтобы двери платформы и со-
става совпадали.

Внесли по просьбе клиента и изме-
нения в кабину машиниста. Новый 
пульт - переработали в соответствии 
с пожеланиями. Кабину машиниста 
оборудовали ударопрочными стекла-
ми с функцией обогрева, позволяю-
щей сохранять полноценный обзор 
даже при резких сменах температуры 
и влажности.

И, конечно, классическую серо-
красную ливрею переодели: она 

в «Минске» сине-белая - в цветах под-
земки.

А так состав «сквозной», что очень 
удобно, особенно в час пик, когда боль-
ше всего людей набивается в первый 
и последний вагоны. Не нравится - 
перешел в соседний, прямо во время 
движения. Дверные проемы увеличили 
для ускорения посадки-высадки пасса-
жиров, освещение салона регулируется 
в зависимости от времени суток: от 
ярко-белого утром до приглушенно-
теплого вечером.

 ■ Общественный транс-
порт в Белокаменной по-
стоянно обновляют и мо-
дернизируют.

ТРАМВАЙ

Сейчас практически весь 

столичный парк - это трехсек-

ционные составы «Витязь-М». 

В следующем году планиру-

ется запустить первый бес-

пилотный трамвай. Пока идут 

испытания такого состава без 

пассажиров, но с водителем 

и системой дублирования его 

действий. Тестовые поезд-

ки с пассажирами будут осу-

ществлять по маршруту № 10 

от улицы Кулакова до станции 

метро «Щукинская».

Беспилотными планируют 

сделать и «Ласточки», кото-

рые курсируют по МЦК.

ЭЛЕКТРОБУС

В этом году в Москву поста-

вили обновленные электро-

бусы «КамАЗ». У них новая 

форма бамперов, капота, га-

баритных и противотуманных 

фар. Внутри для комфорта 

пассажиров появились совре-

менные медиаэкраны, удобные 

зарядки для гаджетов, адап-

тивное освещение, а также бо-

лее комфортные площадки для 

колясок и велосипедов.

МЕТРО

На Замоскворецкую линию 

метро в этом году вышел новый 

состав «Москва 2024». Проход 

между сиденьями в нем стал 

шире - теперь 1,15 метра. До 

полуметра увеличили ширину 

сидений, за счет этого они ста-

ли еще удобнее. Для обивки ис-

пользовали более практичный 

материал. USB-порты перенес-

ли с сидений на поручни, что 

позволит подключаться к ним, 

не беспокоя находящихся ря-

дом пассажиров.

МЦД

На линию в 2024-м вышел 

поезд «Иволга» четвертого по-

коления. Впервые у городского 

электропоезда есть три две-

ри в промежуточных вагонах, 

а значит, посадка и высадка 

пассажиров стали такими же 

быстрыми и удобными, как 

в классическом подземном ме-

тро. К тому же «Иволга» может 

перевозить почти на двести 

человек больше, чем предыду-

щая модификация.

ВОДНЫЙ 
ТРАНСПОРТ

Это самый молодой вид об-

щественного транспорта в Мо-

скве. Одиннадцать электро-

трамвайчиков ходят по двум 

маршрутам: один - от Киевско-

го вокзала до парка «Фили», 

другой - от ЗИЛа до Печатни-

ков.

 ■ Уровень комфорта теперь еще 
выше.

Тележка у вагона - классическая. 

Но если раньше гасители колебаний 

на ней были иностранные, то теперь 

белорусские. И это не единственные 

компоненты, произведенные для этого 

состава в Синеокой. Из РБ для вагонов 

поставляют такие комплектующие, 

как стеклоочистители, системы авто-

матического регулирования скорости 

«Барс», другое радиооборудование.

Безопасность - одно из важных тре-

бований к составу. Поэтому в каждом 

вагоне по восемь камер видеонаблю-

дения. Слепых зон не будет. В кон-

струкции вагонов применяются двер-

ные системы прислонно-сдвижного 

типа с защитой от случайного зажатия. 

Разогнаться поезд может до девяноста 

километров в час.

Все вагоны - моторные, с асинхрон-

ными тяговыми двигателями, улуч-

шающими характеристики замедле-

ния и ускорения. Они стали ездить 

плавнее, а шумоизоляция позволяет 

пассажирам слушать музыку или чи-

тать книги.

И делать им это будет удобно - но-

вые сиденья очень комфортные. Они 

из специальной износостойкой ткани 

с мягкой обивкой. Есть обычные, а есть 

откидывающиеся. Поручни с «теплым» 

покрытием. Вагоны также оборудованы 

USB-портами для зарядки гаджетов 

(всего 28 устройств на весь состав).

Они находятся на стеновых панелях 

около межвагонных переходов. Кро-

ме того, в салонах установили ЖК-

мониторы. Головные вагоны обору-

довали специальными местами для 

маломобильных пассажиров, а также 

для размещения колясок и велосипе-

дов. Поезд сохранил современную си-

стему пожаротушения, обеззаражива-

ния воздуха, кондиционирования. Так 

что проедемся с ветерком!

«ВИТЯЗЬ» ДО «ИВОЛГИ» ДОВЕЗЕТ В ДОРОГУ

ДЕТАЛИ
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Внесли по просьбе 
клиента и изменения 
в кабину машиниста.

Первый состав уже 
приехал в Синеокую.

Ливрею переодели: 
она сине-белая - 
в цветах подземки.

Вагоны поедут по 
новой, третьей ветке 
столичного метро. 

Сиденья из специальной 
износостойкой ткани 
с мягкой обивкой.

«МИНСК» - РОДСТВЕННИК «МОСКВЫ»
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Юбилейный форум-вы-
ставка сделал ставку на 
практичное и востребован-
ное оружие. 

РОБОТ КРАДЕТСЯ 
РЫСЬЮ
На этот раз решили обойтись 

«без гульбищ», по выражению 
военкора Виктора Баранца. 
Выставка-форум «Армия 2024» 
в парке «Патриот» работала 
всего три дня. Вход - только 
для специалистов. Странно 
было ходить по территории 
парка и не видеть детей, ко-
торые в прежние годы с удо-
вольствием карабкались по 
свежепокрашенным образцам. 
Но время сейчас такое - безо-
пасность прежде всего.

Экспозиция тоже замет-
но изменилась. Не было эф-
фектных образцов «оружия 
будущего», про которое мно-
го пишут, но в массовое про-
изводство пускать не спешат. 
Они уступили место практич-
ным. Обычные тентованные 
грузовики и бронированные 
цистерны гораздо полезнее, 
чем самые красивые макеты 
недоделанных супертанков.

В 2024 году в зоне СВО 
очень востребованы назем-
ные беспилотные платфор-

мы, которые используют для 
поражения целей, доставки 
боеприпасов и эвакуации ра-
неных. «Курганмашзавод» пре-
зентовал легкий роботизиро-
ванный комплекс «Каракал» 
на гусеничном шасси. Кара-
кал, кто не знает, это такая 
рысь - бесшумная и сильная. 
Изделие ей под стать - запас хо-
да 150 километров, перево зит 
до пятисот килограммов веса.

Еще на фронте стали ак-
тивно применять турели  - 
дистанционно управляемые 
установки с огнестрельным 
оружием. Например, модуль 
«Чапай» можно оборудовать 
пулеметом или гранатометом. 
А гусеничный робот «Рэбовец 

Wall-e» компании «Лаборато-
рия ППШ» создает помехи для 
дронов противника, прикры-
вая штурмовиков.

КОНТАКТЫ 
И КОНТРАКТЫ
Еще про антидроны - хол-

динг «Росэлектроника» по-
казал мобильную мини-
систему радиоэлектронной 
борьбы «Сурикат». Его масса 
всего 2,75 килограмма, благо-
даря чему его крепят прямо 
к одежде бойца. Обнаружи-
вает вражеский дрон за це-
лый километр и подавляет, 
не подпуская ближе трехсот 
метров. Такую аппаратуру 
трудно переоценить.

Барражирующий боеприпас 
«Ланцет» - синоним эффек-
тивности. Число уничтожен-
ных им целей, только по дан-
ным фото и видеоматериалов 
из открытых источников, со-
ставляет больше 2200.

На форуме показали моди-
фицированный «Ланцет-Э» 
с телевизором для ночной ата-
ки и увеличенной дальностью 
полета.

Главным символом выстав-
ки можно смело назвать мо-
дернизированный ударный 
вертолет Ми-28НМЭ. Это на-
стоящая гордость российского 

авиапрома. Он способен эф-
фективно работать в любое 
время суток и при любых по-
годных условиях. Отличается 
высокой боевой живучестью, 
современными средствами за-
щиты от ракет с тепловыми 
головками самонаведения, 
а за свою огневую мощь по-
лучил прозвище «летающий 
танк». Рядом с ним с удоволь-
ствием фотографировались 
иностранные гости.

На подходе другая авиаци-
онная новинка - Як-130М. На 
выставке показали опытный 
образец, оснащенный пере-
довыми РЛС и современным 
оружием. А еще известно, что 
«Ростех» вместе с «Объеди-
ненной авиастроительной 
корпорацией» представили на 
суд военспецов самолет с со-
вершенно новыми боевыми 
возможностями. Но какими - 
пока строго засекречено. 

Интерес к форуму в мире 
огромен. Приехали предста-
вители 83 дружественных 
государств. Только по пред-
варительной информации, 
военных контрактов с ОПК 
подписали на пятьсот милли-
ардов рублей. Российская ар-
мия получит порядка пятисот 
единиц современного оружия.
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ОТ «ЛЕТАЮЩЕГО ТАНКА» ОТ «ЛЕТАЮЩЕГО ТАНКА» 

ДО КАРМАННОГО АНТИДРОНАДО КАРМАННОГО АНТИДРОНА

ЯК М будет 
оснащен передовым 
комплексом обороны 
«Президент-С».

Красавец Ми-НМЭ - 
гордость российского 
авиапрома.

«Сурикат» крепится 
прямо к одежде 
и не подпускает 
дроны врага.

На платформу «Каракал» можно закрепить 
миномет, или она доставит вам снаряды.

Красота - страшная сила. 
Девушки представляют 
компанию «Русарм». 
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 ■ Беларусь представляли больше двадцати 
компаний.

- Такие международные форумы позволяют собрать 

друзей, которые ратуют за мир и безопасность, - 

сказал Государственный секретарь Совета безо-
пасности Беларуси Александр Вольфович, 
лично посетивший выставку. - И это в 

противовес странам коллективно-

го Запада. Последние собы-

тия, которые происходят и 

на территории Беларуси, 

такие как пролет укра-

инских беспилотников 

через нашу страну, 

и то, что творится 

в Курской и Белго-

родской областях 

РФ, показывают их 

истинные намерения. 

Такие выставки наце-

лены на демонстрацию 

возможностей, которые 

будут сдерживать подоб-

ные риски.

Стиль сябров тоже стал бо-

лее деловым. Например, прослав-

ленная компания VOLAT («Минский 

завод колесных тягачей») впервые от-

казалась в этом году от эффектной техники у своего 

павильона.

- Сосредоточились исключительно на переговорах, - 

говорит их представитель.

VOLAT, образно выражаясь, ставит на крепкие но-

ги системы российских ПВО. Самые знаменитые из 

них - «Искандер», «Тополь-М», «Полонез», «Смерч», 

«Бастион» и так далее - опираются на шасси этого 

предприятия.

Белорусы также славятся отменной оптикой. На вы-

ставке показали прибор наблюдения «Манул». 

Он без труда разглядит цель на расстоя-

нии восьми километров. Суперби-

нокли планируют устанавливать 

на гусеничные платформы, 

управляемые дистанци-

онно.

- Фактически это гла-

за на расстоянии, при-

чем и в ночное время, - 

объясняет Станислав 
Шестак, инженер-
исследователь хол-
динга «БелОМО». 

- Там и тепловизор, 

и ночной канал, и лазер-

дальномер.

А компания «558 АРЗ» 

представила свою линейку 

беспилотников - «Бекард-1» и 

«Бекард-2», «Ловчий», «Чекан», 

«ВР-12 Москит», «Кондор». Однако это 

лишь малая доля от общего объема со-

трудничества с РФ. Именно это предприятие занимает-

ся, например, ремонтом и модернизацией российских 

истребителей Су-30, Су-27 и МиГ-29, штурмовиков 

Су-25, а также вертолетов «Ми».

Ангелина Самолетова (Минск)

Ярослава Сокол (Минск)

Михайлина Хвесюк (Брестская область)

Андрей Цуба (Минск)

Надежда Дегтярева (Могилев)

Дарья Чеславская (Могилев)

Виктория Костюкова (Гродненская область)

Артем Палкин (Минская область).



КОНКУРС

ДО ВСТРЕЧИ В СМОЛЕНСКЕ!
Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Яркие, талантливые, голосистые - кто 
представит Синеокую на фестивале «Мо-
лодежь - за Союзное государство».

Юные артисты умеют удивлять. Невероятные 

наряды, авторские песни, а некоторые хотели 

участвовать в национальном отборочном туре, 

даже находясь в больничной палате! В Белару-

си на конкурс фестиваля подали заявки больше 

двух сотен вокалистов. До финала дошли около 

двадцати счастливчиков - их на днях пригласили 

выступить в Минске перед строгим жюри.

- Очень люблю творческие соревнования. Оце-

ниваю участников по многим параметрам - начи-

ная от внешнего вида и того, как человек выхо-

дит на сцену, до выбора репертуара и, конечно, 

 вокальных данных, - рассказала эстрадная пе-
вица Анна Благова, которая вошла в состав 

жюри. - Если стремишься к профессиональным 

вершинам, должен показать себя на все сто. 

Понятно, что участники волнуются. Но для этого 

и проводят конкурсы: они закаляют характер 

артиста.

Студенты Виктория Островко и Артем Палкин 
пришли на отбор вместе: говорят, вдвоем не так 

страшно. Ставку сделали на современные хиты - 

одна из песен из репертуара «Дроздов» - «Хата 

бацькоў», а вторая - «Что ты сделал для Роди-

ны?». Жюри запал ребят понравился.

А вот 17-летняя Михайлина Хвесюк из Брест-

ской области вообще не знает, что такое страх 

перед сценой. За плечами у очаровательной ры-

жеволосой девчушки участие во многих песенных 

конкурсах, съемки на ТВ и даже учеба в Академии 

Игоря Крутого.

- Давно хотела попасть на фестиваль «Моло-

дежь - за Союзное государство», но не могла 

из-за возраста. Теперь наконец удалось про-

рваться на отбор. Впечатляет организация: то, 

как нас встретили в Минске, состав 

жюри, жеребьевка, - подели-

лась за кулисами артистка. - 

Исполняла композицию 

«Размова», которую спе-

циально для меня написал 

композитор Валерий Шмат. 

Вторая - «Поздно» Ната-

льи Подольской. Выбрала 

ее потому, что неразде-

ленная любовь - одна из 

самых распространен-

ных проблем молодежи.

XVII фестиваль «Моло-

дежь - за Союзное государ-

ство» будет наполнен особы-

ми смыслами. Ведь в этот 

год наши страны отмечают 

две важные даты: 80-летие 

освобождения Беларуси 

от немецко-фашистских 

захватчиков и 25-летие 

подписания Договора о 

создании Союзного госу-

дарства.
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 ■ Умельцы-энтузиасты при-
думывают уникальные дроны, 
которые можно производить 
всего за минуту.

На форуме впервые представили 

изделия, выпускаемые народны-

ми умельцами. Под них отдали не-

сколько огромных палаток. Правда, 

не все кустари были рады внима-

нию журналистов.

- Сотрите, пожалуйста, фото, - 

попросил меня один из них. - Нас 

предупредили, что лучше не све-

титься. Враг работает и в тылу.

По этой же причине не буду назы-

вать имя разработчика маленького 

ударного дрона из Новосибирска 

с невинным названием «Письмо».

- Изготовляем дрон на термо-

пластавтоматах, - рассказал он. –

Можем сделать его всего за одну 

минуту. Стоимость минимальная - 

пятьдесят тысяч. В месяц можно 

спокойно выпускать 32 тысячи еди-

ниц. Дальность полета - семьде-

сят километров, высота - полтора 

километра. Танк, конечно, он не 

пробьет, но снесет все оборудова-

ние и выведет его из строя. В со-

стоянии выпускать беспилотники 

и потяжелее, они будут дороже. Но 

стоимость потенциальной цели на-

много больше.

Кстати, именно такие умельцы-

энтузиасты из Свердловской обла-

сти разработали FPV-дрон «Упырь», 

его уже год поставляют в армию. 

Три уничтоженных «чудо-танка» 

«Абрамс» именно на его счету.

«УПЫРЬ» - ГРОЗА «АБРАМСОВ»
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Тот самый дрон от кустарей 
с пугающим названием.

 Белорусский супербинокль 
поставят на гусеницы.

Павильон «Ростеха» 
порадовал потенциальных 
заказчиков.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ:

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В учебной программе 
вместо технологии снова 
будет труд, а ОБЖ заменят 
на основы безопасности 
и защиты Родины.

ЗАБЫТОЕ СТАРОЕ
Учебный год для россий-

ских школьников на этот раз 
начнется непривычно, не как 
обычно - 1 сентября, которое 
приходится на воскресенье, 
а 2-го. Тогда и пройдут тор-
жественные линейки.

И с ходу их ждут ново-
введения. В программу до-
бавят некоторые предметы, 
а  другие сменят название 
и содержание.

При этом все новое оказа-
лось хорошо забытым старым. 
Технология снова станет тру-
дом, как в моем советском 
детстве.

- Надо готовить детей 
к взрослой жизни. Учить де-
вочек варить борщ, чтобы 
смогли заботиться о будущем 
муже. Мальчиков - держать 
молоток. Новые технологии 
тоже пусть будут в програм-
ме. Но что за мужчина без 
навыков к труду? - перечис-
лил плюсы новшества один 
из инициаторов поправки 
Председатель ПС Вячеслав 
Володин.

Будет как в старой пого-
ворке: «МужЧИНа носит чин, 
а женЩИна варит щи»? Не со-
всем так, конечно. Да, мальчи-
ки будут строгать и чертить, 
а девочки - готовить и шить. 
Впрочем, во многих школах 
этим занимались и на техно-
логии. Но нужно и от времени 
не отставать. Поэтому школь-
ники начнут изучать компью-
терную графику, робототех-
нику, 3D-моделирование.

НАВЫКИ 
БЕЗОПАСНОСТИ
В расписании вместо при-

вычного ОБЖ теперь основы 
безопасности и защиты Ро-
дины - опять же время такое. 
Учить этим навыкам будут ре-
бят в пятых - одиннадцатых 
классах.

В средней школе на заня-
тиях детей научат азам на-
чальной военной подготовки 

и основам медицины, а также 
как вести себя в экстремаль-
ных ситуациях. Ребятам рас-
скажут о свойствах стрелко-
вого оружия и действиях во 
время военной угрозы, раз-
берут положения уставов.

Для учеников десятых  - 
одиннадцатых классов бу-
дут практические занятия по 
медицинской, тактической, 
технической и огневой под-
готовке.

У старшеклассников поя-
вится семьеведение. В про-
шлом году подобные уроки 
проводили на добровольной 
основе. Теперь предмет будут 
изучать в рамках внеклассной 
работы и на классных часах 
«Разговоры о важном». Так 
школьников начнут готовить 
к семейной жизни, в том чис-
ле к появлению детей.

МЫСЛИ 
В ПРОСТРАНСТВЕ
Вернется в школы в новом 

учебном году и черчение. Как 
отдельный предмет его изуча-
ли в советской школе с трид-
цатых годов, но часы препо-
давания и возраст учащихся 
постоянно менялись. В нуле-
вых им занимались в девятом 
классе всего час в неделю. 
Потом предмет стал факуль-
тативным. В 2019 году вооб-
ще исключили из школьной 
программы. И, честно говоря, 
многие тогда вздохнули с об-
легчением. Уж больно слож-

ным и весьма специфическим 
оно казалось. Но выяснилось, 
что дефицит предметов в шко-
ле, где учат пространствен-
ному мышлению (а именно 
это можно считать главным 
достоинством черчения), при-
вел к нехватке будущих ин-
женеров.

Теперь черчение будет вхо-
дить в обязательный курс для 
школьников, обучающихся 
в инженерных классах. При 
этом освоить основы должны  
все. С какого класса и в какой 
форме - пока непонятно.

УШУ НЕ УКУШУ
Должна расшириться и про-

грамма уроков по физкульту-
ре. К традиционным футболу, 
волейболу, легкой атлетике 
и лыжам добавят еще двенад-
цать видов на выбор. Набор, 
правда, весьма специфиче-
ский: помимо, например, бок-
са, дзюдо и тяжелой атлетики 
в него попали скалолазание, 
городки, биатлон и совсем 
уже экзотические чирлидинг, 
хоккей на траве, ушу и даже 
гольф. Понятно, что появле-
ние таких уроков зависит от 
возможностей школ, в том 
числе и от сотрудничества 
со спортивными объедине-
ниями. Но большинству, бо-
юсь, эта экзотика будет недо-
ступна. Кто станет выделять 
инвентарь, учить педагогов 
новым дисциплинам и возво-
дить дополнительные спорт-

площадки? Вряд ли бюджет.
А вот изменения в гумани-

тарных науках ожидаются 
только в следующем году. Уро-
ков истории станет больше. 
Для учащихся пятых - восьмых 
классов их будет три в неделю 
вместо двух. Изучать предмет 
станут по новым учебникам, 
где отразят и ход спецопера-
ции на Украине.

Обществознания, наоборот, 
будет меньше. Предмет убра-
ли из программы шестых - 
восьмых классов. И  введут 
только в девятом. Высвобо-
дившиеся часы направят на 
историю.

 ■ Единую школьную форму в России 
пока обсуждают. 

И требования к одежде, в которой ученики 

посещают уроки, как и раньше, прописаны 

только во внутренних документах школ.

А пока родители при ее выборе рассчитыва-

ют  на свой вкус и кошелек. Собрать школь-

ника в этом году, по данным Росстата, стало 

дороже на семь процентов, что чуть ниже за-

явленной им годовой инфляции в 9,1 процента.

При этом стоимость одежды и обуви для 

девочек в этом году выросла на 6,7 процента, 

а для мальчиков - на восемь. Сильнее под-

скочили цены на футболки - почти на один-

надцать. Среди товаров исключительно для 

девочек больше всего подорожали юбки - на 

те же семь процентов. Что касается одежды 

для мальчиков, сорочки увеличились в цене на 

10,4 процента, а брюки - на 9,4. Из канцелярии 

ощутимо подорожали ручки и фломастеры, их 

стоимость выросла на девять и 8,2 процента 

соответственно.

И надо помнить простую истину: скупой 

платит дважды. Дешевый рюкзак вам в ито-

ге может обойтись вдвое дороже, ведь если 

он быстро износится, придется покупать но-

вый.

 ■ За его травлю и оскор-
бления может грозить на-
казание.

Явный плюс новых правил - 

девятиклассники смогут ис-

пользовать калькуляторы 

и справочные материалы на 

ОГЭ по математике.

А на уроках ученикам окон-

чательно запрещено пользо-

ваться смартфонами. Только 

на переменах. Исключения 

касаются экстренных и опас-

ных для жизни ситуаций. 

Как будут регулировать это, 

неясно. Ведь «мобилы» есть 

почти у каждого ученика, 

начиная с первоклашек. 

Не будет же учитель си-

лой отбирать недешевый 

смартфон?

Хотя с этого года педа-

гогов наконец огородили от 

неадекватных учеников и их 

родителей. На законодатель-

ном уровне у преподавателей 

появилось право на уваже-

ние личности и защиту от на-

силия, как физического, так 

и психологического. 

Поправки внесли в закон 

«Об образовании». Учителя 

теперь могут писать жалобы 

на имя директора, которые 

тот обязан рассмотреть и при-

нять меры в случае, если пе-

дагог подвергся травле или 

оскорблениям. В том числе 

и в интернете. Ученику грозит 

дисциплинарное наказание. 

Ранее подобные права предо-

ставляли только учащимся.

НАВЕЛИ 

ПЕДАГОГ 
ПОД ЗАЩИТОЙ

ПОРЯДОК

Со
ф

ья
 С

АН
Д

УР
СК

АЯ
/А

ге
нт

ст
во

 г
ор

од
ск

их
 н

ов
ос

те
й 

«М
ос

кс
ва

»

«ЗОЛОТАЯ» РУЧКА ЦЕНА ВОПРОСА

Теперь на уроках 
надо будет работать 
не только головой, 
но и руками.
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КОМУ - МОЛОТОК, А КОМУ - ПОВАРЕШКА
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СЕНТЯБРЯ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Апгрейд дневников, новое меню 
и дисциплины для малышей и вы-
пускников - в этом учебном году 
за парты в Беларуси сядут больше 
одного миллиона школьников.

ДОСТУПНО ИЗЛОЖИЛИ
В школах по всей стране ждут боль-

ше 105 тысяч первоклассников. За-
кончилась летняя спячка. Проснулись 
и ожили родительские чаты. Розово-
щекие и отдохнувшие ребята вот-вот 
займут свои места за партами.

В этом году для малышей разрабо-
тали «Введение в школьную жизнь». 
С сентября у ребят начнется другой 
график, и важно безболезненно пере-

строиться на новые 
рельсы: привык нуть 
к  учителям, однокласс-
никам, правилам. Непоседам помо-
гут адаптироваться к школе на спец-
уроках, через игры и развивающие 
упражнения. Программа рассчитана 
на шестьдесят учебных часов, которые 
распределяют равномерно - по три 
в день на протяжении первых двад-
цати дней.

Ноу-хау ждет и десятиклассников. 
В учебном плане появится новая дис-
циплина «История Беларуси в контек-
сте всемирной истории».

- Учебник можно прочитать бук-
вально за один день, не отрываясь. 
Потому что то, как он изложен, по-
настоящему прививает интерес к на-

шей истории и гордость за страну, - 
уверен Андрей Иванец, министр 
образования РБ. - Только в этом году 
мы переиздаем девятнадцать учебных 
пособий на уровне общего среднего 
образования. Они все примут прин-
ципиально новый вид - материал из-
ложен доступно, но без упрощения 
программ. Появится серьезный па-
триотический компонент.

Обновили и дизайн школьного днев-
ника. На лицевой стороне изображе-

ны герб и флаг Беларуси, фото 
площади Победы в Минске, 

а  на обратной - контакты 
службы психологической 
поддержки и QR-код, ко-
торый направит на ин-
терактивную платформу 

патриотического воспита-
ния.

КОТЛЕТА 
«ДЕНЬ-НОЧЬ»
Уплетают за обе 

щеки и оставляют 
пустую посуду  - 
вот лучший по-
казатель мастер-
ства поваров. 
Но, увы, многие 
блюда не доеда-
ли и выбрасыва-
ли. В итоге специ-
алисты обновили 
меню, и сейчас тех-
нологический сборник 
включает больше трехсот 

блюд. Закупили современное обору-
дование для пищеблоков, а повара 
повысили квалификацию.

- Больше всего детям понравилась 
запеканка «Зебра». Это новое блюдо, 
состоящее из шоколадных и белых 
слоев. Также на ура идут золотистые 
куриные шашлычки. Младшие клас-
сы очень любят омлет, - рассказала 
Анна Симановская, управляющая 
«Могилевским центром по обеспе-
чению деятельности учреждений 
образования».

Не обошлось и без кулинарных 
 хитростей. В рационе детей долж-
ны быть овощи, печень, рыба, но ма-
ленькие привереды такие блюда не 
всегда жалуют, подавай им шаурму 
да ход-доги. Так что полезные продук-
ты  пришлось замаскировать:

- Придумали котлету «День-ночь» - 
внутри печень, а сверху ку-

риное филе, - улыбается 
Симановская.

Для ребят органи-
зовывают и  День 

белорусской кух-
ни. Долго не за-
д е рж и в а ю т с я 
на столе   борщ 
с  пампушками, 
драники, бабка, 
напиток «Поле-

сье».

 ✔ Около 350 школьных ярмарок проходят 

в Беларуси.

 ✔ Многодетным семьям и тем, кто воспитывает детей-

инвалидов, - скидка пять - пятнадцать процентов.

 ✔ Средняя стоимость комплектов одежды делового стиля 

и обуви для школьников - от 3,2 до 16,8 рубля.

По информации Министерства антимонопольного 
регулирования и торговли.

 ■ Бомберы, дышащая 
ткань, стильные жилеты, 
юбки-клеш - разработали 
больше трехсот моделей.

В Беларуси ввели единую 

школьную форму. Но это не 

означает, что все ребята долж-

ны ходить как под копирку, 

в одинаковой одежде - каж-

дое учреждение образования 

выбирает себе отличительный 

элемент.

Многие учебные заведения 

вместе с производителями 

определились с общей концеп-

цией делового стиля одежды. 

Ребята одной из столичных 

гимназий носят жилетки с ло-

готипом. Самый популярный 

цвет - синий и его вариации.

- Возьмем, например, моде-

ли для девочек. Представлено 

большое количество школь-

ных сарафанов всевозможных 

конструкций, фасонов, длины. 

Много блузок, причем не толь-

ко из текстиля, но и на три-

котажной основе. За 35 - 40 

белорусских рублей сегодня 

можно приобрести водолазку 

с кружевами, съемными ворот-

никами, жабо, - рассказала Та-
тьяна Лугина, председатель 
концерна «Беллегпром».

Одежда белорусских про-

изводителей не стесняет 

движений, хорошо садится 

по фигуре, но в то же время 

не выходит за рамки делово-

го стиля. Ткань приятная на 

ощупь, не мнется и отлично 

пропускает воздух - это осо-

бенно важно для маленьких 

непосед.

Ну и куда же без брючных 

моделей: классические, зау-

женные, палаццо, клеш. Еще 

в  тренде капсульные кол-

лекции. Чтобы родители не 

ломали голову, как собрать 

цельный образ, дизайнеры 

разработали готовый лук - че-

тыре вида юбок, четыре вида 

брюк, бомберы и жилетки из 

трикотажа или текстиля.

- Мода диктует свое  - по-

пулярны юбки-солнце, клеш, 

плиссе. Обращаем внимание 

на тренды и больше выпуска-

ем именно таких моделей. 

К брюкам и юбкам можно по-

добрать жилеты и жакеты.

 ■ Многодетным и тем, кто оказался 
в тяжелом положении, помогает госу-
дарство.

Подготовка к школе - весомая статья рас-

ходов. Государство подставляет плечо в первую 

очередь большим семьям, где подрастают трое 

и больше  ребятишек, а также тем, кто 

оказался в трудной ситуации. Много-

детные могут получить на школьника 

больше ста  белорусских рублей (около 

трех тысяч российских).

Во всех регионах до конца лета прой-

дут благотворительные марафоны. 

Каждый может присоединиться к ним 

в крупных торговых центрах, на школь-

ных базарах. В доброй копилке можно 

оставить канцтовары, спортинвентарь и многое 

другое. Красный Крест поможет больше чем 

семи тысячам детей.

- Открыли пункты сбора школьных принад-

лежностей в 170 магазинах страны. Еще 166 

наших районных организаций принимают кан-

целярские товары, новую одежду для школь-

ников. Из всего этого мы сформиру-

ем подарки для наших подопечных. 

Очень хотим, чтобы все дети пошли 

1 сентября в школу счастливыми и 

довольными. Рады, что люди отклика-

ются, - рассказал Дмитрий Шевцов, 
член Комиссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму, гене-
ральный секретарь Белорусского 
Красного Креста.

СИНИЙ - ЦВЕТ СЕЗОНА ПРАКТИЧНЫЙ КРОЙ

ЦИФРЫ МАРАФОН ДОБРА ПОДДЕРЖКА
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Пельмени на обед, пастила -
 на десерт. И суп никто не отменял.

Для маленьких нет муки в том, 
чтобы грызть гранит науки.



23 - 29 августа / 2024 / № 37
14 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАДЕТЫ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Во  Всероссийском дет-
ском центре «Орленок» 
торжественно открылась те-
матическая смена «Истори-
ческая память поколений».

ПОЛТЫСЯЧИ 
ИЗБРАННЫХ
Съехались 510 курсантов из 

пятнадцати суворовских, на-
химовских и кадетских учи-
лищ и корпусов России и Бе-
ларуси.

В этом году смену посвятили 
80-летию легендарной опера-
ции «Багратион».

Погоны, фуражки, выгла-
женная форма, блестящие, как 
солнце, надраенные пряжки 
на ремнях. И, конечно, улыб-
ки. В парадной форме участ-
ники смены выстроились ров-
ными шеренгами на главной 
площади «Орленка». По тради-
ции, каждая патриотическая 
смена обязательно начинается 
с парада. С развернутыми зна-
менами своих училищ чеканят 
шаг, словно по брусчатке Крас-
ной площади.

- Равняйсь! Смирно! - раз-
носится эхом команда.

Ввысь одновременно подни-
маются два флага - российский 
и белорусский. Звучат нацио-
нальные гимны наших стран. 
У некоторых на глазах блесну-
ли слезы гордости.

Участников смены напут-
ствовал Госсекретарь СГ Дми-
трий Мезенцев:

- Традиционные ежегодные 
встречи в «Орленке» - поис-
тине одно из самых значимых 

мероприятий Союзного госу-
дарства. За это время суворов-
цы и кадеты стали дружны-
ми и  сплоченными семьями, 
всегда готовыми оказать под-
держку друг другу. Многие из 
вас, ребята, выберут военную 
службу как основу жизненно-
го пути. И пусть честь, долг 
и справедливость будут осно-
вой вашего служения Отече-
ству.

ЗА СИЛЬНОЕ 
БУДУЩЕЕ
От имени депутатов суво-

ровцев и кадет приветствовал 
Председатель Комиссии ПС 
по обороне и безопасности 
Геннадий Лепешко:

- Тема смены - историческая 

память поколений. В 1944 го-
ду провели крупнейшую опе-
рацию «Багратион», не име-
ющую аналогов в  истории 
войны. Мы, братские народы 
Беларуси и России, всегда бу-
дем помнить о тех событиях 
и  всех, кто погиб на  фрон-
те. Кто трудился в тылу, кто 
не дожил до победы, погибнув 
в концентрационных лагерях. 
Будем помнить и детей, про-
шедших страшный путь войны 
и ставших ее свидетелями. Вы 
подготовите проекты и пре-
зентации, посвященные де-
дам и прадедам, их героизму 
и наградам, которые они за-
служили. Это большого сто-
ит. Мы - союзные государства, 
у нас много общего: история 

и связи во всех сферах жизни. 
У нас общее прошлое и общее 
будущее. Поэтому не зря уже 
полтора десятка лет мы прово-
дим такие мероприятия, в том 
числе чтобы сплотить поколе-
ния. Только в единстве наше 
будущее будет сильным.

Впереди у ребят насыщенная 
программа. Военно-патрио-
тический курс «Путь к побе-
де», где они пройдут обу чение 
боевой робототехнике, web-
программированию, стрелко-
вому спорту, скалолазанию. 
Отправятся в двухдневный по-
ход на гору Индюк и на экскур-
сию в Новороссийск. Примут 
участие в фестивале патриоти-
ческой и военной песни «Нет 
ничего дороже нам Отчизны». 

Сразятся в бас кетболе, волей-
боле и футболе. А еще - поваль-
сируют на кадетском балу.

Самым значимым событием 
смены станет день Союзного 
государства. Он пройдет 24 
августа. После традиционной 
торжественной линейки со-
стоится выставка-презентация 
достижений суворовских и ка-
детских корпусов и училищ. Ре-
бята и девчонки подготовят ви-
зитки с красочными стендами 
о своих учебных заведениях, 
расскажут о планах. А под за-
навес дадут большой концерт, 
на котором блеснут оригиналь-
ными номерами. И конечно, 
не раз искупаются в ласковых 
волнах Черного моря.

 ■ Для союзного депутата визит 
был как свидание с собственной 
юностью.

Свой путь в армию Геннадий Лепеш-

ко, как и мальчишки, торжественно 

маршировавшие на параде открытия, 

начинал с Минского суворовского учи-

лища. На союзную смену в «Орленок» 

приехал впервые.

ОБЩАЯ СУДЬБА
- Эмоции, конечно, положитель-

ные, - поделился он впечатления-

ми с коррес пондентом «СВ». - И 

парад, и поднятие флагов наших 

стран, и национальные гимны. 

Все торжественно и очень важ-

но. Эту смену проводят с 2007 

года, она приобрела уже высо-

кий статус и заняла свою нишу 

в  военно-патриотическом 

воспитании молодежи 

наших стран. Нет отбоя 

от желающих в ней уча-

ствовать. Самое глав-

ное, на тематических 

мероприятиях ребята 

поняли, что у наших 

народов не только 

общая история, но 

и общее будущее. 

Союзному государ-

ству быть, дети это 

понимают.

- Основная тематика в этом году - 
80-летие освобождения Белоруссии 
от немецких захватчиков.

- И это также очень знаково. Знаете, 

у нас в республике каждая семья по-

страдала от фашизма. И наши ребята, 

с которыми я здесь пообщался, пре-

красно осознают, уже так у нас воспи-

таны, что без памяти о прошлом у го-

сударства нет будущего. И, конечно, 

поделятся историями про мужество 

и подвиги дедов, прадедов, бабушек, 

прабабушек с российскими сверстни-

ками. А те, в свою очередь, рас-

скажут им о героизме своих 

родственников, сражавшихся 

на фронте и ковавших победу 

в тылу. Знать и помнить - это 

особенно важно сейчас, когда 

на Западе рушат памятники со-

ветским воинам-освободите-

лям. Уничтожают брат-

ские могилы. Всеми 

силами искажают 

правду о подвиге 

Красной армии, 

внесшей реша-

ющий вклад 

в разгром фа-

шизма. А в 

наших стра-

нах, наоборот, 

воспитываем 

молодежь, что 

это наша общая 

Победа. Многие государства в Европе 

капитулировали перед гитлеровцами 

за считаные недели, а кто-то вообще 

продержался несколько суток. Совет-

ский Союз сражался 1418 дней и ночей. 

И разгромил врага окончательно в са-

мом его логове. Сегодняшние суворов-

цы, нахимовцы и кадеты пронесут это 

знамя Победы и в будущие поколения.

ШОКОЛАД В МУНДИРЕ
- Вы сам были суворовцем. Пусть 

не все ребята станут офицерами, но 
что им даст эта закалка?

- Очень многое. Порядок, пунктуаль-

ность, приобщение к распорядку дня, 

четкость принятия решений без всяких 

слез и соплей. Мне по жизни это здо-

рово помогло. Дало хороший старт. 

И, конечно, суворовское братство, ко-

торое остается между теми, кто вместе 

учился, на всю жизнь, независимо от 

того, стал ты военным или нет. Взаи-

мопомощь, желание прийти на выручку 

в любой обстановке, в любых вопросах, 

касающихся тебя лично, твоих родных, 

близких. Дух этого братства в каждом 

из нас.

Да и сама жизнь суворовская инте-

ресная. Люди, учившиеся в обычных 

школах, всегда меня удивляют: вот, 

мол, у тебя было потерянное детство, 

ты не видел того, другого. Да, не видел 

спиртного и сигарет в училище. Нынеш-

ние ребята не видят наркотиков, но их 

обучают этике и эстетике, чему, может 

быть, не каждый родитель научит. Как 

уважительно относиться к пожилым 

людям, к девушке, к женщине. Это за-

метно и в общественном транспорте, 

и на улице. Если раньше военных от-

мечали по стрижке, то сейчас в пер-

вую очередь по их безупречному по-

ведению. В жизни суворовской мне 

повезло с командирами. Несмотря на 

трудности, а бывало всякое, все годы 

обучения для меня были как шоколад.

ИНОГО НЕ ДАНО
- Все же большинство ребят, ско-

рее всего, свяжут свою жизнь с арми-
ей. Станут защитниками Оте чества, 
Союзного государства. Военное со-
трудничество наших стран, навер-
ное, трудно переоценить, особенно 
в сегодняшних реалиях?

- Несомненно, наше армейское взаи-

модействие очень важно. И в рамках 

Союзного государства, и в рамках ре-

гиональной группировки войск и сил, 

которую создали на территории респуб-

лики, и в рамках наших обязательств 

по ОДКБ. Время показывает, что мы, 

наверное, остались единственными 

союзниками, которые исполняют свои 

обязательства на сто процентов. И так 

будет в дальнейшем. Военные России 

и Беларуси учатся в одних школах, 

одному делу. Я недавно только ушел из 

Вооруженных сил РБ, поэтому все это 

видел. Как с началом СВО российские 

коллеги мгновенно начали делиться 

с нами  своим боевым опытом, новыми 

формами и способами применения ар-

мейских сил, тактическими и оператив-

ными действиями. Так будет и впредь. 

Наше будущее - только совместное. 

Иного не дано.

Геннадий ЛЕПЕШКО:

СУВОРОВСКОЕ БРАТСТВО - НАВСЕГДА

ВПЕЧАТЛЕНИЯ
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Пресс-служба ВДЦ «Орленок»Пресс-служба ВДЦ «Орленок»

В СТРОЮ РЕБЯТА В СТРОЮ РЕБЯТА 

И ДЕВЧОНКИИ ДЕВЧОНКИ

По традиции смена началась 
с парада и торжественного 
выноса знамени.Солнце, море и прекрасное настроение. Суворовцы из Беларуси 

легко находили общий язык со сверстниками из России.
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СЕРИАЛЫ

ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

- Какие последствия 
наступают, если сбить 
на дороге собаку или 
кошку? 

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Первое, о чем должен пом-

нить автомобилист, - происше-

ствие квалифицируют как ДТП. 

По общему правилу во-

дитель обязан немедленно 

остановиться и не принимать 

мер по изменению положения 

транспортного средства, вклю-

чить аварийную сигнализацию, 

выставить знак аварийной 

остановки, сообщить в мили-

цию, ждать сотрудников ГАИ 

или ГИБДД.

Точно не стоит ни при каких 

обстоятельствах покидать это 

место. Последствия могут быть 

крайне неблагоприятными.

В РФ это влечет лишение 

права управления транспорт-

ными средствами на срок от 

года до полутора лет или ад-

министративный арест до пят-

надцати суток.

В Беларуси  - наложение 

штрафа в размере от пяти до 

двадцати пяти базовых вели-

чин или лишение права за-

ниматься определенной дея-

тельностью сроком до двух 

лет. Попытаться уйти от от-

ветственности, скорее всего, 

не получится. Номер машины 

могут запомнить случайные 

очевидцы либо зафиксируют 

камеры наблюдения.

Часто случается так, что со-

бака внезапно бросается под 

колеса автомобиля или выбе-

гает из-за машин, плотным ря-

дом припаркованных во дворе.

Прежде чем прибудут ин-

спекторы, водитель, совер-

шивший наезд, должен собрать 

максимальное количество до-

казательств, что в происше-

ствии он не виноват, чтобы не 

получить штраф.

Следует зафиксировать по-

вреждения автомобиля, тор-

мозной путь, сфотографиро-

вать окружающую обстановку.

В законодательстве Бе-

ларуси и России прямо не 

 предусмотрена ответствен-

ность водителя, если он сбил 

собаку или кота. Чаще всего 

штраф налагают за превыше-

ние скорости, игнорирование 

дорожной разметки, передви-

жение по пешеходной зоне.

Если собака бегала без при-

смотра по проезжей части или 

по двору, в произошедшем мо-

жет быть виноват ее хозяин. 

И если инспекторы не зафикси-

ровали никаких нарушений со 

стороны водителя, ремонт для 

устранения последствий может 

быть возложен и на хозяина 

животного.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10 «Георгий Романов. Грузинский 

дневник» (12+)
08.10 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
08.45 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Наследники Победы» (12+)
09.45 «Легенды кино. Творчество 

В.Короткевича» (12+)
10.05, 19.05 «ЖУКОВ» (16+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 02.45 «Год в истории 1976 

(с субтитрами)» (12+)
13.15 «МИГ УДАЧИ» (12+)
14.30 «Карта Родины. Курск 

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Ольга 

Шпилевская» (12+)
16.05, 00.05 «В СОЗВЕЗДИИ 

СТРЕЛЬЦА» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Валерий Вечорко» (12+)
22.15, 03.10 «КУЛЬТПОХОД 

В ТЕАТР» (12+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
 07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1981 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Наследники Победы. 

Траектория полета» (12+)
09.45 «Легенды кино. Буратино» (12+)
10.05, 19.05 «ЖУКОВ» (16+)
13.15 «ЧУДО-ОСТРОВ, ИЛИ 

ПОЛЕССКИЕ РОБИНЗОНЫ» (6+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

М. Касрашвили» (12+)
16.05, 00.05 «В СОЗВЕЗДИИ 

СТРЕЛЬЦА» (12+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Госплан или рынок: 
какая экономика нам нужна?» 
(12+)

22.15, 03.10 «ЧАКЛУН И РУМБА» 
(12+)

23.45, 04.45 «Фабрика кино. Музей 
войны (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
 07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15 «Дорогами Багратиона. 

Оперция «Кровь» (12+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1941. Священная война 
(с субтитрами)» (12+)

09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 
(12+)

09.15 «Дорогами Багратиона. 
Маленькие солдаты большой 
войны» (12+)

09.45, 14.45 «Фабрика кино» (12+)
10.05, 19.05 «ЖУКОВ» (16+)
12.15 «Дорогами Багратиона. Зина 

Туснолобова-Марченко 
и Александр Мамкин» (12+)

13.15 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Николай 

Бурляев» (12+)
16.05, 00.05 «АПОСТОЛ» (16+)
21.05 «Минск - Москва. Беларусь: 80 

лет без фашизма» (12+)
21.35 «Факты на стол» (16+)
22.10, 03.05 «НИКТО КРОМЕ НАС» 

(16+)
02.15 «Факты на стол» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15 «Дорогами Багратиона. 

Подготовка временной 
операции в Беларуси» (12+)

08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 
1944 (с субтитрами)» (12+)

09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 
(12+)

09.15 «Дорогами Багратиона. 
Мемориал «Операция 
Багратион» (12+)

09.45, 14.45 «Фабрика кино» (12+)
10.05, 19.05 «ЖУКОВ» (16+)
12.15 «Дорогами Багратиона. Вахта 

памяти» (12+)
13.15 «ЧАКЛУН И РУМБА» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

Дмитрий Вдовин» (12+)
16.05, 00.05 «АПОСТОЛ» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным: сколько стоит 
информационная война?» (12+)

22.15, 03.10 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» 
(12+)

23.45, 04.45 «Легенды кино. 
«Партизанфильм» (12+)

02.15 «Факты на стол» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
 07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1985 

(с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Наследники Победы. Соло для 

двоих» (12+)
09.45 «Легенды кино» (12+)
10.05, 19.05 «ГРАЖДАНИН 

НАЧАЛЬНИК» (12+)
12.45, 02.45 «Год в истории 1987. 

Джинсы (с субтитрами)» (12+)
13.15 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» (12+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Александр 

Иванов» (12+)
16.05, 00.05 «АПОСТОЛ» (16+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва. Союзный 

туризм: куда держим путь?» 
(12+)

22.15, 03.10 «ЗОЛОТАЯ БАБА» (12+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

07.10 «Сон в зимнюю ночь». 
Мультфильм (0+)

07.35 «Рондо-каприччиозо». 
Мультфильм (6+)

 08.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
09.45 «Карта Родины. Петергоф 

(с субтитрами)» (12+)
10.15 «В СОЗВЕЗДИИ СТРЕЛЬЦА» 

(12+)
14.05 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
15.45 «Фабрика кино. 

Союзмультфильм 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ЗОЛОТАЯ БАБА» (12+)
17.25 «ПАРАГРАФ 78. ФИЛЬМ 1» 

(16+)
19.05 «Наши люди. Марат Баширов» 

(12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.15 «Культ культуры. Виктор 

Барыкин» (12+)
21.00 «ПОВЕЛИТЕЛЬ ЛУЖ» (6+)
22.40 «ЖУКОВ»(16+)
03.30 «ПОВЕЛИТЕЛЬ ЛУЖ» (6+)
05.05 «Наши люди. Марат Баширов» 

(12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.45 «Тошка и его друзья». 
Мультфильм (0+)

07.00 «Тошка и его друзья. Тошка 
спешит на помощь». Мультфильм 
(0+)

07.15 «Тошка и компьютерный 
монстр». Мультфильм (0+)

07.25 «Тошка и его друзья. Есть 
контакт». Мультфильм (0+)

07.40 «Тошка и его друзья.
Дополненная реальность. 
Перезагрузка». Мультфильм (0+)

08.00, 15.45 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК 
ФЕЙ» (12+)

09.20 «Карта Родины. Гомельская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.10 «АПОСТОЛ» (16+)
17.05, 05.45 «Фабрика кино. Детское 

кино (с субтитрами)» (12+)
17.25 «ПАРАГРАФ 78. ФИЛЬМ 2» 

(16+)
19.05 «Наши люди. Денис Клявер» 

(12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.45 «НОВЕНЬКИЙ» (12+)
22.55 «ЖУКОВ» (16+)
01.45 «ГРАЖДАНИН НАЧАЛЬНИК» 

(12+)

30 августа 31 августа 1 сентября

26 августа 27 августа 28 августа 29 августа
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Наши эксперты Владимир Мамонтов и Генна-

дий Давыдько обсудили ограничение скорости 

на YouТube - самую «горячую» неполитическую 

новость последних дней.

Историк поможет узнать, был ли Хрущев троцки-

стом и существует ли прямая связь между Никитой 

Сергеевичем, Андроповым и Горбачевым. И можно 

ли считать оттепель первой перестройкой?
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3. НАЙТИ ПРАВИЛЬНУЮ 
КОМБИНАЦИЮ

Для тех, кто не хочет заморачиваться, - пляски 

под любимые хиты. 23 и 24 сентября «Дорожное 

радио» проведет свой фестиваль в Сочи. Лада 

Дэнс, Кай Метов, Никита Малинин, Рома Жу-

ков, а также группы «Комбинация» и «Сладкий 

сон» - тексты песен хорошо  знакомы, а рифмы 

незамысловаты. Что еще нужно для веселья?

«Танцы по-русски» - это не просто концерт, 

это настоящее шоу, где каждый найдет что-

то для себя. Программа вечера продумана до 

мелочей, чтобы каждый гость мог окунуться 

в атмосферу праздника и насладиться любимы-

ми мелодиями в живом исполнении. Вас ждут 

световые и звуковые эффекты, яркие костюмы 

и зажигательные танцы.

 ✒ ЦЕНА: от 2 тысяч рублей.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Сезон мероприятий на откры-
том воздухе подходит к концу. Зна-
чит, точно не стоит упускать свой 
шанс повеселиться от души и по-
лучить яркие впечатления.

5. ВКУСИТЬ СЛАДКУЮ ЖИЗНЬ
Фестиваль «Сладоскоп» - яркий и беззаботный празд-

ник, где каждый найдет лакомство по душе. Худеющим просьба не 

беспокоить! На московской ярмарке можно разузнать секреты при-

готовления любимых десертов, пообщаться, 

попробовать всевозможные сладости и 

купить понравившиеся. Зажигательная 

музыка, веселые конкурсы, розыгрыши 

призов, море вкусностей и океан радо-

сти. Вас ждут два незабываемых дня - 

14 и 15 сентября.

Пройдут дегустации шоколада, 

конфет, пастилы, сладких напит-

ков, морсов, тортов, пирожных, 

карамели, пряников и других зна-

комых с детства лакомств. На 

столичном фестивале предста-

вят экспозиции от известных 

фабрик и локальных произво-

дителей, стенды с полезными сла-

достями, национальными блюдами 

и необычными угощениями.

 ✒ ЦЕНА: бесплатно.

2. ПОДИВИТЬСЯ 
ЛЕВИАФАНУ

14 и 15 сентября в Тери-

берке (Мурманская область) 

пройдет одноименный фести-

валь. Его идея в том, чтобы 

привлечь внимание к туриз-

му в Арктическом регионе. 

А там действительно есть на 

что посмотреть! Возьмем хо-

тя бы гигантские скелеты ки-

тов, выброшенные волнами 

на берег. Зрелище незабы-

ваемое.

Гостей ждет музыкальная 

программа, дегустация блюд 

местной кухни, просмотр 

фильмов, разнообразные игры 

и спортивные мероприятия. 

И даже полеты на вертоле-

те! А еще прогулки по при-

родному парку «Териберка», 

в том числе на пляж «Яйца 

дракона» и к Батарейскому 

водопаду. К слову, для тех, 

кто не проживает в регионе, 

вход в парк платный - 360 руб-

лей.

 ✒ ЦЕНА: входной билет - 
бесплатно.

4. СНЯТЬ ВИДЕОПЕРФОРМАНС
Душа просит творческого самовыра-

жения? Тогда вам точно сюда. Фестиваль кон-

тактной импровизации, перформанса, соматики 

и современного танца The Essence пройдет на 

берегу Черного моря (Лоо) с 13 по 23 сентября. 

Практиковаться в разных стилях можно будет 

на протяжении одиннадцати дней. Причем здесь 

ждут даже начинающих. Опытные хореографы 

проведут интенсивы и мастер-классы, а один 

день можно будет посвятить экскурсиям по близ-

лежащим достопримечательностям. Вокруг - 

море, субтропический лес и бескрайние закаты.

Концепция мероприятия в том, чтобы соединить 

разные направления танца, прийти к осознанно-

му и непрерывному движению. А результа тами 

интенсивов и лабораторий с коман дой ведущих 

станут кинотанец и видео перформанс. Кроме 

того, гостей ждет работа с голосом, двигатель-

ными навыками, визуализация движения через 

рисунок. Для детей тоже есть специальное про-

странство.

 ✒ ЦЕНА: входной билет от 23 тысяч рублей, 
проживание - от 30 тысяч рублей.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОФЕСТИВАЛИТЬ ПЯТЬ ПРИЧИН ПОФЕСТИВАЛИТЬ 

В СЕНТЯБРЕВ СЕНТЯБРЕ
1.  ПОБЫВАТЬ 

В ГОСТЯХ 
У СКАЗКИ

Международный фестиваль 

«Толстопятый» - с 6 по 8 сен-

тября в Пензе. Он объединяет 

фольклор и искусства. Осо-

бенно там понравится, конеч-

но же, самым маленьким го-

стям. В этом году его посвятят 

сказкам, традициям и фольк-

лору Якутии. Сердцем станет 

площадка «Олонхо», на кото-

рой возведут жилище «ура-

са», покажут мульт фильмы 

по мотивам эпоса, исполнят 

аутентичные танцы и песни, 

угостят древними блюдами 

и поделятся рецептами со 

всеми желающими.

Дети вместе с родителями 

познакомятся и с традиция-

ми народов других регионов. 

Их ждет больше восьмидеся-

ти мастер-классов, шоу, ин-

терактивные представления, 

 хороводы. Можно научиться 

делать луки и стрелять из 

них. Будет и площадка, где 

представят техники дерево-

обработки. Казачья кухня, че-

канка монет, музей швейных 

машинок, лос кутная техника - 

активности на любой вкус. Го-

сти смогут  «выгулять» свой 

костюм на  самом большом 

в Поволжье  шествии сказоч-

ных героев и купить сувениры 

на ярмарке.

 ✒ ЦЕНА: бесплатно.

Все сладкоежки соберутся 
в одном месте.

Скелет кита 
из нашумевшего фильма 
установили как новую 
достопримечательность.

Впасть в детство 
не зазорно и взрослым.

С помощью танца 
можно выплеснуть 
негатив и зарядиться 
положительными 
эмоциями.
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